
Бедный,  
но не бледный
Российские дети  
стали беднее, но здоровее 
за последние 20 лет

За последние 20 лет  российские 
дети стали меньше болеть,  чаще 
проживать в неполных семьях 
и иметь более одного брата или 
сестры. Эти данные представи-
ла Высшая школа экономики, 
 обнародовавшая, по-видимому, 
первое исследование социаль-
но-экономического положения 
детей за такой длинный пери-
од. Благосостояние российских 
семей с детьми за этот же пери-
од ухудшилось. В последние го-
ды в ВШЭ отмечают рост числа 
семей более чем с одним ребен-
ком в общем числе семей с деть-
ми — на фоне роста доли домохо-
зяйств, обходящихся без детей.

Российские дети стали чаще про-
живать в неполных или многодет-
ных семьях, меньше болеть и боль-
ше посещать врача. Такие данные 
озвучила в своем исследовании 
«Вестник Российского мониторинга 
экономического положения и здо-
ровья населения НИУ ВШЭ (RLMS-
HSE)» Высшая школа экономики. 
По-видимому, эта работа является 
одной из первых, подробно описы-
вающих социально-экономическое 
положение детей из российских 
семей за такой долгий срок (1994–
2015 годы) в постсоветском перио-
де. Его выборка составила, в зави-
симости от года обследования, от 
4 тыс. до 6 тыс. домохозяйств.

Итак, за последние 20 лет доля 
домохозяйств, в которых есть несо-
вершеннолетние дети, уменьши-
лась с 46,9 до 32,4%, при этом до-
ля домохозяйств с одним ребенком 
сократилась с 26,4 до 20,7%, с дву-
мя — с 17,2 до 9,4%, с тремя и более — 
с 3,3 до 2,2%. Такая динамика отра-
жает сокращение рождаемости, ко-
торое происходит в РФ последние 
несколько лет (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 15 мая 2016 года). Среди домохо-
зяйств, в составе которых есть не-
совершеннолетние, доля семей, где 
постоянно присутствуют оба родите-
ля, сократилась с 79,1 до 74,8%, а до-
ля неполных домохозяйств, напро-
тив, выросла с 16,6 до 21,1% (макси-
мальная доля, 24,5%, была зареги-
стрирована в 2006 году). Соответст-
венно, за этот период доля детей, ко-
торые живут с обоими родителями, 
снизилась с 80% до 74%.

экономическая  
политика — с2

Новая эпоха «Возрождения»
Братья Ананьевы рассматривают возможность продажи банка

Мажоритарные акционе-
ры Промсвязьбанка (ПСБ) 
не остановились на отме-
не долго планировавше-
гося присоединения к не-
му банка «Возрождение», 
теперь братья Дмитрий 
и Алексей Ананьевы пла-
нируют выставить «Воз-
рождение» на продажу. 
По данным ”Ъ“, регуля-
тор не возражает против 
такого сценария. Начата 
подготовка предложения 
инвесторам из числа круп-
ных банков и промышлен-
ных холдингов. Продажа 
«Возрождения» — вынуж-
денный шаг, который не-
обходим для поддержания 
финансовой стабильности 
Промсвязьбанка, ключе-
вого банка братьев Анань-
евых, полагают эксперты.

О том, что бенефициары 
банка «Возрождение», братья 
Дмитрий и Алексей Ананье-
вы, рассматривают возмож-
ность его продажи, 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько источни-
ков, близких к банку. «Около 
недели назад в недрах Пром-
связьбанка (также контроли-
руется господами Ананье-
выми.— 

”
Ъ“) приступили 

к разработке предложения 
для потенциальных поку-
пателей — крупных банков 
и промышленных групп,— 
сообщил один из собесед-
ников 

”
Ъ“.— До конкретных 

переговоров и процедуры 
due diligence дело еще не до-
шло». Сценарий возможной 
продажи согласован с ЦБ, 
подчеркнул источник 

”
Ъ“, 

близкий к регулятору.

В пресс-службе ПСБ прямо 
не ответили на вопрос, ведут-
ся ли переговоры с потенци-
альными покупателями «Воз-
рождения». «Мажоритарные 
акционеры заявляли, что ва-
риант привлечения страте-
гического инвестора возмо-
жен, однако в заявлении ска-
зано о привлечении в акцио-

неры, не о продаже»,— под-
черкнули в пресс-службе. 
В ЦБ не комментируют дей-
ствующие банки.

• Банк «Возрождение» вошел 
в состав холдинга «Пром-
связькапитал», головной 
структуры братьев Анань-
евых, в 2015 году. Согласно 
информации на сайте ЦБ, 

52,7% акций «Возрождения» 
принадлежат Promsvyaz 
Capital B.V., 2,5% — напря-
мую ПСБ, 9,7% — банку «Рос-
сия», 9,4% — банку «Санкт-
Петербург», оставшаяся 
часть — миноритариям. 
В рейтинге «Интерфакса» 
по итогам первого полуго-
дия «Возрождение» занимал 
32-ю строчку по активам 
(238,5 млрд руб.).

• Промсвязьбанк зани-
мает 10-е место по акти-

вам (1,2 трлн руб.). 50,03% 
акций ПСБ принадлежит 
Promsvyaz Capital B.V., 
11,74% — ЕБРР, 10% — НПФ 
«Будущее», 8,9% — МКБ, 
6,2% — НПФ  «Сафмар», 
3,8% — НПФ «Доверие», 
остальные распределены 
среди миноритариев.
Идее продать «Возрожде-

ние» предшествовало нео-
жиданное объявление соб-
ственников банков о том, 
что их запланированное 

объединение отложено на 
неопределенный срок. Та-
кое решение было приня-
то 26 октября внеочередны-
ми собраниями акционе-
ров каждого из двух банков. 
В качестве основной причи-
ны этого решения братьев 
Ананьевых источники 

”
Ъ“ 

называют необходимость 
в случае объединения вы-
купить у миноритарных ак-
ционеров, негосударствен-
ных пенсионных фондов 
«Будущее», «Сафмар» и «До-
верие», 20% акций ПСБ, что 
обошлось бы примерно 
в 20  млрд руб.

ПСБ найти эти деньги, 
тем более единовремен-
но, весьма затруднительно. 
В интервью Reuters Дмит-
рий Ананьев отмечал, что 
для соответствия требовани-
ям норматива достаточности 
базового капитала, с учетом 
надбавок ЦБ с 1 января, ПСБ 
не хватает около 0,5% капи-
тала, то есть банку требует-
ся докапитализация. Нор-
матив достаточности базово-
го капитала (Н1.1) составил 
6,5% (при регулятивном ми-
нимуме 4,5%), но, как указы-
вает аналитик «Эксперт РА» 
Юрий Беликов, с учетом по-
этапно внедряемых базель-
ских надбавок достаточно-
сти капитала (включая над-
бавку за системную значи-
мость) Промсвязьбанку нуж-
но поддерживать Н1.1 на 
уровне не ниже 7,025% с 1 ян-
варя 2018 года.

инвестиции 
и финансы — с10

Тяжелая в обслуживании 
нефть
Венесуэльский партнер «Роснефти»  
не может расплатиться по долгам

Государственная нефтекомпания Ве-
несуэлы PDVSA, которая является круп-
ным партнером «Роснефти», находится 
на грани дефолта, который может быть 
объявлен уже на этой неделе. Кросс-
дефолт может затронуть все между-
народные финансовые обязательст-
ва PDVSA на $40 млрд, что, вероятно, 
повлечет за собой и фактический де-
фолт Венесуэлы. По мнению собесед-
ников ”Ъ“, кредиты на $6 млрд, пре-
доставленные «Роснефтью» PDVSA, 
а также на $1 млрд — от Газпромбан-
ка в меньшей опасности, поскольку вы-
даны под поставки нефти. Суверенный 
долг Венесуэлы Мос ква уже согласи-
лась реструктурировать.

Международная ассоциация свопов и де-
ривативов (ISDA) сообщила, что уже сегод-
ня рассмотрит «кредитный случай» венесу-
эльской госкомпании PDVSA, которая, по 
предварительным данным, не полностью 
выплатила $1,17 млрд транша по бондам 
с погашением 2 ноября. Льготный период 
по облигациям истек, то есть случай может 
расцениваться как дефолт. Если ISDA при-
знает факт дефолта, то владельцы кредит-

ных дефолтных свопов (CDS), производ-
ных бумаг, выпущенных под бонды PDVSA, 
смогут получить страховку. Для владельцев 
собственно облигаций другая процедура 
признания дефолта, она может продлить-
ся дольше. Теоретически возможно, что де-
фолт еще не произошел, просто деньги не 
дошли до владельцев бумаг, поскольку из-
за новых санкций США в отношении Вене-
суэлы платежи PDVSA идут с многочислен-
ными проверками, а расчетный банк по 
данному выпуску бондов — американский 
JP Morgan.

Но если дефолт все же случился, то, 
по данным Reuters, он должен привести 
к кросс-дефолту по всем международным 
выпускам бумаг PDVSA. Согласно отчетно-
сти компании, на конец 2016 года ее долг 
составлял $40,4 млрд, еще около $20 млрд 
составляли обязательства по предопла-
те за нефть. Эта ситуация не стала сюрпри-
зом для рынка — в конце прошлой недели 
Fitch и Moody’s понизили рейтинги PDVSA 
до преддефолтного уровня, аналогичные 
уровни у суверенного рейтинга Венесуэлы.

энергоресурсы — с11

Нарушения  
проб человека
Владимира Путина беспокоит вмешательство 
темы допинга в выборы-2018

Накануне визита во вьетнамский Дананг, 
где открывается саммит АТЭС, прези-
дент Владимир Путин осмотрел произ-
водственные мощности Челябинско-
го компрессорного завода и послушал 
рабочих. О том, какие темы их волно-
вали, что делать с метеоритами в буду-
щем и как тема допинга в спорте может 
быть связана с президентской кампани-
ей 2018 года,— специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Иван Сафронов из Челябинска.

Первым у входа в здание Челябинского 
компрессорного завода был министр про-
мышленности и торговли Денис Мантуров. 
Сразу заходить в помещение он не стал, ре-
шив сначала осмотреть здание снаружи. 
Видно было, к президентскому визиту гото-
вились: здание отделали современными па-
нелями, а перед входом коротко постригли 
траву и вырыли ромбовидные грядки, в ко-
торых в соответствии с ноябрьской минусо-
вой температурой ничего и не росло. Влади-
мир Путин прибыл на Челябинский ком-
прессорный завод с небольшой задержкой. 
До этого господин Мантуров и гендиректор 
предприятия Альберт Ялалетдинов стояли 
у входа в цех листообработки №1 — послед-

ний рассказывал об оборудовании, которое 
было поставлено на производство. Оба были 
в приподнятом настроении.

— А станки все отечественные? — спро-
сил корреспондент 

”
Ъ“ Дениса Мантурова.

— А такого и не должно быть! — ответил 
за него господин Ялалетдинов.

Глава Минпромторга все же решил пояс-
нить:

— Зуборезных станков не было даже 
в СССР! Эти (он показал на станки фирмы 
Heckert.— 

”
Ъ“) привезены из Германии.

— И что, проблем с поставкой не было?
— Так это же гражданская продукция…— 

с улыбкой ответил он.
Большие станки занимали много места, но 

управляли ими, как правило, один-два чело-
века, было видно, что работать им комфортно.

— А если бы народу было на производст-
ве сейчас больше, то это было бы, как в СССР, 
наверное…— риторически спросил я.

— Но мы же не в Советском Cоюзе живем! 
А в великой России! — отрезал Денис Манту-
ров. Он сказал это с таким чувством, что не 
поверить ему было просто нельзя.

новости — с3
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и Алексею Ананьевым, видимо, придется  продать 
этот банк, чтобы поддержать основной актив 
группы  ФОТО КИРИЛЛА ТУЛИНА
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Активные усилия правительст-
ва Индии по цифровизации эко-
номики страны наталкиваются 
на препятствия в виде неразви-
той инфраструктуры, а неподго-
товленность нормативно-пра-
вовой базы и низкий уровень 
информационной безопасно-
сти могут негативно отразить-
ся на положении граждан, счита-
ют в Международном валютном 
фонде (МВФ). Там предприня-
ли попытку оценить первые ито-
ги реформ, предусматривавших 
цифровизацию платежной, нало-
говой и социальной сфер. 

Денежная реформа в Индии (изъ-
ятие из обращения купюр 500 и 1000 
рупий в ноябре 2016 года) стала од-
ним из мероприятий масштабной 
цифровизации финансовой сферы, 
налоговой системы, госзакупок и со-
цвыплат, отмечают индийские эко-
номисты Суяш Рай и Ратин Рой в ра-

боте, опубликованной в выпущен-
ном МВФ сборнике «Цифровые рево-
люции в государственных финансах». 
Напомним, в ходе реформы из обра-
щения было изъято 86% наличных 
денег, около половины их принуди-
тельно поместили на банковские сче-
та (до этого доля наличных платежей 
достигала 98%), а правительство стра-
ны снизило лимит по операциям с на-
личностью и отменило комиссию по 
некоторым типам электронных пла-
тежей (в том числе госпошлин). Нача-
тое ранее внедрение национальной 
программы биометрической иден-
тификации личности (Aadhaar), ох-
ватившей 1,15 млрд человек, должно 
было увеличить эффективность рас-
ходования бюджетных средств на со-
цвыплаты и сбора налогов. 

Однако ключевым препятствием 
для реформ стала неразвитость ин-
фраструктуры, подчеркивают авто-
ры исследования. Несмотря на срав-

нительную дешевизну цифровых 
сервисов, уровень «цифрового нера-
венства» в стране высок — так, уро-
вень проникновения мобильной свя-
зи составляет 85,9 на 100 жителей, а 
доступ к широкополосному интерне-
ту имеет лишь 261 млн человек из бо-
лее чем миллиардного населения. В 
глобальном «Индексе сетевой готов-
ности» ВЭФ Индия заняла 91-е место 
из 139 (РФ — 41-е), распространен-
ность платежных терминалов в точ-
ках продаж остается одной из самых 
низких в мире, а отсутствие норма-
тивной базы не позволяет защитить 
личные данные пользователей циф-
ровых услуг, отмечают в МВФ. 

Влияние реформ на фискальную 
политику и цифровизацию эконо-
мики было огромным, признают в 
МВФ, отмечая, что ожидали их нега-
тивного влияния на рост экономики 
(так, МВФ прогнозировал замедление 
роста ВВП в 2016–2017 годах с 7,6% 

до 6,6%) и налоговую базу. Опасения 
оправдались: годовой рост составил 
6,6%, а в четвертом квартале налого-
вого года (январь—март 2017 года) за-
медлился до 5,7% из-за резкого спада 
промпроизводства и торможения ро-
ста банковского кредитования. Впро-
чем, собираемость налогов продол-
жила расти прежними темпами, од-
нако из-за сокращения общей эконо-
мической активности реформа оказа-
ла значительное влияние на нефор-
мальный сектор экономики, но не 
привела к какому-либо существенно-
му росту государственных доходов. 

Принудительное стимулирова-
ние использования цифровых мето-
дов может иметь множество преиму-
ществ, но скорость внедрения этих 
инициатив несет в себе значитель-
ные риски, подчеркивают в МВФ. 
Уровень «цифрового неравенства» в 
стране создает угрозу ошибочного 
исключения граждан из уже цифро-

визованной адресной системы соц-
выплат (пока в нее вошли 99 из 536 
намеченных к оцифровке мер соц-
поддержки). Форсирование же циф-
ровизации персональных и финан-
совых данных граждан при низком 
уровне информационной безопас-
ности также может быть опасно, от-
мечают в МВФ. 

Индии все еще предстоит долгий 
путь до глубокой цифровизации эко-
номики — учитывая слабый уровень 
реализации правительственных ини-
циатив, постепенное проведение ре-
форм предпочтительнее, полагают в 
МВФ. Приоритетом должно стать сти-
мулирование инвестиций в инфра-
структуру для сокращения «цифрово-
го неравенства», создание норматив-
ной базы для защиты персональных 
данных потребителей, а также общее 
повышение цифровой безопасности 
и гарантий для граждан.

Надежда Краснушкина

Индия поспешила с цифровизацией
В МВФ оценили последствия реформ в стране

Доля детей, проживающих с од-
ним родителем, в подавляющем 
большинстве с матерью, напротив, 
выросла с 16,2% до 21,7%. В то же вре-
мя выросла доля семей из трех поко-
лений (родители с детьми до 18 лет, 
бабушка и/или дедушка) — они со-
ставляли 23,3% всех домохозяйств 
с детьми в 1994 году и уже 29,3% 
в 2015 году, что, видимо, отража-
ет рост продолжительности жизни 
старшего поколения россиян. На та-
кие семьи сейчас приходится 21,4% 
всех российских детей. Еще пример-
но 3,5% домохозяйств сейчас состо-
ят из детей, бабушек и (или) деду-
шек, в 0,6% домохозяйств дети (16–
17 лет) проживают самостоятельно 
или в браке.

В 2010–2015 годах, отмечают ав-
торы работы, происходило медлен-

ное увеличение доли семей более 
чем с одним ребенком среди всех се-
мей с детьми, хотя среди всех домо-
хозяйств доля семей без детей уве-
личивалась. Так, доля детей, прожи-
вающих в домохозяйствах с коли-
чеством 6 человек и более, выросла 
с 14 до 17,6%, хотя доля таких домо-
хозяйств осталась практически не-
изменной (3,6% в 1994 году и 3,9% в 
2015 году), что свидетельствует об из-
менении структуры домохозяйств в 
пользу семей с большим количест-
вом детей. Рост числа как многодет-
ных, так и бездетных семей говорит 
о «профессионализации» материнст-
ва, которая происходит во всех раз-
витых странах (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

2 октября).
При этом один из факторов, со-

провождающих многодетность в 
России, это бедность. Если в 1994 го-
ду к числу самых бедных относились 

9% домохозяйств без детей, 17,7% — 
с одним ребенком, 27,1% — с двумя 
детьми и 43,7% — с тремя и более 
детьми, то к 2015 году доля много-
детных семей среди бедных выро-
сла до 50,5%, семей с двумя детьми — 

до 35,6%, семей с одним ребенком — 
до 19%. В результате относительное 
положение домохозяйств с детьми в 
целом за это время ухудшилось. Эти 
данные еще раз свидетельствуют о 
низкой эффективности российской 
социальной политики для детных 
семей, несмотря на то что на их под-
держку тратится около 350–400 млрд 

руб. ежегодно — треть всех социаль-
ных расходов федерального уровня 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 12 сентября).

Сокращение доходов не помеша-
ло увеличению показателей детско-
го здоровья. Так, за эти годы выро-

сла и оценка здоровья детей роди-
телями, и самооценка своего состоя-
ния подростками, кроме того, поло-
жительно изменились и объектив-
ные данные о заболеваемости. Если 
в 1994 году только у 55,5% детей здо-
ровье оценивалось как «хорошее и 
очень хорошее», то в 2015 году их до-
ля составляла 75,4%. Доля страдаю-

щих заболеваниями желудочно-ки-
шечного тракта в 2000–2015 годах 
снизилась с 5,4 до 3,8%, позвоночни-
ка — с 4,1 до 2,1%, почек — с 2,5 до 
1,2%, печени — с 2 до 0,3%. Однако на 
фоне снижения заболеваемости и 
повышения самооценки здоровья, 
отмечают авторы, выросла доля де-
тей с инвалидностью: с 0,9% в 2005 
году до 3,1% в 2015 году.

Показатели образования для рос-
сийских детей за это время измени-
лись незначительно, а вот данные об 
образовании родителей, косвенно 
влияющие и на детей, улучшились. 
Так, среди работающих матерей вы-
росла доля занятых в сфере законо-
дательства и руководящих работни-
ков (с 3,7% до 4,8%) и специалистов 
среднего уровня квалификации (с 
42,6 до 53,7%), а среди отцов — с 7,4 
до 10,2% и с 10,9 до 20,1%.

Анастасия Мануйлова

Бедный, но не бледный

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,2

процента составило укрепление реального эффективного курса рубля к корзине валют ($0,55 и 
€0,45) за октябрь 2017 года, оценил ЦБ. К доллару рубль ослаб на 0,4%, а к евро укрепился на 1,6%. К декаб-
рю 2016 года показатель вырос на 0,5%. Ожидая в среднесрочной перспективе снижения цены нефти, ЦБ не 
видит серьезных рисков для курса рубля, отметил глава департамента ДКП ЦБ Игорь Дмитриев: «По мере 
стабилизации ситуации в экономике курс стабилизируется». В Минэкономики же сообщили, что из-за осла-
бления рубля в ноябре ожидают ускорения инфляции, хотя в первую неделю месяца, по оценке Росстата, она 
была нулевой. В декабре «в зависимости от динамики курса» ведомство ждет ее на уровне 2,5–2,8%.

СОБСТВЕННОСТЬ

Имущественное  
неравенство вышло  
на уровень 1905 года

Столетие революции 1917 года 
вызвало целую серию публикаций 
статей экономистов об эволюции 
доходного и имущественного 
неравенства в России. Одной из 
наиболее обсуждаемых была работа 
Филиппа Новокмета и Томаса Пикет-
ти из Парижской школы экономики 
и Габриэля Зукмана из Калифор-
нийского UC Berkley «От Советов 
к олигархам: неравенство и соб-
ственность в России, 1905–2016». 
В статье для портала CERP авторы 
работы, которая активно крити-
ковалась за методику расчетов, 
9 ноября дали более общий взгляд 
на проблемы, которые обсуждаются 
в приложении не только России, 
но и Центральной Европы, в дис-
сертации Филиппа Новокмета 2016 
года. Из нее можно предположить 
дальнейшее направление исследо-
ваний этой группы неомарксистских 
авторов по этой теме.

Три тезиса авторов иллюстри-
руют характер «революционности» 
ситуации с неравенством в РФ на 
2017 год. Длинные (с 1905 года) 
ряды сопоставления валовых активов 
домохозяйств в РФ, основа работы 
Новокмета, демонстрируют, что по 
уровню неравенства, измеряемого 
как отношение активов богатейших 
10% домохозяйств к производным 
ВВП («национальному доходу»), 
РФ сейчас находится примерно 
на том же уровне, что и в 1905 году. 
Этот уровень несколько ниже, чем 
соответствующее имущественное 
расслоение в США в начале XX и 
XXI веков, причем — что отмечается 
достаточно редко — имущественное 
расслоение (по крайней мере в 
таком измерении) с 1995 по 2008 
год в РФ было выше, чем в США, 
но в последнее десятилетие — ниже, 
как из-за сокращения его в РФ, так 
и из-за роста в США (при довольно 
стабильном уровне его во Франции; 
см. диаграмму). Второе наблюдение 
авторов: несмотря на все эволюции 
соотношений офшорных и оншорных 
финансовых и нефинансовых 
активов домохозяйств и активов в 
жилой недвижимости, на жилье по-
прежнему приходилось около 50% 
совокупных частных активов в РФ 
(на 2015 год). Впервые этот уровень 
достигнут в 1992 году, а пик доли 
жилой недвижимости в совокупных 
частных активах (более 260% ВВП) 
пришелся на 2008 год (около 60% 
всех частных активов). При этом оф-
шорные активы с середины 2000-х 
стабилизировались на уровне около 
75% ВВП. Наконец, «земельный во-
прос» — ключевая причина событий 
1917 года — Россию в 1901–2016 
годах почти не интересовал: агро-
земли составляют ничтожную долю 
в частных активах в РФ.

Дмитрий Бутрин
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ДОНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ 
БОГАТЕЙШЕГО НАСЕЛЕНИЯ 
В РФ, США И ФРАНЦИИ (ДОХОДЫ 
ТОП-10% НАСЕЛЕНИЯ К ВВП, %)
ИСТОЧНИК: НОВОКМЕТ, ПИКЕТТИ, 2016.   
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Минэкономики определилось 
с порядком работы так называе-
мых опорных зон, которые пла-
нируется создать в арктических 
регионах РФ. Подготовленный 
ведомством законопроект пред-
усматривает безотзывные взаим-
ные обязательства государства 
и инвесторов, а также поддержку 
инвестпроектов за счет средств 
предлагаемого к созданию фон-
да развития Арктики. Северные 
регионы уже готовят перечни про-
ектов для опорных зон, рассчи-
тывая на льготы по федеральным 
налогам для инвесторов.

Законопроект «О развитии Аркти-
ческой зоны», регулирующий дея-
тельность будущих опорных зон, 
опубликован Минэкономики на пор-
тале regulation.gov.ru. Механизм со-
здания таких зон предусмотрен но-
вой версией «арктической» госпро-
граммы, одобренной правительст-
вом 31 августа этого года. Поясним, 
что сначала Минэкономики попыта-
лось написать общий законопроект о 
развитии макрорегиона — «Арктиче-
ский кодекс». Однако документ был 
возвращен на доработку вице-премь-
ером РФ Дмитрием Рогозиным с фор-
мулировкой: «Закон нужен, но он 
должен быть конкретным и посвя-
щен опорным зонам». Новую версию 
документа планируется внести в Бе-
лый дом до 18 декабря.

В рамках госпрограммы планиру-
ется создать восемь опорных точек в 
каждом субъекте Арктики. Зоны со-

здаются бессрочно. По сути, это оче-
редной региональный льготный ре-
жим — однако, в отличие от даль-
невосточных территорий опережа-
ющего экономического развития и 
особых экономических зон, опор-
ные зоны направлены не на разви-
тие конкретных территорий, а на 
поддержку комплекса проектов. Со-
здаваться опорные зоны будут по за-
явкам субъектов РФ — итоговые ре-
шения примет правительство.

Особенностью нового механизма 
Минэкономики называет наличие 
«безотзывных обязательств»: государ-
ство обязуется обеспечить создание 
инфраструктуры и предоставить льго-
ты и преференций, инвесторы обеща-
ют вложить средства в проекты и ре-
ализовывать их. Для участия в опор-
ной зоне компания должна заклю-
чить с регионом инвестиционное со-
глашение — конкретные обязатель-
ства сторон будут конкретизированы 
в допсоглашениях. Среди компаний 
выделяется группа якорных инвес-
торов, которые получают преферен-
ции для работы в опорной зоне (какие 
именно, законопроект не раскрыва-
ет). Под якорным Минэкономики по-

нимает проект стоимостью от 100 мл-
рд руб. и от реализации которого за-
висят другие проекты зоны.

Для финансового обеспечения 
планов предлагается создать фонд 
поддержки проектов в Арктике — 
формироваться он будет из средств 
федерального бюджета, взносов ар-
ктических регионов и инвесторов. 
Последние должны оплатить не ме-
нее 20% стоимости инфраструктуры, 
создаваемой в рамках соглашения, 
или заключить концессионное со-
глашение на ее строительство. Сред-
ства фонда могут направляться как 
на инфраструктуру и поддержку ин-
вестпроектов, так и на проведение 
исследований, касающихся разра-
ботки новых технологий, адаптиро-
ванных к арктическим условиям.

Сотрудник крупной компании, 
работающей в Арктике, отмечает: 
новая редакция законопроекта вне-
сена в публичную сферу обсуждения 
совсем недавно. «Текст может суще-
ственно измениться после межве-
домственного рассмотрения. В пред-
ложенном механизме много рисков 
и для государства, и для бизнеса»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. В «Росатоме» 

(его предполагается сделать структу-
рой, отвечающей за развитие Сев-
морпути (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября), зако-

нопроект комментировать не стали.
Регионы уже демонстрируют ин-

терес к новому механизму. В прави-
тельстве Ямала 

”
Ъ“ заявили, что под-

готовили обоснование опорной зо-
ны, планируя реализацию таких про-

ектов, как «Северный широтный ход» 
(СШХ), и развитие морского порта Са-
бетта. По СШХ власти уже подписа-
ли соглашение с РЖД и «Газпромом», 
8 млрд руб. на проект будет выделе-
но из регионального бюджета. Влас-
ти региона обещают, что проекты да-
дут большие налоговые отчисления 
— прежде всего в федеральный бюд-
жет, добавляя при этом, что надеют-
ся на создание перечня федеральных 
налоговых льгот для участников.

В правительстве Коми 
”
Ъ“ сооб-

щили, что перечень инвестпроектов 
для опорной зоны, которую рассма-
тривают в качестве стратегически 
важного транспортно-логистическо-
го и промышленного узла, уже опре-
делен. В него вошли, например, ос-
воение шахтного поля №1 Усинско-
го угольного месторождения (ини-
циаторы — «Воркутауголь», «Север-
сталь») и шахтного поля №3 Усинско-
го каменноугольного месторожде-
ния (Усинский ГОК-3, Новолипец-
кий металлургический комбинат). В 
правительстве Архангельской обла-
сти 

”
Ъ“ пояснили, что в составе опор-

ной зоны готовы заявить порядка де-
сяти проектов — строительство глу-
боководного района Архангельского 
порта, освоение Павловского место-
рождения свинцово-цинковых руд.

Евгения Крючкова,  
Анатолий Джумайло,  
Владимир Степанов;  
Анна Лапина, Екатеринбург; 
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Арктику ставят на опоры
Минэкономики разработало законопроект о развитии северных территорий

Многодетность в России сопровождает 
бедность, что свидетельствует о  низкой 
эффективности социальной политики 
в отношении таких семей

Динамика реального эффективного 
курса рубля к иностранным валютам
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В рамках проекта  создания 
опорных арктических зон 
государство  обязуется 
обеспечить создание 
их инфраструктуры   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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Нарушения  
проб человека

Владимир Путин начал обход завода в 
компании господ Мантурова и Ялалетдино-
ва. Последний рассказывал о том, что пред-
приятие делает (общепромышленные ком-
прессоры, сосуды высокого давления, ад-
сорбционные осушители), сколько людей 
работает на производстве (более 450 чело-
век), какой объем продукции удается реали-
зовать (по итогам 2016 года — 2,5 млрд руб.). 
Президенту услышанное нравилось: он пе-
респрашивал, уточнял нюансы импортоза-
мещения, а Альберт Ялалетдинов с удоволь-
ствием отвечал на вопросы президента, по-
путно обращая его внимание на продук-
цию, стоявшую по левую и правую стороны 
от прохода. Работники признавались, что на 
заводе предстоит еще много чего сделать, по-
скольку новая производственная площадка 
запущена только в январе 2017 года: пред-
приятие выкупило 45 га земли и проинвес-
тировало в ее создание более 1,2 млрд руб. 
Показав то, что можно было показать, Аль-
берт Ялалетдинов повел Владимира Путина 
к своим сотрудникам, выстроившимся в по-
лукруг у конца экспозиции. Они, казалось, 
боялись пошевелиться. Хотя вопросы к го-
сподину Путину у них действительно были.

— Да вы подходите, не стесняйтесь! — с 
улыбкой произнес пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. После этого круг со-
мкнулся: президент был готов отвечать.

Первый вопрос — его задал работник за-
вода по имени Андрей — был про метеорит, 
который в 2013 году упал в Челябинске. Ан-
дрея интересовало, как уберечься от такого.

— Существуют самые разные способы за-
щиты,— успокоил его Владимир Путин.— 
Они пока на уровне фантастики, но тем не 
менее они существуют. Это и расщепление 
объектов с помощью различных взрывных 
устройств, в том числе ядерных. Это и посад-
ка на эти объекты соответствующих аппара-
тов и транспортировка их в сторону… Пока, 
слава богу, вроде бы ничего не проявилось 
такого серьезного, но работать будем. Это 
крупномасштабные проекты, которые нуж-
но осуществлять совместно с партнерами!

От неземных тем разговор перешел к 
вполне земным. Девушка рассказала про 
ипотеку, которую вместе с мужем взяла для 
приобретения квартиры: так ее рассказ 
стал вопросом о ставке по кредитам на по-
купку жилья.

— У нас инфляция планируется где-то 
2,5–2,7% (в 2017 году.— 

”
Ъ“),— сказал пре-

зидент.— Это говорит о фундаментальных 
базисных основах российской экономики: 
вслед за ней, как правило, идет и снижение 
ставок банковских кредитов коммерческих 
банков. У Сбербанка много разных продук-
тов, я думаю, что в вашем случае, конечно, 

можно рассчитывать на дальнейшее сниже-
ние (ставки.— 

”
Ъ“), потому что у вас устой-

чивая работа!
Последние слова заставили улыбнуться 

и Альберта Ялалетдинова: ответ Владимира 
Путина предполагал и его уверенность в за-
втрашнем дне.

Далее спрашивали про методы силови-
ков, которые при проведении следственных 
и оперативных мероприятий в ходе рассле-
дования налоговых дел изымают компью-
теры и другую технику. Господин Путин на-
звал такое поведение «абсолютно недопусти-
мым» («нужна какая-то доказательная база — 
сделайте копии») и пообещал совершенство-
вать законодательство в сторону либерали-
зации. Спросили и про поддержку молодых 
семей, на что президент пообещал все, что 
касается материнства и детства, уместить в 
отдельную госпрограмму.

— У нас, к сожалению, начиная с военных 
лет шло сокращение рождаемости, в 1943–
1944 годах — на миллион с лишним чело-
век, в 1990-х годах — примерно такое же па-
дение рождаемости, такой удар был по демо-
графии,— пояснил Владимир Путин.— Этот 
спад повторяется каждые 25 лет. Сейчас мы 
входим в период, когда военный спад и спад 
1990-х годов соединились.

Спросили о выбросах на производстве.
— При любом направлении ветра из-за 

выбросов невозможно дышать, начинают 
болеть дети,— жаловался рабочий.— Можно 
как-то ужесточить наказание за нарушение 
норм? Ужесточить контроль? Делать контр-
ольные замеры выбросов не на заводах, а в 
спальных районах, где мы живем и где про-
водим больше времени…

— Такая крупная агломерация, как Челя-
бинск, складывалась в течение многих деся-
тилетий, и производственные мощности в 
свое время размещались здесь без оглядки 
на то, какими будут экологические послед-
ствия,— констатировал Владимир Путин.— 
Сегодня мы это ощущаем, мы это видим… 
Просто так оставить без внимания, без како-
го-то вмешательства невозможно…

Он заверил, что в 2019 году ситуация из-
менится к лучшему: как только начнет дей-
ствовать закон о внедрении так называе-
мых лучших технологий в сфере обеспече-
ния экологической безопасности, введение 
которого «под нажимом промышленности» 
ранее было отложено. Но теперь уже ника-
ких отсрочек не будет: «Будем переходить на 
оценку экологической безопасности не од-
ного конкретного предприятия, а по району 
в целом и, исходя из этих нормативов, опре-
делять допустимые выбросы для конкрет-
ных предприятий».

Потом перешли к спорту.
— Владимир Владимирович, мы гордим-

ся тем, что вы наш президент! Наших спор-

тсменов не хотят пускать на Олимпийские 
игры, обвиняют их в употреблении допин-
га… Не считаете, что нужно усилить контр-
оль за этим со стороны ведомств? — спросил 
рабочий—любитель спорта.

— В России никогда не было, нет и, над-
еюсь, никогда не будет государственной си-
стемы допинга, в чем нас пытаются упрек-
нуть или даже обвинить! — ответил Влади-
мир Путин.— После Олимпиады в Сочи мы 
буквально через несколько недель — через 
два или три месяца — передали по указа-
нию Международного олимпийского коми-
тета все пробы (спортсменов на допинг.— 

”
Ъ“) в Лозанну, в хранилище, по сути, под 

контролем WADA (Всемирное антидопин-
говое агентство.— 

”
Ъ“)… То есть мы это ту-

да передали, и никаких замечаний при пе-
редаче этих проб нам никто не высказывал, 
при поступлении этих проб в Лозанну ни-
кто никаких замечаний не сформулиро-
вал. Хранились (пробы.— 

”
Ъ“) там два или 

три года, и только после этого начались во-
просы по поводу того, что их, может быть, 
вскрывали… Что с ними там делали? Кто 
там царапал или кусал их?

На этом в принципе можно было бы оста-
новиться и считать вопрос закрытым. Но 
президент продолжил:

— Вот что меня беспокоит: Олимпиада 
должна начаться в феврале, а выборы у нас 
когда президентские? В марте. Очень боль-
шие подозрения, что это все делается для 
того, чтобы создать необходимую для ко-
го-то обстановку недовольства любителей 
спорта, спортсменов тем, что якобы госу-
дарство было причастно к нарушениям и 
за это оно отвечает.

Останавливаться Владимир Путин не со-
бирался: он констатировал, что сегодня ме-
ждународные спортивные организации 
очень зависимы от спонсоров, потом от при-
обретателей телевизионных прав, от рекла-
модателей…

— Это огромный пласт связей и зависи-
мостей — и контрольный пакет находится в 
США,— продолжил господин Путин.— В от-
вет на наше мнимое вмешательство в их вы-
боры США хотят создать проблемы при вы-
борах президента России…

Вот так благодаря одному вопросу работ-
ника Челябинского компрессорного заво-
да стало понятно, о чем — чисто теоретиче-
ски — могут поговорить Владимир Путин и 
президент США Дональд Трамп во вьетнам-
ском Дананге.

Иван Сафронов, Челябинск

«Яблоко» поднимает 
депутатский запрос
Партия предлагает сделать  
эту часть работы Госдумы публичной

Партия «Яблоко» предложила спике-
ру Госдумы Вячеславу Володину рас-
крыть сведения о депутатских запро-
сах — обнародовать их число и обязать 
думцев публиковать информацию 
о них на сайте нижней палаты. Глава 
центра антикоррупционной политики 
(ЦАП) партии Сергей Митрохин пола-
гает, что это повысит прозрачность ра-
боты депутатов и не позволит им лоб-
бировать чьи-либо интересы. Сейчас 
в Госдуме централизованного учета за-
просов нет, поскольку нет единого цен-
тра их отправки, пояснили ”Ъ“ в аппа-
рате нижней палаты.

Сергей Митрохин обратился к Вячесла-
ву Володину с предложением опубликовать 
статистику по депутатским запросам за 2017 
год. Господин Митрохин полагает, что это 
предложение, которое в Госдуме «могут до-
бровольно выполнить». В аппарате Госдумы 
сказали 

”
Ъ“, что это сейчас невозможно, по-

скольку централизованного учета депутат-
ских запросов не ведется. Каждый может на-
правлять их персонально.

Поводом для обращения в «Яблоке» на-
зывают использование депутатами запро-
сов для продвижения сторонних интересов. 
Сейчас, считают в ЦАПе, «работа депутатов 
во многом закрыта от общества, а многие за-
просы связаны с теневым лоббизмом». В ка-
честве примера юристы приводят обраще-
ние в Госдуму Генпрокуратуры, которая по-
лагает: депутат-единоросс Андрей Палкин 
мог использовать запросы в личных интере-
сах. Как сообщала русская служба Би-би-си, 
ведомство сочло направленным «в интере-
сах аффилированного» по отношению к не-
му юридического лица запрос в архангель-
скую прокуратуру на «Опору-М»: депутат об-
винил фирму в нарушении законодательст-
ва при исполнении муниципальных кон-
трактов. С этим строительным предприяти-
ем в апреле 2013 года компания «Котласский 
завод силикатного кирпича — сбыт», учре-
дителем которой был господин Палкин, за-
ключила договор на поставку кирпича. Од-
нако в последующие годы оплаты завод не 
получил. Также «Яблоко» приводит в пример 
депутата Наталью Поклонскую, отправив-
шую более 40 депутатских запросов по про-

верке фильма «Матильда» режиссера Алек-
сея Учителя. ЦАП подчеркивает, что отправ-
лять запросы могут не только сами депута-
ты, но и их помощники, у которых есть блан-
ки и факсимиле депутатов.

Юристы «Яблока» готовят и поправки к 
законодательству, чтобы обязать депутатов 
публиковать информацию о депутатских за-
просах на сайте Госдумы. Партия предлага-
ет в открытом доступе публиковать дату и те-
му запросов, данные исполнителя на сайте 
Госдумы. «Необходимо обязать депутатов в 
конце года публиковать статистику своих за-
просов: количество обращений, адресатов, 
перечень фирм, в отношении которых были 
направлены запросы в госорганы»,— счита-
ет юрист ЦАПа Алексей Чумаков. «Граждане 
смогут проверять эту сферу деятельности де-
путатов, выявить лоббизм или конфликт ин-
тересов»,— полагает Сергей Митрохин. Для 
многих депутатов «обнародование такой 
информации станет сдерживающим факто-
ром», отмечает он.

Андрей Палкин заявил 
”
Ъ“, что поддер-

живает предложения «Яблока». По его сло-
вам, это обеспечит открытый диалог между 
депутатами, обществом и контролирующи-
ми органами.

Идея «Яблока» отчасти созвучна с предло-
жениями Центризбиркома (ЦИК). Во время 
думской кампании глава ЦИКа Элла Пам-
филова просила не «злоупотреблять» депу-
татскими запросами во время выборов в 
ЦИК, об этом говорил и ее заместитель Ни-
колай Булаев: «Это опасная игра, надо быть 
аккуратными. Избирательный период 
предполагает равные права для всех участ-
ников». После муниципальных выборов в 
Москве в 2017 году глава горкома КПРФ Ва-
лерий Рашкин написал запрос президенту 
о нарушениях на выборах, после чего пред-
седатель столичного избиркома призвал 
его сложить мандат.

Советник спикера Госдумы на обществен-
ных началах политолог Алексей Чадаев ска-
зал 

”
Ъ“, что идея ограничить депутатов в на-

правлении запросов не обсуждается в Госду-
ме. Господин Митрохин, по его словам, «ло-
вит волну».

Александр Куделя,  
Иван Синергиев

Российские чиновники 
готовы зеркалить
Роскомнадзор предлагает  
приостанавливать деятельность СМИ,  
попавших под зарубежное влияние

Роскомнадзор предложил в случае 
притеснения российских СМИ за рубе-
жом предусмотреть «особый порядок 
приостановления и прекращения де-
ятельности СМИ», работающих в ин-
тересах иностранных лиц. Это назы-
вают зеркальным ответом на попытки 
США зарегистрировать американский 
филиал телеканала RT в качестве ино-
странного агента. Российское законо-
дательство и сейчас позволяет при-
нимать «зеркальные ответные меры» 
в отношении представительств зару-
бежных СМИ, отмечали ранее в МИДе. 
Депутаты готовы принять меры, если 
окажется, что «для защиты российских 
СМИ все же понадобятся законода-
тельные изменения».

Вчера «РИА Новости» сообщило, что Ро-
скомнадзор подготовил ответ на «притесне-
ние» российских СМИ за рубежом. Ранее со-
общалось, что Минюст США заставляет аме-
риканский филиал телеканала Russia Today 
(RT) зарегистрироваться в качестве ино-
странного агента. Владимир Путин называл 
сложившуюся ситуацию серьезной: «Даже 
Russia Today и Sputnik наш загоняют. В спи-
сок не такой, как у нас: там конкретные ог-
раничения, причем очень серьезные — не 
морально-этического характера, а админи-
стративно-финансового». «Если мы не заре-
гистрируемся как иноагент, то руководитель 
компании в Америке может быть арестован, 
могут быть арестованы счета компании,— 
сказала вчера главный редактор RT Маргари-
та Симоньян.— Между такими последствия-
ми и регистрацией в качестве иноагента мы 
вынуждены выбрать регистрацию».

В Роскомнадзоре сообщили, что предло-
жения ведомства касаются «установления 
особого порядка приостановления и прекра-
щения деятельности СМИ и вещателей, осу-
ществляющих свою деятельность в интере-
сах иностранных лиц, а также разрешений 
на распространение зарубежных печатных 
периодических изданий».

По поручению комиссии Совета феде-
рации (СФ) по защите государственного су-
веренитета Роскомнадзором были подго-
товлены концептуальные предложения 
по «введению особого порядка зеркально-
го воздействия на СМИ, которые оказыва-
ются под иностранным влиянием», сказал 

”
Ъ“ глава Роскомнадзора Александр Жаров. 

«Это ровно те же меры, которые принима-
ются в отношении Sputnik и RT в США»,— 
отметил он. Господин Жаров пояснил, что 
ведомство не прописывало «юридические 
конструкции»: «Мы написали, что считаем 
нужным регулировать, остальное должны 
продумывать юристы».

По словам главы думского комитета по 
информполитике Леонида Левина, в Рос-
сии в ближайшее время будут приняты зер-
кальные меры в отношении американских 
СМИ. Он не уточнил, понадобятся ли для 
принятия таких мер законодательные из-
менения. Ранее официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова на заседании 
комиссии СФ по защите госсуверенитета го-
ворила, что законодательство и так позволя-
ет принимать «зеркальные ответные меры» 
в соответствии со ст. 55 закона о СМИ и п. 23 
правил аккредитации и пребывания ино-
странных журналистов на территории РФ. 
Ст. 55 закона говорит о том, что представи-
тельства зарубежных СМИ в РФ создаются с 
разрешения МИДа. По словам госпожи Заха-
ровой, любые ограничительные меры к RT, 
в том числе «запрет на вещание»,— все это 
возможно применить в качестве «ответной 
меры к американским СМИ». Вчера источ-
ник 

”
Ъ“ в Госдуме сказал, что «если для за-

щиты российских СМИ все же понадобятся 
законодательные изменения, то парламен-
тарии готовы их принять».

В качестве еще одной ответной меры 
Роскомнадзор называет введение «внесу-
дебной блокировки ресурсов иностран-
ных или международных неправитель-
ственных организаций, признанных не-
желательными, по требованию Генпроку-
ратуры РФ». Соответствующие поправки 
к закону «Об информации, информаци-
онных технологиях и о защите информа-
ции» приняты в первом чтении 26 октября 
(второе чтение еще не назначено). Усилить 
контроль над иностранными НКО в ответ 
на меры США против российских СМИ об-
ещал ранее первый замминистра юстиции 
РФ Олег  Плохой. По его словам, Минюст 
уже представил в СФ варианты адресных 
мер в ответ на дискриминацию россий-
ских СМИ в США. 

В СФ получили предложения ведомств, 
сказал 

”
Ъ“ глава комиссии по защите госсу-

веренитета РФ Андрей Климов. По его сло-
вам, парламентарии будут «готовы дать от-
вет» на действия США в отношении RT в на-
чале следующей недели (в США поставили 
RT срок до 13 ноября). На 14 ноября намече-
на пресс-конференция об итогах работы ко-
миссии по защите госсуверенитета РФ, под-
черкнул сенатор. Он не уточнил, какими бу-
дут ответные меры РФ, отметив лишь, что 
они коснутся «некоторых американских юр-
лиц», работающих на территории России, 
и «будут соответствовать» мерам американ-
ской стороны. 

Софья Самохина,  
Наталья Корченкова,  
Максим Иванов

Изучение обстановки 
на Челябинском компрессорном 
заводе показало, что на одного 
его работника в среднем 
приходится 5,5 млн руб.  
выручки в год  ФОТО РИА НОВОСТИ

с1

Его поздравляет председатель комиссии Совета федерации по ин-
формационной политике Алексей Пушков:
— Дорогой Игорь! К своему достаточно молодому для зрелого по-
литика возрасту ты обрел такой многосторонний и разнообраз-
ный опыт в высших эшелонах власти, который есть у немногих. И 
при всем разнообразии твоих профессиональных занятий — от 
корреспондента ТАСС в Париже до главы Минсвязи и, конечно, 
твоего нынешнего положения — у всех и всегда было впечатле-

ние, что ты всякий раз был на своем месте. Это редкое качество — 
быть ценимым и востребованным на протяжении долгого перио-
да времени со стороны высших руководителей страны. К этому 
безусловному признанию твоих профессиональных заслуг и лич-
ных качеств хочу добавить мои искренние пожелания, чтобы у те-
бя оставались силы и время еще и на то, чтобы наслаждаться не 
только работой, но и жизнью. Здоровья, успехов, удачи! Дружески, 
Алексей Пушков.

Сегодня исполняется 52 года помощнику президента РФ  
Игорю Щеголеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Поздравления передает президент Московского транспортного со-
юза Юрий Свешников:
— Уважаемый Вячеслав Иванович, от всей души поздравляю Вас с 
днем рождения! Хочу пожелать Вам счастья, здоровья и как можно 

больше новых законопроектов, которые улучшат жизнь транспорт-
ному сообществу России, а перевозку пассажиров сделают безопас-
нее и качественнее.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года первому заместителю председателя  
комитета Госдумы по государственному строительству и законодательству 
Вячеславу Лысакову
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Сокращение численности американ-
ской дипмиссии в России вынудило Гос-
деп США искать для охраны посольства 
и консульств частную охранную структу-
ру. Как выяснил ”Ъ“, американские чи-
новники заключили контракт на сумму 
$2,8 млн с холдингом, основанным вете-
раном советской внешней разведки ге-
нералом СВР Виктором Будановым.

В связи с вынужденным сокращением 
американской дипмиссии в России Госде-
партамент США решил сократить в том чи-
сле штат службы безопасности посольства 
в Москве и консульств в Петербурге, Влади-
востоке и Екатеринбурге. Их решено было 
заменить сотрудниками российского част-
ного охранного холдинга «Элит Секьюрити». 
Об этом сообщается в опубликованном Гос-
департаментом извещении о закупке услуг у 
единственного поставщика.

В документе также указано, что ранее по-
сольство нанимало частных охранников 
дипмиссии напрямую, заключая индиви-
дуальные договоры со специалистами. Это 
стало невозможным после того, как в июле 
МИД РФ распорядился к 1 сентября сокра-
тить число сотрудников американской дип-
миссии на территории страны в 2,5 раза, до 
455 человек (именно столько сотрудников 
работают в российских диппредставитель-
ствах в США). В итоге посольство США, бю-
ро дипломатической безопасности (DS) Гос-
департамента и управление по вопросам за-
купок (AQM) одобрили заключение контрак-
та на оказание охранных услуг с единствен-
ным поставщиком — Elite Security Holding. 
Основанием для заключения контракта без 
конкурса стали «исключительные и неот-
ложные» обстоятельства.

За охрану американской дипмиссии в те-
чение одного года структуры холдинга полу-
чат $2,8 млн. В их задачу входит предотвра-
щение несанкционированного доступа на 
объекты дипмиссии, защита жизни ее со-
трудников и членов их семей, предотвраще-
ние нападений на них, поддержание поряд-
ка и предотвращение терактов.

В извещении подчеркивается, что, пре-
жде чем заключить договор с российской 
компанией, сотрудники управления по за-
купкам Госдепа США обращались к амери-
канским частным охранным структурам. У 
фирм из США не оказалось ни лицензий, ни 
желания для работы в России. Среди россий-
ских охранных агентств чиновники Госдепа, 
проведя «исследование рынка», смогли най-
ти только одну компанию, обладающую ком-
петенциями и лицензиями на оказание ох-
ранных услуг во всех четырех регионах при-
сутствия американской дипмиссии.

Заключение контракта 
”
Ъ“ подтвердила 

пресс-секретарь посольства США в Москве 
Мария Олсон. «После необоснованного ре-
шения России о сокращении штата сотруд-
ников миссии, в том числе нашей местной 
службы безопасности, мы были вынужде-
ны искать альтернативные способы обеспе-
чения защиты наших объектов и персона-
ла»,— объяснила госпожа Олсон.

По ее словам, для дипмиссии США в Рос-
сии также было важно поддерживать коорди-
нацию между всеми объектами, включая по-
сольство и три консульства в разных городах, 
поэтому необходимо было найти одну ком-
панию, а не заключать отдельные контракты 
с разными фирмами в каждом из регионов.

Parvus объединяет ЦРУ и КГБ
Собеседники 

”
Ъ“ в охранной отрасли расска-

зали, что холдинг «Элит Секьюрити» создал 
отставной генерал-майор Службы внеш-
ней разведки Виктор Буданов, а руководит 
им его сын Дмитрий. По данным сервиса 
«СПАРК-Интерфакс», оба Будановых дейст-
вительно числятся среди учредителей ста-
рейшего в структуре холдинга ЧОП «Элит Се-
кьюрити», зарегистрированного в 1997 году. 
Согласно сайту компании, именно с этой да-
ты начинается история холдинга.

На официальном сайте СВР можно най-
ти интервью Виктора Буданова о его рабо-
те с советским разведчиком Кимом Филби. 
В справке к тексту уточняется, что генерал-

майор Буданов работал в советской разведке 
с 1966 года в центральном аппарате и за ру-
бежом. Закончил службу в 1992 году «в долж-
ности начальника одного из управлений 
Службы внешней разведки». В более позд-
нем интервью изданию «Правда.Ru» Вик-
тор Буданов уточнял, что большую часть сво-
ей карьеры прослужил в управлении внеш-
ней контрразведки (управление «К») перво-
го главного управления (ПГУ) КГБ СССР. Эта 
структура выполняла «функции внутренней 
безопасности» для советской разведки, а так-
же дипмиссий и загранучреждений СССР.

«Так сложилось, что я лично знаю офицера 
безопасности посольства США в Москве»,— 
рассказывал в 2007 году Виктор Буданов, на-
стаивая на сходстве подходов к безопасности 
дипмиссий в КГБ и ЦРУ. Впрочем, по данным 

”
Ъ“, на этой должности в посольстве США с 

тех пор сменилось несколько человек.
В интервью, опубликованном изданием 

Altapress.ru, Виктор Буданов также утвер-
ждал, что с 1987 по 1991 год работал в мис-
сии КГБ в ГДР, где под его руководством слу-
жил будущий президент России Владимир 
Путин.

В интервью на сайте СВР уточняется, что 
на момент его публикации (в 2002 году) го-
сподин Буданов был директором фирмы IRIS 
(International Risk & Information Services), 
«занимающейся вопросами обеспечения 
безопасности российских и иностранных 
компаний в нашей стране и за рубежом». 
По данным «СПАРК-Интерфакс», в 2002 го-
ду Виктор Буданов вместе с сыном действи-
тельно учредил и возглавил одноименную 

консалтинговую компанию ООО ИРИС, вхо-
дящую сейчас в холдинг «Элит Секьюрити».

На сайте IRIS уточняется, что головной 
офис фирмы открылся в Москве в 1992 году, 
а сама компания была создана как совмест-
ное предприятие «при участии бывших со-
трудников спецслужб России и США».

В статье The Washington Post (WP) 1992 го-
да упоминается работа господина Буданова 
с бывшим заместителем директора АНБ Дже-
рардом Берком, создавшим после отставки 
свое консалтинговое агентство Silver Spring. 
«Я никогда не думал, что дойду до этого»,— 
комментировал Джерард Берк работу с Вик-
тором Будановым. Среди партнеров госпо-
дина Берка, по его словам, был и бывший 
начальник управления «С» (нелегальная раз-
ведка) ПГУ КГБ Юрий Дроздов.

Как уточнял экс-чиновник АНБ, с бывши-
ми офицерами КГБ его объединяло лишь 
совместное желание заработать денег. Од-
нако Джерард Берк, как писала WP, сохра-
нял подозрения, что «некоторые бывшие 
сотрудники КГБ используют свой бизнес в 
интересах СВР».

The New York Times (NYT) в 1999 году в ста-
тье «Шпион в аренду» о бизнесе бывших со-
трудников ЦРУ с ветеранами КГБ называла 
Виктора Буданова руководителем москов-
ского офиса американской компании Дже-
рарда Берка Parvus International. «Мы не го-
ворим о нашей прежней работе. Мы начали 
новую жизнь, и теперь, помогая нашим аме-
риканским клиентам, мы делаем общее де-
ло»,— объяснял господин Буданов NYT.

«Эти парни из КГБ больше не работа-
ют на свое правительство,— убеждал кор-
респондента NYT пресс-секретарь Parvus 
International Джозеф Риччи.— Им нужно за-
рабатывать на жизнь. Они преданы тому, кто 
их кормит».

В IRIS подчеркивают, что команда по-
прежнему состоит из сотрудников, «имею-
щих опыт работы в органах государствен-
ной безопасности». «Это позволяет нам опи-

раться на широкий опыт и различные под-
ходы — от цифровой криминалистики до 
использования источников разведыватель-
ной информации и административных ре-
сурсов»,— уверяет клиентов сайт консалтин-
гового агентства.

«К выходцам из спецслужб  
у их иностранных коллег 
однозначно больше доверия»
В конце 2009 года Виктор Буданов уступил 
свою долю в ИРИС 49-летнему Олегу Попову. 
Последнему, по данным Единого государст-
венного реестра юридических лиц (ЕГРЮЛ), 
принадлежит большинство структур холдин-
га «Элит Секьюрити». Господин Попов владе-
ет также оружейным салоном «Рекон» с ли-
цензией на продажу гражданского и служеб-
ного стрелкового оружия, зарегистрирован-
ным и расположенным по тому же адресу, что 
и основные компании охранного холдинга. 
Судя по ЕГРЮЛ, охранный бизнес для госпо-
дина Попова — его основная деятельность.

При этом Олег Попов и Дмитрий Буданов 
остаются совладельцами консалтингового 
агентства «Буданов Практика», опять же заре-
гистрированного по адресу холдинга «Элит 
Секьюрити». На сайте компании утвержда-
ется, что она работает с 1991 года и консуль-
тирует клиентов в сфере безопасности, ре-
шая самые разные вопросы — от юридиче-
ской поддержки до проведения расследова-
ний и борьбы с киберугрозами. В различных 
бизнес-ассоциациях и дискуссионных пло-
щадках Буданов-младший продолжает вы-
ступать в качестве генерального директора 
«Элит Секьюрити». Так он был заявлен на се-
минаре Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ) в мае 2017 года. В качестве руководите-
ля «Элит Секьюрити» господин Буданов воз-
главляет подкомитет АЕБ по безопасности. 
Должность генерального директора холдин-
га указана на странице «Элит Секьюрити» на 
сайте международной ассоциации охран-
ных структур Global Secure Alliance и в про-
филе Дмитрия Буданова на LinkedIn. 

В офисе холдинга в ответ на просьбу о 
встрече с Будановым-младшим корреспон-
денту 

”
Ъ“ сказали, что он не будет обсуждать 

с журналистами вопрос контракта на охра-
ну посольства США. На телефонные звон-
ки, SMS и письма 

”
Ъ“ по электронной почте 

с просьбой прокомментировать обстоятель-
ства сделки Дмитрий Буданов не ответил.

Буданов-старший даже спустя несколь-
ко лет после формального выхода из бизне-
са также продолжил поддерживать деловые 
отношения с нынешним владельцем «Элит 
Секьюрити» господином Поповым. Это под-
тверждает, в частности, публикация на сай-
те Американского сообщества по промыш-
ленной безопасности (ASIS) о встрече в 2011 
году в Москве делегации представителей за-
падной охранной индустрии во главе с Дже-

рардом Берком с российскими коллегами, 
включая Виктора Буданова и его сына. Как 
уточняется в сообщении о мероприятии, его 
организатором выступила IRIS, а Олег Попов 
из «Элит Секьюрити» спонсировал «обед и 
речной круиз».

Ничего странного в выборе американ-
ских дипломатов не видит экс-сотрудник 
ФСБ и бывший владелец охранной компа-
нии «Оскордъ» Геннадий Гудков. «Сотруд-
ники 

”
Оскорда“, когда я им руководил, то-

же охраняли диппредставительства. К вы-
ходцам из спецслужб у их иностранных кол-
лег однозначно больше доверия, чем к лю-
дям с непонятной биографией,— уверяет го-
сподин Гудков.— Виктор Георгиевич (Буда-
нов.— 

”
Ъ“) имеет репутацию высочайшего 

профессионала во всем мире. Заканчивая 
службу на государство, бывшие сотрудники 
противоборствующих спецслужб поддержи-
вают прекрасные отношения между собой. 
Это абсолютно нормально».

Разумным шагом назвал выбор посольст-
вом США российской компании лидер про-
фсоюза негосударственной сферы безопас-
ности Дмитрий Галочкин. «Сейчас в Москве 
постоянно находятся десятки тысяч амери-
канцев, в том числе представителей запад-
ных корпораций, которые нанимают на ра-
боту бывших сотрудников российских спец-
служб. Это по-разному воспринимают их 
коллеги, но взаимодействие продавца и по-
лучателя услуг по безопасности между собой 
— вопрос личного доверия и предмет для ра-
боты контрразведки. Уверен, что у сотрудни-
ков российской компании не будет доступа 
к какой-то серьезной информации о работе 
посольства. Мы живем в прозрачном мире, 
и американцы это понимают. Они взвесили 
риски с одной стороны и необходимость ох-
раны и поддержания порядка — с другой».

В посольстве США на вопрос, были ли 
представители Госдепартамента осведомле-
ны, что основатель «Элит Секьюрити» — от-
ставной генерал-майор российской внеш-
ней разведки, ответили лишь, что перед за-
ключением контракта «была проведена ком-
плексная финансово-юридическая экспер-
тиза с целью убедиться, что департамент не 
нарушает санкции, введенные американ-
ским правительством». «В процессе экспер-
тизы бюро дипломатической безопасно-
сти Госдепартамента провело все необходи-
мые проверки с использованием баз данных 
управления по контролю за иностранными 
активами Министерства финансов США»,— 
уточнила госпожа Олсон.

Максим Солопов, Елена Черненко, 
Юлия Сеславинская

Закупка резидента
Посольство США будет охранять созданная генералом СВР компания

Д О С Ь Е А М Е Р И К А Н С К И Е  Д И П Л О М А Т И Ч Е С К И Е  О Б Ъ Е К Т Ы  В  Р О С С И И

Посольство США. В 1952 году по проекту Евгения Стамо был построен жилой дом на улице Чайковского 
(ныне — Новинский бульвар, 21–23), но спустя год его передали американским дипломатам. В 1969 году 
территория посольства была расширена до Конюшковской улицы и сдана в безвозмездную аренду США на 85 
лет (до 2054 года). В мае 2000 года по адресу: Большой Девятинский переулок, 8 был возведен новый комплекс. 
По данным Росреестра, площадь участка составляет 51,9 тыс. кв. м.
Спасо-хаус (особняк Второва). Памятник неоклассической архитектуры был построен в 1914 году по заказу 
предпринимателя Николая Второва и расположен в районе Арбат по адресу: Спасопесковская площадь, 10. После 
революции 1917 года был экспроприирован, а в 1933 году стал резиденцией посла США в Москве (в аренде до 
2054 года). Во время государственных визитов в Москву в особняке жили президенты Дуайт Эйзенхауэр, Ричард 
Никсон, Рональд Рейган. Площадь земельного участка составляет 7,1 тыс. кв. м, а площадь здания — 2,6 тыс. кв. м.

С 1 августа Россия приостановила использование посольством США складских помещений и дачи в Москве. 
Склады посольства США находятся в промзоне в районе Чертаново Южное по адресу: Дорожная улица, 9в. 
Площадь основного здания — около 2,3 тыс. кв. м. Дача посольства США расположена в Серебряном Бору 
по соседству с коттеджным поселком и парком «Ветеран».

На территории России также действуют три генеральных консульства США: в Санкт-Петербурге  
(ул. Фурштатская, 15), Екатеринбурге (ул. Гоголя, 15) и Владивостоке (ул. Пушкинская, 32).

У Виктора Буданова (слева) 
были традиционно хорошие 
отношения с представителями 
американского охранного бизнеса 
(на фото — Джефф Спивей, 
экс-президент Американского 
сообщества по промышленной 
безопасности, ASIS) 
ФОТО ASISONLINE.ORG

Проход граждан России к амери-
канскому посольству будет теперь 
происходить под бдительным  
присмотром граждан России 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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ГСУ СКР по Санкт-Петербургу 
 завершило следственные дейст-
вия по нашумевшему уголовному 
делу бывшего вице-губернатора 
Марата Оганесяна, обвиняемо-
го в мошенническом хищении де-
сятков миллионов рублей, кото-
рые были выделены из бюджета 
на строительство стадиона. Экс-
чиновник, проведя год в СИЗО, 
признал свою вину и заключил 
со следствием соглашение о со-
трудничестве.

Бывший вице-губернатор Санкт-
Петербурга Марат Оганесян был за-
держан сотрудниками СКР в Москве 
в ноябре прошлого года в рамках де-
ла, возбужденного по факту мошен-
ничества в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). На тот момент экс-
чиновник занимал должность вице-
президента банка «Российский ка-
питал». Оганесяна доставили в Пе-
тербург, где ему предъявили обвине-
ние в организации хищения более 
50 млн руб. бюджетных средств, вы-
деленных на электронное оборудова-
ние стадиона «Санкт-Петербург». Ре-
шением Смольнинского районного 
суда Санкт-Петербурга бывший чи-
новник был арестован.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, преступление было совер-
шено Маратом Оганесяном в 2014 го-
ду. На тот момент подрядчиком работ 
по возведению стадиона выступало 
ООО «Инжтрансстрой-СПб». Высоко-
поставленный чиновник, курировав-
ший реализацию проекта по возведе-
нию стадиона в период с 2013 по 2015 
год, обеспечил привлечение в качест-
ве субподрядчика ЗАО «Театрально-де-
корационные мастерские» (ТДМ). ЗАО 
обязалось поставить видеотабло для 
спортивного объекта. ТДМ при помо-
щи вице-губернатора получили аванс 
— более 50 млн руб. Затем исполне-
ние контракта было перепоручено 
другим организациям, в том числе аф-
филированным с ТДМ «Стейдж Техно-
лоджи Констракшн» и ООО «Промэ-
лектроника СПб», в итоге работы так и 
не были выполнены. По версии след-
ствия, пройдя через цепочку фирм-од-
нодневок, деньги исчезли. Как отме-
тили в региональном ГСУ СКР, «Огане-
сян заведомо знал об отсутствии у об-
щества намерения расходовать полу-
ченные денежные средства на постав-

ку — в соответствии с условиями до-
говора — видеотабло для стадиона».

По версии следствия, в махина-
ции также участвовали бывший пер-
вый зампред комитета по строитель-

ству администрации Санкт-Петер-
бурга Александр Янчик, подписав-
ший авансовые документы; директор 
Александринского театра Григорий 
Попов, «осуществлявший реальное 
руководство» ТДМ; а также финансист 

компании Елена Ковалева и дирек-
тор «дочки» ТДМ «Стейдж Технолоджи 
Констракшн» Артем Куспица. Янчика, 
Попова и Ковалеву, сотрудничающих 
со следствием, отпустили под подпи-
ску о невыезде, а Куспица, отрицав-
ший свою вину, был арестован.

Марат Оганесян, уже находясь в 
СИЗО, стал фигурантом еще одного 
уголовного дела — о взятке. По вер-
сии следствия, в 2015 году он полу-
чил от гендиректора ООО «Стройэ-

лектромонтаж №5» Василия Сливки-
на 20 млн руб. за организацию побе-
ды фирмы в тендере стоимостью око-
ло 350 млн руб. на возведение систем 
художественной подсветки и наруж-
ного освещения стадиона.

Проведя почти год в СИЗО, быв-
ший вице-губернатор обратился с 
ходатайством о заключении досу-
дебного соглашения о сотрудниче-
стве, после чего признал свою вину 
в мошенничестве. Кроме того, как 
уточнили в следственном ведомст-
ве, «Оганесян дал исчерпывающие 
показания об иных преступлениях и 
принял меры для погашения причи-
ненного им ущерба». Тем не менее, 
как сообщили 

”
Ъ“ в объединенной 

пресс-службе судов Санкт-Петербур-
га, в городской суд уже поступило 
ходатайство следователя о продле-
нии меры пресечения Оганесяну до 
9 февраля 2018 года. Оно будет рас-
смотрено 13 ноября. Видимо, следст-
вие рассчитывает, что за ближайший 
месяц экс-чиновник успеет ознако-
миться с материалами уголовного 
дела, объем которого составляет бо-
лее 30 томов. Как заявили в ГСУ СКР 
по Санкт-Петербургу, «в 2017 году 
следствие намерено направить дело 
в суд для рассмотрения по существу».

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Год в СИЗО привел к сделке
Бывший вице-губернатор Петербурга признал вину в мошенничестве

Гибель в пенитенциарном цент-
ре в Молдавии избитого аресто-
ванного, имевшего гражданство 
России, затруднила положение 
молдавской делегации на 62-й 
сессии Комитета против пыток 
ООН во время представления 
доклада о ситуации с правами 
человека в стране. Аналогичный 
отчет летом следующего года 
должна представить в ООН Рос-
сия. Правозащитники готовят 
альтернативный доклад о пыт-
ках в РФ и не обещают россий-
ской делегации легкой сессии.

На 62-й сессии Комитета против 
пыток ООН в Женеве представите-
ли правительства Молдавии отчи-
тывались о том, как они выполняют 
положения Конвенции ООН про-
тив пыток и других жестоких, бес-
человечных или унижающих досто-
инство видов обращения и наказа-
ния. Государства, ратифицировав-
шие конвенцию, раз в четыре года 
представляют доклад, а члены ко-
митета составляют свое мнение, из-
учая альтернативные доклады НКО 
и прессу, чтобы затем поставить во-
просы перед делегацией страны. 
Незадолго до доклада, в августе 
2017 года, в Молдавии в изолято-
ре временного содержания был из-
бит сокамерниками 31-летний Ан-
дрей Брагуца, задержанный за пре-
вышение скорости. Впоследствии 
он скончался. «Эта смерть сильно 
подорвала позиции Молдавии на 
заседании комитета»,— сказал 

”
Ъ“ 

юрист молдавской неправительст-
венной правозащитной организа-
ции Promo-LEX Вадим Виеру, пред-
ставляющий интересы семьи по-
гибшего. В течение двух дней, по-
ка шло заседание по докладу Мол-
давии, фамилия погибшего то и де-
ло звучала в зале.

Как выяснилось, господин Бра-
гуца имел не только молдавское, но 
и российское гражданство. «Его се-
стра спросила нас, нужно ли при-
влечь к расследованию Российскую 
Федерацию, но мы решили, что не 
стоит, иначе это дело будет поли-
тизировано»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Виеру. Сообщать о случившем-
ся в посольство России в Кишиневе 
юристы не стали. По словам госпо-
дина Виеру, Андрей Брагуца учился 
в институте в Краснодаре, получил 
специальность «инженер-химик в 
области пищевой промышленно-
сти», затем уехал работать на роди-
ну. В 2012 году у него диагностиро-
вали психическое заболевание. Ве-
роятно, в момент задержания поли-
цейскими 15 августа 2017 года го-
сподин Брагуца находился в состо-
янии обострения. Видеорегистра-
тор зафиксировал, как он бьет ку-
лаком в лицо сотрудника полиции, 
свидетели также говорили о его аг-
рессивном и неадекватном поведе-
нии. В изоляторе задержанному не 
были предоставлены лекарства, хо-
тя его отец сообщил полицейским 
о болезни. В ночь на 16 августа его 
избили сокамерники, при этом по-
лицейские видели происходящее и 
не вмешались. К пострадавшему не 
допустили адвоката, а прибывшим 
врачам скорой помощи не дали его 
госпитализировать. Суд отправил 
господина Брагуцу под арест на 30 
суток, и 26 августа он скончался в 
тюрьме.

Члены Комитета против пыток 
ООН подчеркнули: в прокурату-
ре узнали о гибели арестанта толь-
ко через несколько дней из прессы, 
хотя в Молдавии есть четкий поря-

док уведомительных процедур, на-
правленных на противодействие 
жестокому обращению с людьми, в 
том числе немедленное информи-
рование прокурора об избиении в 
отделах полиции. «Мы видим, что 
в теории система (выявления пы-
ток и жестокого обращения.— 

”
Ъ“) 

существует, но на практике она не 
работает»,— заявил на заседании 
член комитета Клод Хеллер Руас-
сан. «Складывается впечатление, 
что служащие, официальные лица, 
принимавшие участие в деле Брагу-
цы, не проявили должного внима-
ния. Как вы собираетесь это устра-
нить в будущем? И как вы плани-
руете повысить доверие общест-
ва?» — задала вопрос член комите-
та  Фелиция Гаер.

Делегация Молдавии готовилась 
заявить на сессии комитета о пред-
стоящих в ближайшие три года из-
менениях в пенитенциарной сис-
теме — например, о строительстве 
двух новых отвечающих междуна-
родным требованиям центров со-
держания заключенных, мерах по 
обеспечению независимости тю-
ремных врачей и введении всеоб-
щей медицинской страховки для 
заключенных. Кроме того, со следу-
ющего года в республике вступает в 
силу закон о выплате компенсаций 
жертвам пыток. Вместе с этим пред-
ставителям Молдавии пришлось 
перечислять дела, возбужденные 
после расследования смерти госпо-
дина Брагуцы, и сообщать, сколь-
ко человек числится в подозревае-
мых. «По делу проходят четверо со-
камерников Брагуцы, они под аре-
стом, и трое полицейских, из них 
один под домашним арестом. Кро-
ме того, есть дело еще десяти сотруд-
ников полиции, прокурора и около 
15 докторов, в том числе врачей ско-
рой помощи. Еще ожидается уголов-
ное дело директора изолятора и так 
далее — по цепочке»,— уточнил го-
сподин Виеру. «Мы признаем, что у 
нас в стране существуют недостат-
ки, поэтому прилагаем огромные 
усилия, чтобы содействовать укре-
плению прав человека в сложном 
социальном, экономическом и да-
же геополитическом контексте»,— 
подчеркнул заместитель главы МВД 
Молдавии Дорин Пуриче (во время 
заседания стало известно, что го-
сподин Пуриче был уволен и пере-
веден на должность генерального 
секретаря МВД по вопросам обще-
ственного порядка и борьбе с пре-
ступностью, что соответствует его 
прежней должности). Господин Пу-
риче подчеркнул, что комитету ООН 
будут предоставлены ответы на все 
вопросы.

Аналогичное заседание комите-
та ждет Россию в конце июля следу-
ющего года. К марту правозащит-
ные организации предоставят аль-
тернативные доклады о ситуации с 
пытками в стране. Отчет, в частно-
сти, готовит российская правоза-
щитная группа «Комитет против пы-
ток», отслеживающая случаи наси-
лия в отделениях полиции в России. 
«У нас в производстве во всех регио-
нах есть случаи, когда люди умира-
ли в отделениях полиции»,— заяви-
ла 

”
Ъ“ заместитель председателя Ко-

митета против пыток Ольга Садов-
ская. Она отметила, что на основе 
доклада правозащитников предста-
вители ООН сформулируют вопро-
сы к России о ситуации с пытками: 
«Мы постараемся, чтобы эти вопро-
сы были понятными и острыми».

Анастасия Курилова

Смертельное 
превышение 
скорости
ООН заинтересовалась 
обстоятельствами смерти россиянина 
в молдавской тюрьме

Как стало известно ”Ъ“, Олег 
 Филиппов, бывший врио генди-
ректора ФГУП «Свэко» (находит-
ся в структуре ФСО), проходит 
обвиняемым по уголовному де-
лу вместе с директором столич-
ного государственного казенного 
учреждения «Дирекция капиталь-
ного ремонта» (ГКУ ДКР) депар-
тамента капитального ремонта 
Москвы Александром Шукюро-
вым. Обоим СКР инкриминиру-
ет совершение особо крупного 
мошенничества при исполне-
нии контрактов по обустройст-
ву парковочных мест. Арестан-
ты вину не признают, обжалуя 
как решения суда, так и действия 
 следствия.

Ходатайства главного следствен-
ного управления СКР об арестах 
Олега Филиппова, руководившего 

ФГУП «Свэко» в качестве врио ген-
директора с 2011 по 2016 год, а так-
же главы ГКУ «Дирекция капиталь-
ного ремонта» Александра Шукю-
рова судьи Басманного райсуда рас-
сматривали в один день с разницей 
в пару часов. Господа Филиппов и 
Шукюров, которым инкриминиру-
ется особо крупное мошенничест-
во (ч. 4 ст. 159 УК), были отправле-
ны под стражу на два месяца. По не-
которым данным, содержатся они в 
СИЗО «Лефортово». Причем защита 
господина Филиппова уже подала 
апелляционную жалобу на арест в 
Мосгорсуд, но рассмотрение ее еще 
не назначено.

Защитники обвиняемых и пред-
ставители СКР расследование не 
комментируют, однако по данным 
источников 

”
Ъ“, близких к следст-

вию, оно связано с контрактами, 

которые ФГУП ранее заключало со 
структурами правительства Москвы.

В июне 2016 года ФГУПом был за-
ключен контракт на 3,9 млрд руб. с 
московским Центром организации 
дорожного движения (ЦОДД). «Св-
эко», согласно контракту, должно 
обеспечивать «бесперебойное функ-
ционирование оборудования, вхо-
дящего в состав интеллектуальной 
транспортной системы города Мо-
сквы», а также его ремонт «в случа-
ях возникновения аварийных си-
туаций». Сотрудники ФГУПа, в част-
ности, следят за работой 3,3 тыс. де-
текторов транспорта и телевизион-
ных камер, установленных на сто-
личных улицах, системой информи-
рования водителей (включая 166 ин-
формационных табло). «В правоохра-
нительные и судебные органы ЦОДД 
по контрактам ФГУП 

”
Свэко“ не об-

ращался, все работы выполняются в 
соответствии с контрактными обяза-
тельствами»,— заявили 

”
Ъ“ в Центре 

организации дорожного движения. 
Еще один был заключен со «Свэко» 
20 октября 2017 года московским ме-
трополитеном: ФГУП за 8,7 млн руб. 
занимается «исследованием про-
граммного обеспечения автоматизи-
рованной системы оплаты проезда».

Источник, знакомый с ситуаци-
ей, пояснил 

”
Ъ“: на данный момент 

следствие ведется в связи с наруше-
ниями по одному из контрактов, ко-
торый заключался еще в 2013 году с 
ФГУП «Свэко» структурами департа-
мента капитального строительства, 
не имеющими никакого отношения 
к ЦОДД и транспортному комплексу 
Москвы.

В 2013 году «Свэко» заключило 
два соглашения с ГКУ ДКР, которое 

незадолго до этого возглавил Алек-
сандр Шукюров. За сумму более 
600 млн руб. структура ФСО должна 
была обеспечить строительно-мон-
тажные работы по обустройству ин-
теллектуальной системы монито-
ринга парковочных мест по 283 ад-
ресам. Работы были успешно выпол-
нены, однако через четыре года ста-
ли предметом проверок со стороны 
ФСБ и ФСО, закончившихся уголов-
ным делом о хищениях.

При этом следует отметить, что 
экс-руководитель ФГУП «Свэко» 
Олег Филиппов стал уже вторым в 
текущем году гендиректором пред-
приятия ФСО, арестованным за 
хищения. Вначале под стражу бы-
ли взяты глава ФГУП «Атэкс» Анд-
рей Каминов, его бывший замести-
тель Станислав Кюнер, а также не-
сколько руководителей коммерче-

ских структур, которые ГСУ СКР об-
винило в создании преступного со-
общества (ст. 210 УК) для хищений 
(ч. 4 ст. 159 УК) бюджетных средств, 
выделенных на строительство до-
ма приемов и другие работы в рези-
денции президента РФ Ново-Огарё-
во. Ущерб, по версии следствия, со-
ставил 225 млн руб. при общей сто-
имости строительства свыше 5 мл-
рд руб. После того как часть фигу-
рантов расследования стала сотруд-
ничать со следствием, по делу на 
их показаниях был взят под стра-
жу директор компании «Балтстрой» 
Дмитрий Сергеев, получивший 
условный срок за хищение средств 
Минкульта, выделенных на ре-
ставрацию объектов культурного 
 наследия.

Николай Сергеев,  
Иван Буранов

С парковок — на посадки
Экс-руководитель структуры ФСО арестован за хищения

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокуратура 
 заставила следствие признать, что участ-
ник вооруженной разборки возле ресто-
рана Elements в декабре 2015 года адво-
кат  Эдуард Буданцев не только застрелил 
двух своих оппонентов, но и ранил третьего, 
 Эдуарда Романова. Этот малозначительный 
на фоне двойного убийства эпизод принци-
пиально важен для стрелка. Если в его обви-
нении останется только «легкая» ст. 108 УК 
РФ (убийство при превышении пределов са-
мообороны), срок привлечения господи-
на  Буданцева к ответственности ровно через 
месяц истечет. Нанесенный же вред здоро-
вью господина Романова (ч. 2 ст. 112 УК РФ) 
продлит ответственность обвиняемого еще 
на три года и, таким образом, вынудит его 
пойти под суд. 

По данным близкого к расследованию источ-
ника 

”
Ъ“, участник вооруженного конфликта на 

Рочдельской улице, сотрудник ЧОП Эдуард Рома-
нов, все это время оставался как бы в тени других, 
более именитых фигурантов. Сегодня он проходит 
обвиняемым по уголовному делу о вымогательст-
ве 8 млн руб. у владелицы ресторана Жанны Ким 
(ст. 163 УК РФ), которое сейчас слушается в суде. При 
этом господин Романов фигурирует и в другом де-
ле, которое пока расследуется ГСУ СКР,— об убий-
стве двух его предполагаемых подельников, совер-
шенном адвокатом Эдуардом Буданцевым, превы-
сившим, по версии следствия, пределы необходи-
мой самообороны. 

В «самооборонном» деле статус Эдуарда Рома-
нова до последнего времени оставался неопреде-
ленным. Одна из выпущенных адвокатом Буданце-
вым из наградного пистолета Beretta пуль попала 
охраннику в плечо, поэтому в следственных мате-
риалах он 23 месяца числился как «лицо, которому 
действиями обвиняемого был нанесен вред». При 
этом официальный статус потерпевшего господи-
ну Романову, вопреки его настойчивым требовани-
ям, следствие так и не присвоило. Более того, вый-
дя в октябре на завершающую стадию расследова-
ния двойного убийства и готовя окончательное об-
винение для предполагаемого стрелка Буданце-
ва, следователь ГСУ СКР решил вовсе убрать из де-
ла малозначительный эпизод с ранением охранни-
ка. О «сокращении» объема дела старший следова-
тель по особо важным делам при председателе СКР 
Константин Криворотов в прошлом месяце извес-
тил Генпрокуратуру, а вчера получил оттуда ответ. 

Заместитель генпрокурора Виктор Гринь отказал-
ся утвердить отказное постановление. В связи с этим 
тактику расследования пришлось срочно менять. 

По данным источника 
”
Ъ“, на этой неделе ста-

ло известно, что Эдуард Романов уже признан по-
терпевшим по делу об убийстве. Более того, след-
ствие получило результаты экспертизы, которая 
квалифицировала тяжесть нанесенного ему вреда 
выстрелом адвоката Буданцева. Однако официаль-
но ознакомить с этими документами самого потер-
певшего и его адвоката пока не удается. Проблема 
в том, что подсудимый Романов содержится в СИ-
ЗО, а застать его в изоляторе оказалось довольно 

сложно — арестант ежедневно участвует в судеб-
ных заседаниях по делу о вымогательстве. 

Таким образом, мотивировочная часть реше-
ния Виктора Гриня, как и результаты судмедэкс-
пертизы Эдуарда Романова, пока неизвестна. С 
учетом этого обстоятельства мнения участников 
расследования о возможных последствиях приня-
того решения расходятся. С одной стороны, над-
зор, как полагает один из собеседников 

”
Ъ“, не по-

зволил следствию облегчить обвинения адвока-
ту Эдуарду Буданцеву, за судьбу которого идет се-
рьезная борьба между несколькими силовыми 
и правоохранительными структурами. Другой 
источник 

”
Ъ“ считает решение Генпрокуратуры, 

наоборот, попыткой затянуть расследование и та-
ким образом вывести авторитетного стрелка из-
под удара. Дело в том, что основная, 108-я статья 
УК РФ, по которой обвиняется сейчас господин Бу-
данцев, относится к категории нетяжких. Предель-
ный срок привлечения человека к уголовной от-
ветственности по ней составляет всего два года, 
которые ровно через месяц — 14 декабря 2017 года 
— истекают. Если к этому времени уголовное дело 
не уйдет в суд, следователь будет вынужден про-
сто прекратить его. Правда, по не реабилитирую-
щим господина Буданцева обстоятельствам. Одна-
ко признание того, что в результате ранения здо-
ровью охранника Романова был причинен вред 
средней тяжести, позволит продлить уголовное 
преследование адвоката в общей сложности до пя-
ти лет. Таким образом, суда он не сможет избежать.

Сергей Машкин

Расстрелу вышел срок
Вооруженной разборке на Рочдельской готовят оправдание

Бывший вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Марат 
Оганесян стал фигурантом 
сразу двух уголовных дел —  
о мошенничестве  
и о взятке
ФОТО  ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ

Проведя год под арестом, бывший  
чиновник, по данным СКР, «дал исчер-
пывающие показания об иных преступ-
лениях и принял меры для погашения 
причиненного им ущерба»
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Автомобили Федеральной 
службы охраны (ФСО) получат 
право сопровождать кортежи, 
не имея на борту цветографи-
ческой схемы. Рядовые водите-
ли будут определять спецтранс-
порт, перевозящий первых лиц 
государства, не только по ми-
галкам на крыше, но и по синим 
фонарям, установленным в пе-
редней части машины. Соот-
ветствующие изменения ФСО 
предложила внести в Правила 
дорожного движения (ПДД).

ФСО опубликовала на портале 
regulation.gov.ru проект изменений 
в главу ПДД, посвященную исполь-
зованию спецсигналов. По действу-
ющим правилам, напомним, водите-
ли автомобилей с включенным про-
блесковым маячком синего цвета 
могут отступать от ряда пунктов пра-
вил, «выполняя неотложное служеб-
ное задание, при условии обеспече-
ния безопасности движения». «Вос-
пользоваться приоритетом они мо-
гут, только убедившись, что им усту-
пают дорогу»,— сказано в ПДД. Нару-
шать правила также могут кортежи, 
при этом колонна должна сопрово-
ждаться машинами с цветографиче-
скими схемами на борту, у которых 
работают маячки синего и красного 
цветов, а также звуковые сигналы. В 
ФСО считают, что в качестве маши-
ны сопровождения может исполь-
зоваться автомобиль без цветогра-
фики, но с фонарями синего цвета, 
установленными в передней части 
автомобиля (не выше уровня фар) и 
работающими в мигающем режиме. 
Такие фонари уже предусмотрены 
для транспорта ФСО текущей редак-
цией правил, но имеют статус нео-
бязательных «опознавательных зна-
ков» по аналогии со знаками «Врач», 
«Инвалид».

Заметив приближение автомоби-
ля ФСО в составе кортежа, рядовой 
автомобилист должен уступить до-
рогу для «обеспечения беспрепятст-
венного проезда». Кроме того, такую 
машину нельзя будет обгонять.

Изменения в ПДД нужны «в це-
лях повышения уровня транспорт-
ного обслуживания, а также обеспе-

чения безопасности объектов госу-
дарственной охраны», говорится в 
пояснительной записке к докумен-
ту. Такими объектами являются пре-
зидент РФ и члены его семьи, пре-
мьер, спикеры Госдумы и Совета фе-
дерации, председатели Верховно-
го и Конституционного судов, глава 
Следственного комитета, генераль-
ный прокурор и главы иностранных 
государств.

Напомним, в 2012 году был при-
нят указ президента №635, ограни-
чивший число спецсигналов, ко-
торые применяются на автомоби-
лях, не имеющих на бортах цвето-
графической схемы (перевозят чи-
новников). На данный момент ми-
галок в стране насчитывается 569 
штук, больше всего их у ФСБ (207), 
губернаторов (85) и фельдъегерской 
службы (60). Количество автомоби-
лей с маячками, имеющих на бор-
ту цветографическую схему, а так-
же число машин ФСО нормативно 
не закреплено.

«Для сотрудников ФСО это очень 
полезная поправка,— пояснил 

”
Ъ“ 

замдиректора по учебной части Цен-
тра подготовки и повышения ква-
лификации водителей МАДИ Алек-
сандр Сергеев.— Не более 10–15% 
времени такие автомобили зани-
маются сопровождением, их мож-
но использовать для выполнения 
и других оперативных заданий, но 
цветографическая схема этому ча-
сто мешает, слишком уж заметной 
становится такая машина в потоке». 
«С учетом напряженной обстанов-
ки в стране и большого числа охра-
няемых лиц изменение ПДД — пра-
вильный шаг,— считает господин 
Сергеев.— При этом поправки вызо-
вут громадный общественный резо-

нанс: водители и общественники бу-
дут против». Замруководителя фрак-
ции «Справедливой России» в Гос-
думе Олег Нилов считает, что нуж-
но провести «экспертизу» фонарей, 
используемых ФСО, чтобы опреде-
лить, понимают ли водители, что 
перед ними спецтранспорт. «На до-
рогах много машин, владельцы ко-
торых украсили их разными фона-
рями»,— пояснил он 

”
Ъ“. Координа-

тор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов считает, что после при-
нятия поправок водители рискуют 
остаться без прав. Дело в том, что Ко-
АП РФ (ст. 12.17) описывают два слу-
чая, когда водитель не уступает до-
рогу спецтранспорту. В первом, ког-
да автомобилист не пропускает авто-

мобиль с включенными маячком си-
него цвета и специальным звуковым 
сигналом, штраф составляет 500 руб. 
Во втором, когда водитель не пропу-
стил машину с включенными спец-
сигналами, имеющую нанесенные 
«специальные цветографические 
схемы, надписи и обозначения», 
применяется штраф или лишение 
прав на срок до трех месяцев. Имен-
но последняя санкция, по мнению 
господина Шкуматова, теперь будет 
применяться за отказ пропустить ма-
шину ФСО. «Обычному водителю бу-
дет непросто определить, какая ми-
галка установлена на машине и что 
за спецтранспорт едет по дороге»,— 
говорит он.

Иван Буранов

Машины ФСО  
сливаются с потоком
Меняются правила применения  
спецсигналов на транспорте

Российским студентам грозит 
массовое выселение из обще-
житий в связи с проведением 
чемпионата мира по футбо-
лу-2018. На время проведения 
ЧМ свои места в общежитии сту-
денты уступят сотрудникам Рос-
гвардии и полиции. Руководст-
во крупнейших вузов в Нижнем 
Новгороде, Екатеринбурге, Са-
маре уже начало менять учеб-
ные программы и расписание 
экзаменов, чтобы студенты 
успели выехать до начала чем-
пионата, ссылаясь на рекомен-
дации федеральных ведомств. 
В Минобрнауки ”Ъ“ подтверди-
ли, что соответствующая реко-
мендация разработана по по-
ручению правительства, но 
заявили, что права студентов 
будут соблюдены, а некоторые 
вузы будут размещать в своих 
общежитиях силовиков на осно-
ве контракта с территориальны-
ми органами внутренних дел и 
за их счет.

Как стало известно 
”
Ъ“, Мини-

стерство образования и науки РФ 
и организационный комитет «Рос-
сия-2018» по подготовке и прове-
дению чемпионата мира по футбо-
лу-2018 FIFA рекомендовали круп-
нейшим университетам ряда горо-
дов—участников ЧМ выселить ино-
городних студентов из общежитий 
до начала мероприятия. В настоя-
щее время в Российский студенче-
ский союз (РСС) с сообщениями о 
грядущем выселении обратились 
учащиеся из Нижнего Новгорода, 
Екатеринбурга, Самары и Саранска. 
Освободившиеся места займут поли-
цейские и сотрудники Росгвардии, 
обеспечивающие безопасность ме-
роприятия. «Ультимативная форма 
решения проблемы с нарушением 
прав граждан провоцирует рост со-
циальной напряженности»,— гово-
рится в обращении РСС к главе пра-
вительства РФ Дмитрию Медведеву, 
в котором общественники просят не 
допустить принудительного высе-
ления студентов. Глава РСС Василий 
Михайлов напомнил, что «принуди-
тельное выселение студентов из об-
щежитий, в том числе и на канику-
лах, когда многие проходят практи-
ку или работают, незаконно». По его 
словам, многие учащиеся обеспоко-
ены тем, что будут изменены про-
цесс обучения, сроки проведения 
сессии и условия прохождения пра-
ктики. «Кроме того, это лишит сту-
дентов возможности присутствовать 
на ЧМ, ведь стоимость аренды жилья 
в дни проведения мероприятия бу-
дет значительно выше»,— настаива-
ет господин Михайлов.

Депутат заксобрания Свердлов-
ской области от КПРФ Александр 
Ивачев опубликовал ответ прави-
тельства области на его запрос о вы-
селении студентов из общежитий 

Екатеринбурга. Из документа сле-
дует, что региональным властям не-
обходимо обеспечить размещение 
сотрудников органов внутренних 
дел в период подготовки и проведе-
ния чемпионата (с 14 мая по 28 июля 
2018 года) в организациях высшего 
и среднего профессионального обра-
зования. Соответствующее поруче-
ние 5 мая 2017 года дал зампред пра-
вительства РФ Виталий Мутко.

Как выяснил 
”
Ъ“, в Нижнем Нов-

городе для расселения сотрудников 
Росгвардии и представителей дру-
гих задействованных в проведении 
ЧМ-2018 ведомств будут предостав-
лены общежития Нижегородской 
государственной медицинской ака-
демии (НижГМА), Нижегородского 
госуниверситета им. Н. И. Лобачев-
ского (ННГУ) и Нижегородского го-
сударственного технического уни-
верситета (НГТУ). В пресс-службе Ни-
жГМА сообщили, что рекомендации 
о расселении общежития в вуз посту-

пили от оргкомитета по подготовке 
к ЧМ-2018 и Минобрнауки. В пресс-
службе уточнили, что учредитель ву-
за Минздрав пытался отстоять пра-
во студентов доучиться до конца ве-
сеннего семестра, но вопрос освобо-
ждения одного из общежитий уни-
верситета будет поднят на заседа-
нии ученого совета вуза 10 ноября. 
В университете пояснили, что учеб-
ные программы студентов 1–5-х кур-
сов уплотнили за счет учебных суб-
бот, а после досрочного завершения 
сессии в конце мая общежитие поки-
нут около 500 студентов. В Минздра-
ве 

”
Ъ“ сообщили, что «каких-либо 

директивных указаний на этот счет 
министерством не давалось, вопрос 
организации проживания студентов 
относится к компетенции образова-
тельных учреждений».

НГТУ отдаст Росгвардии четы-
ре общежития из шести имеющих-
ся, сейчас в них проживают 2,3 тыс. 
студентов. «Со студентами мы пере-
говорили, все отнеслись с понима-
нием. У нас есть камеры хранения, и 
тяжелые вещи студенты могут оста-
вить там»,— рассказал 

”
Ъ“ ректор НГ-

ТУ Сергей Дмитриев. В ННГУ на вре-
мя ЧМ-2018 временно расселят толь-
ко одно общежитие из восьми, в ко-
тором сейчас живут 300 студентов. 
Учебный процесс университет не ме-
няет, а студенты, которые сейчас про-
живают в общежитии №4, будут вре-
менно жить у родственников либо в 
других общежитиях университета. 

В связи с ЧМ-2018 были пересмо-
трены графики образовательных 
программ Самарского госуниверси-

тета путей сообщения (СамГУПС), 
поэтому у студентов нет необходи-
мости находиться в общежитиях во 
время проведения чемпионата в Са-
маре, рассказал 

”
Ъ“ проректор по 

учебной работе СамГУПС Максим Га-
ранин. Аудиторные занятия для сту-
дентов очной формы завершатся до 
1 мая 2018 года, а сессию они прой-
дут уже в августе. «Отпадает необхо-
димость находиться в Самаре, а зна-
чит, и потребность в общежитии»,— 
сказал господин Гаранин. Ректор Са-
марского государственного меди-
цинского университета, глава ко-
митета по образованию и науке Са-
марской облдумы Геннадий Котель-
ников отметил, что Самара должна 
проявить гостеприимство и достой-
но принять не только гостей чемпио-
ната, но и тех, кто будет организовы-
вать безопасность: «В общежитиях 
медицинского вуза будет размещено 
450 сотрудников полиции, о чем уже 
достигнута договоренность с МВД».

В пресс-службе оргкомитета «Рос-
сия-2018» 

”
Ъ“ заявили, что «меры по 

реализации безопасности» разраба-
тываются и утверждаются соответ-
ствующими ведомствами. «Ведомст-
ва определяют численный состав со-
трудников, задействованных в про-
ведении, условия размещения и т. д. 
Это прерогатива силовых структур, 
которые сами решают (по договорен-
ности с городами), как размещать со-
трудников»,— сообщили там. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, от оргкомитета 

ЧМ-2018 «подобного рода директив 
о размещении кого бы то ни было и 
не могло быть». В Росгвардии не смо-
гли оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“. В Минобрнауки 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что по поручению правительства 
министерство разработало и напра-
вило в ряд подведомственных орга-
низаций рекомендации по коррек-
тировке учебных графиков в пери-
од проведения ЧМ-2018 «для реали-
зации условий комфортного учеб-
ного процесса, с учетом всех требо-
ваний законодательства и соблюде-
нием всех прав студентов». В Мино-
брнауки отметили, что «ряд образо-
вательных организаций заключают 
контракты с территориальными ор-
ганами МВД на размещение сотруд-
ников» «за счет средств территори-
альных органов МВД».

Анна Макеева,  
Валерия Мишина;  
Анна Павлова,  
Нижний Новгород;  
Вячеслав Сорокин, Самара; 
Алена Тронина,  
Екатеринбург 

Студентов отфутболивают 
из общежитий
На время чемпионата мира их места займут сотрудники 
правоохранительных органов

В ФСО считают, что в качестве машины 
сопровождения может использоваться 
автомобиль без цветографики,  
но с фонарями синего цвета, установ-
ленными в передней части автомобиля  
и работающими в мигающем режиме

Минприроды предлагает воз-
ложить на сотрудников рыбнад-
зора и охотхозяйств дополни-
тельные полномочия по охране 
лесов, поскольку они «работа-
ют на смежных территориях» 
с лесными инспекторами. Со-
ответствующие поправки в за-
конодательство, выяснил ”Ъ“, 
подготовлены в Минприроды. 
На сторону министерства стали 
в Генпрокуратуре, где говорят, 
что стране не хватает 19 тыс. 
лесничих. Одновременно в при-
родоохранном ведомстве наста-
ивают на выделении 1 млрд руб. 
ежегодно на те же цели.

По данным Генпрокуратуры РФ, 
которой ранее президент Владимир 
Путин поручил обеспечить закон-
ность в сфере охраны лесов от пожа-
ров, площадь природных возгораний 
в 2017 году составила более 1,3 млн га. 
Самые масштабные из них фиксиро-
вались в Якутии — в августе площадь 
пожаров в лесах региона превыша-
ла 1 млн га. Вице-премьер и полпред 
президента в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрий Трутнев тогда 
заявил, что «так много леса гореть не 
должно». А глава Минприроды Сер-
гей Донской назвал неприемлемой 
реализацию руководством республи-
ки полномочий в сфере лесного хо-
зяйства (см. 

”
Ъ“ от 16 августа).

В России, где контролируемая пло-
щадь лесного фонда насчитывает бо-
лее 1,1 млрд га, по нормативам долж-
но работать почти 40 тыс. лесных ин-
спекторов, сообщили 

”
Ъ“ в Минпри-

роды. Штатная их численность со-
ставляет около 21,5 тыс. человек. При 
этом, говорят в ведомстве, фактиче-
ски работают только 19,8 тыс. инспек-
торов. «Их численность не позволяет 
обеспечить эффективное осуществле-
ние противопожарного надзора»,— 
резюмируют в Минприроды. 

Того же мнения придерживаются 
в Генпрокуратуре: «инспекторский 
состав региональных органов влас-
ти не способен в полной мере обес-
печить пожарную безопасность». «В 
среднем по стране площадь лесов, ох-
раняемая одним лесничим, составля-
ет 53,4 тыс. га,— рассказали 

”
Ъ“ в над-

зорном ведомстве.— Так, в отдельных 
регионах ДФО на одного инспектора 
приходится более 258 тыс. га». Проку-
роры со ссылкой на данные Рослесхо-
за говорят о «необходимости увеличе-
ния штатной численности инспекто-
ров на 19 тыс. сотрудников» в связи с 
тем, что «отсутствие на местах дейст-
венного надзора влечет несоблюде-
ние лесопользователями требований 
законодательства».

Минприроды пока не может по-
лучить финансирование на соответ-
ствующее расширение штатов. По-
этому в министерстве рассматрива-
ют возможности увеличения числен-
ности лесных инспекторов (в их пол-
номочия прежде всего входит про-
филактика и борьба с нарушения-
ми противопожарного порядка) за 
счет внедрения системы перекрест-
ных полномочий. Предполагается, 
что должностные лица, осуществля-
ющие контроль в сфере охотхозяйст-

ва и рыболовства, придут на помощь 
лесным инспекторам, получив пол-
номочия по пресечению нарушений 
и в этой области. Соответствующий 
законопроект разработан Минпри-
роды. Документ, как выяснил 

”
Ъ“, 

проходит внутриведомственное со-
гласование. Инициативу чиновники 
считают логичной, так как инспекто-
ры, как правило, «работают на смеж-
ных территориях».

«Всерьез это проблему не решит, 
дополнительных кадров станет не на-
много больше, тем более что в сфере 
лесного надзора очень много специ-
фики,— прокомментировал 

”
Ъ“ ини-

циативу эксперт 
”
Гринпис России“ 

Алексей Ярошенко.— А все инспекто-
ры в сфере лесного хозяйства, с кото-
рыми я общался, боятся, что из-за это-
го на них повесят еще более высокие 
планы по выявлению нарушений».

В Минприроды также признают, 
что идея перекрестных полномочий 
не может полностью решить пробле-
му дефицита кадров, поэтому однов-
ременно намерены привлечь допол-
нительное финансирование из гос-
бюджета. В ведомстве уже заявили 
о необходимости выделения 1 мл-
рд руб. ежегодно. «Вопрос будет рас-
смотрен правительственной комис-
сией по бюджетным проектиров-
кам на очередной финансовый год 
и плановый период»,— говорится в 
проекте доклада президенту об ис-
полнении поручений по обеспече-
нию численности лесных инспекто-
ров (есть у 

”
Ъ“).

Ольга Никитина

Сотрудников рыбнадзора 
запишут в лесники
Минприроды придумало новое средство профилактики 
природных пожаров

Заметив приближение  
автомобиля ФСО в соста-
ве кортежа, рядовой авто-
мобилист должен уступить 
дорогу для «обеспечения 
беспрепятственного про-
езда»  ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

«Со студентами мы переговорили,  
все отнеслись с пониманием.  
У нас есть камеры хранения, и тяжелые 
вещи студенты могут оставить там»
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Крайне напряженная обста-
новка в Афганистане заставля-
ет НАТО пересматривать планы 
по постепенному сворачива-
нию своей миссии в этой стра-
не. На заседании министров 
обороны стран Североатланти-
ческого альянса в Брюсселе бы-
ла достигнута договоренность 
об увеличении численности 
миссии НАТО в Афганиста-
не с 13 тыс. до 16 тыс. человек. 
При этом перспектива возоб-
новления сотрудничества НАТО 
и России по Афганистану пока 
не просматривается. В сложив-
шейся ситуации Москва стре-
мится сама более активно рабо-
тать на афганском направлении, 
о чем свидетельствует недав-
ний не афишировавшийся визит 
секретаря Совбеза РФ Николая 
Патрушева в Кабул. 

Уйти, чтобы вернуться 
Генсек НАТО Йенс Столтенберг за-
верил, что присутствие сил альянса 
в Афганистане не продлится беско-
нечно. Но при этом сообщил: приня-
то решение об увеличении числен-
ности миссии НАТО в Афганистане с 
13 тыс. до 16 тыс. человек и о продол-
жении финансирования армии этой 
страны (как минимум до 2020 года). 

В Афганистане с 2015 года дейст-
вует компактная учебно-тренировоч-
ная миссия НАТО «Решительная под-
держка». Она пришла на смену бое-
вой операции международных сил 
по обеспечению безопасности (ISAF) 
под командованием альянса, контин-
гент которого доходил до 130 тыс. че-
ловек. Ранее предполагалось, что по 
мере повышения боеготовности аф-
ганских вооруженных сил трениро-
вочная миссия НАТО в стране будет 
сворачиваться. Однако, по словам 
Йенса Столтенберга, «сейчас афган-
цы явно нуждаются в усиленном при-
сутствии» альянса.

Напомним: на фоне напряжен-
ной обстановки в Афганистане пре-
зидент США Дональд Трамп 21 авгу-
ста объявил о принятии новой аф-
ганской стратегии. Она, как следова-
ло из его речи, включает три основ-
ных компонента: войну до побед-
ного конца (срока предполагаемо-

го вывода войск установлено не бу-
дет), усиление давления на Пакистан 
(его обвинили в укрывании террори-
стов) и концентрацию на силовой со-
ставляющей операции (вместо госу-
дарственного строительства). 

На практике эта стратегия, пояс-
нил в Брюсселе командующий си-
лами США в Афганистане генерал 
Джон Николсон, означает, что афган-
ская армия будет ускоренно перевоо-
ружаться и тренироваться. «Мы дела-
ем ставку на три ключевых направ-
ления: развитие войск спецназначе-
ния и афганских ВВС, а также обнов-
ление командной структуры,— за-
метил он.— Средний возраст коман-
диров в последние три года снизил-
ся на 10 лет, это люди, воспитанные 
по-новому, они храбры и способны 
привести страну к победе». 

Приехавший в Брюссель министр 
обороны Афганистана Тарик Шах 
Бахрами также старался звучать оп-
тимистично. По его словам, «актив-
ные бои» с боевиками движения «Та-
либан» сейчас идут в девяти провин-
циях и, несмотря на череду жестоких 

терактов, правительство считает бое-
вые действия успешными. «В прош-
лом году талибам дважды удалось на 
короткое время захватить Кундуз, в 
этом году ничего подобного не бы-
ло, они вытеснены в сельскую мест-
ность»,— заявил он. 

Российские власти между тем убе-
ждены: ситуация с безопасностью в 
Афганистане ухудшается. По оцен-
ке источников 

”
Ъ“ в госструктурах 

РФ, талибы расширяют контроль 
над территорией страны: они контр-
олируют уже 54 уезда с населением 
3,7 млн человек. Число боевиков «Та-
либана» на территории Афганистана 
собеседники 

”
Ъ“ в Москве оценива-

ют в более чем 60 тыс. человек. 
Основная статья дохода талибов 

— наркотики. По предварительным 
данным Управления по наркотикам 
и преступности ООН, в 2017 году по-
севные площади наркокультур в Аф-
ганистане выросли на 60% по сравне-
нию с 2016 годом, достигнув рекорд-
ных показателей — 328 тыс. га. Объ-
ем производства опия-сырца увели-
чился за год на 88%, составив 9 тыс. 

тонн. Значительная часть афганских 
наркотиков попадает в Россию. 

Шансы на скорое национальное 
примирение в Афганистане собесед-
ники 

”
Ъ“ в Москве оценивают как ну-

левые. 
Не менее серьезную угрозу, чем та-

либы, представляет запрещенная в 
РФ террористическая группировка 
«Исламское государство» (ИГ), чьи бо-
евики за последние два года создали 
несколько баз в горных районах на 
востоке Афганистана. Используя бое-
вой опыт, полученный в Ираке и Си-
рии, они наращивают присутствие в 
центральных провинциях и начали 
проникновение на север — на грани-
цу с Туркменией, Таджикистаном и Уз-
бекистаном. По разным оценкам, чи-
сленность боевиков ИГ в Афганистане 
может доходить до 4 тыс. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в госструктурах РФ убеждены: 

появление ИГ на севере Афганистана 
создает серьезные угрозы централь-
ноазиатским республикам и России.

Тем не менее перспектива возоб-
новления взаимодействия НАТО и 
России на афганском направлении, 
прерванного из-за конфликта вокруг 
Украины, пока не просматривается. 
При этом источник, близкий к Крем-
лю, заверил 

”
Ъ“: Россия готова про-

должить сотрудничество с альян-
сом. «Оно было прервано не по на-
шей инициативе. Наша дверь откры-
та»,— сказал он. 

Напомним, до 2015 года Россия по 
соглашению с США поставляла для 
армии и служб безопасности Афга-
нистана вертолеты Ми-17 (всего 63 ма-
шины), а также производила их техоб-
служивание. Однако из-за конфликта 
между Москвой и Вашингтоном во-
круг Украины новых контрактов не 
последовало, хотя договоренности с 
«Рособоронэкспортом» по обслужива-
нию вертолетов американцы из-под 
действия своих санкций вывели.

На вопрос 
”
Ъ“, собирается ли Аф-

ганистан самостоятельно закупать 
у России вертолеты, афганский ми-
нистр обороны Тарик Шах Бахрами 
вчера ответил отрицательно. «Теперь 
мы получаем вертолеты от стран НА-
ТО,— сказал он.— Сотрудничество с 
Россией нужно нам на переходный 
период для обслуживания уже име-
ющихся машин». Напомним, 7 октя-

бря состоялась церемония передачи 
афганской армии первых двух вер-
толетов UH-60 Black Hawk, которые 
должны постепенно заменить Ми-
17. К 2024 году США планирует поста-
вить в Афганистан 159 новых машин. 

Жертвой разногласий вокруг Ук-
раины стал и проект Совета Россия—
НАТО (СРН) по подготовке афганских 
техников для обслуживания вертоле-
тов российского и советского произ-
водства. Была свернута и программа 
СРН по подготовке сотрудников анти-
наркотических служб Афганистана. 

Теракт во время визита 
В сложившейся ситуации власти РФ 
стремятся сами более активно рабо-
тать на афганском направлении. В 
частности, Россия теперь самостоя-
тельно обучает кадры для полицей-
ских, антинаркотических и военных 
структур Афганистана. По данным 

”
Ъ“, в российских вузах и специали-

зированных учебных заведениях об-
учаются 582 гражданина Афганиста-
на — из них 430 бесплатно. 

По словам источника 
”
Ъ“ в рос-

сийских дипломатических кругах, 
в отношениях с Афганистаном Мо-
сква «сегодня делает акцент на мяг-
кую силу». Помимо содействия в об-
учении кадров в Кабуле планирует-
ся открыть Российский центр науки 
и культуры. 

Еще один акцент — на экономику. 
Об активизации экономических свя-
зей, в частности, шла речь в ходе состо-
явшегося 31 октября визита в Кабул 
российской делегации во главе с се-
кретарем Совбеза РФ Николаем Патру-
шевым. Этот визит заранее не афиши-
ровали — из соображений безопасно-
сти. Впрочем, и по возвращении Ни-
колая Патрушева в Москву в Совбезе 
не стали раскрывать подробности со-
стоявшихся переговоров. Между тем 
это был первый визит делегации та-
кого уровня с момента вступления в 
должность президента Ашрафа Гани 
(то есть с сентября 2014 года). 

По словам источников 
”
Ъ“, Нико-

лай Патрушев говорил со своими со-
беседниками — президентом Ашра-
фом Гани и его советником Ханифом 
Атмаром — не только о военно-тех-
ническом сотрудничестве, борьбе с 
терроризмом и наркотрафиком, но и 

об условиях работы российских ком-
паний в Афганистане. 

По данным Минэкономики РФ, 
за первые восемь месяцев этого го-
да товарооборот между Россией и 
Афганистаном вырос на 30% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. Впрочем, речь идет 
о весьма скромных цифрах: в 2016 
году товарооборот составил всего 
$190,4 млн. 

По словам собеседников 
”
Ъ“ в гос-

структурах РФ, от 25 до 35 российских 
компаний заявляют об интересе к ра-
боте на афганском направлении. Речь 
идет прежде всего об участии в инфра-
структурных и транспортных проек-
тах. Среди последних договоренно-
стей — участие российского ЗАО «СУ-
ЭнергоГрупп» в строительстве пло-
тины Абе Кели, ГЭС и ирригацион-
ной системы в провинции Саманган 
(стоимость проекта — $37 млн), учас-
тие этой же компании в возведении 
плотины Танги Шадиян, ГЭС и ир-
ригационной системы в провинции 
Балх (стоимость проекта — $15 млн), а 
также участие ООО «Сотра-Логистик», 
АО «ЭТК Плутон» и ЗАО «Тролза» в со-
здании троллейбусных сетей в Кабу-
ле, Мазари-Шарифе, Герате, поставка 
ими троллейбусов и организация сбо-
рочных производств (стоимость про-
екта еще не определена). 

Обсуждается и возможность под-
ключения России к энергомосту 
CASA-1000, посредством которо-
го электроэнергия из Центральной 
Азии должна поставляться через Аф-
ганистан в Пакистан: войти в про-
ект может «Интер РАО», которой при-
надлежит 75% Сангтудинской ГЭС-1 в 
Таджикистане. 

Впрочем, планы России по акти-
визации гуманитарных и экономи-
ческих связей с Афганистаном напря-
мую зависят от ситуации с безопасно-
стью в стране. А она, судя хотя бы по 
визиту Николая Патрушева в Кабул, 
уж точно не улучшается: буквально 
через полчаса после проезда кортежа 
российской делегации мимо дипло-
матического квартала Вазир-Акбар-
хан там произошел теракт, жертвами 
которого стали восемь человек.

Михаил Коростиков,  
Брюссель;  
Елена Черненко

К Афганистану подходят с разной силой
НАТО — с военной, Россия — с мягкой

Сегодня президент США До-
нальд Трамп завершает государ-
ственный визит в Китай, ставший 
главным событием его азиатско-
го турне. Американо-китайский 
саммит призван начать переза-
пуск отношений двух сверхдер-
жав, балансировавших на грани 
нового конфликта в связи с жест-
кой антикитайской риторикой 
Дональда Трампа в период из-
бирательной кампании 2016 го-
да. В качестве 45-го президента 
США Дональд Трамп радикально 
сменил тон в отношениях с КНР: 
открытому соперничеству он 
предпочел ограниченное парт-
нерство, обходящее острые углы 
и позволяющее взаимодейство-
вать по корейской проблеме.

Первый визит президента Трампа 
в Пекин продемонстрировал резкий 
поворот к Китаю, который на прошло-
годних выборах входил в его список 
главных внешних угроз США. Пони-
мая национальные интересы как за-
щиту американского рынка и устра-
нение огромного торгового дисбалан-
са с Пекином, республиканский кан-
дидат Дональд Трамп обещал ввести 
протекционистские меры в торгов-
ле с КНР. А уже после победы на выбо-
рах он провел телефонный разговор 
с президентом провозглашенной на 
Тайване Китайской Республики Цай 
Инвэнь, чего ранее не позволял себе 
ни один американский лидер, опаса-
ясь конфликта с Пекином.

Тем не менее атмосфера америка-
но-китайского саммита, изобиловав-
шего ритуальными жестами, гром-
кими заявлениями и завершившего-
ся подписанием крупного пакета тор-
говых соглашений, нисколько не на-
поминала об острейших проблемах в 
отношениях двух стран и провозгла-
шенной президентом США стратегии 
регионального сдерживания Китая.

Трехдневный визит американско-
го лидера в Пекин получил высший 
в дипломатической иерархии статус 
государственного и с первой мину-
ты проходил с большой помпой. Со-
провождаемые супругами Меланьей 
Трамп и Пэн Лиюань, Дональд Трамп 
и председатель КНР Си Цзиньпин об-
щались перед телекамерами как до-
брые старые друзья.

В ходе посещения Запретного го-
рода (находящегося в китайской сто-
лице исторического музейного ком-
плекса Гугун) Си Цзиньпин с гордо-
стью сообщил Дональду Трампу, что 

«китайская письменность насчиты-
вает три тысячи лет». А когда госпо-
дин Трамп попытался напомнить, 
что древнеегипетская культура го-
раздо древнее, чем китайская, Си 

Цзиньпин поставил точку в истори-
ческом споре: «Египет несколько бо-
лее древний. Но единственная циви-
лизация, прошедшая путь непрерыв-
ного развития,— китайская». И до-

бавил: «Мы считаем себя потомками 
драконов». «Потрясающе»,— отреаги-
ровал господин Трамп.

К укреплению отношений между 
Вашингтоном и Пекином была под-

ключена даже десятилетняя внучка 
Дональда Трампа Арабелла: амери-
канский президент привез в пода-
рок своему китайскому коллеге ви-
деозапись, на которой дочь Иванки 
Трамп и Джареда Кушнера исполняет 
песни на китайском языке. В связи с 
этим Си Цзиньпин назвал ее малень-
кой звездой.

Демонстрируя стремление обхо-
дить острые углы в двусторонних от-
ношениях, Дональд Трамп не толь-
ко не позволил себе ни одного кри-
тического слова в адрес Пекина, но 
и был вынужден открыто признать: 
в двусторонней торговле Китай оста-
вил США «далеко позади». Как следо-
вало из слов президента, он не мо-
жет винить в этом китайцев, которые 
воспользовались возможностью обо-
гнать США, и возлагает ответствен-
ность за торговый дефицит с Пеки-
ном на своих предшественников.

Дональд Трамп также не скупился 
на комплименты в адрес председате-
ля Си. Поздравив его в Twitter с «ве-
ликой политической победой», одер-
жанной на последнем съезде китай-
ской компартии, господин Трамп на-
зывал своего собеседника «другом и 
очень необычным человеком», с ко-
торым у него сложилась «прекрасная 
личная химия». В свою очередь, де-
монстрируя желание подвести чер-
ту под соперничеством Вашингтона 
и Пекина, Си Цзиньпин многозначи-
тельно заметил: «Я сказал президен-
ту, что Тихий океан достаточно боль-

шой для того, чтобы в нем хватило ме-
ста и для Китая, и для Соединенных 
Штатов».

Лидеры США и Китая также не ста-
ли делать акцент на разногласиях 
по Северной Корее, договорившись 
строго соблюдать режим междуна-
родных санкций, введенных про-
тив Пхеньяна Совбезом ООН. «В на-
ших силах освободить мир от севе-
рокорейской угрозы»,— сообщил До-
нальд Трамп.

Главным итогом саммита стал па-
кет торгово-экономических соглаше-
ний, общую стоимость которых ми-
нистр торговли США Уилбур Росс оце-
нил в $253,4 млрд. Впрочем, китай-
ская сторона не подтверждает столь 
значительную сумму, учитывая, что 
глава американского торгового ве-
домства, судя по всему, включил в эту 
сумму и меморандумы о намерени-
ях, которые нельзя считать состояв-
шимися сделками.

Наиболее масштабные соглаше-
ния заключены в энергетике. Так, 
China Energy Investment Corp. под-
писала меморандум о взаимопони-
мании, согласно которому китайская 
компания инвестирует $83,7 млрд в 
проекты разработки сланцевого га-
за, а также химического и энергети-
ческого производства в Западной 
Виргинии (США). Китайские China 
Petrochemical Corp. (Sinopec), China 
Investment Corp. (CIC) и Bank of China 
подписали с американской компани-
ей Alasca Gasline Development Corp. 
(AGDC) соглашение о реализации на 
территории штата Аляска проектов 
по освоению газовых месторожде-
ний и сжижению природного газа на 
$43 млрд. В аэрокосмической отра-
сли выделяется контракт на поставку 
в Китай 300 авиалайнеров Boeing на 
общую сумму около $37 млрд.

Уже вторая в этом году американо-
китайская встреча в верхах после сме-
ны власти в Белом доме (первая состо-
ялась в апреле во время визита Си 
Цзиньпина в США) прошла накану-
не открывающегося сегодня саммита 
Азиатско-Тихоокеанского экономиче-
ского сообщества (АТЭС) во Вьетнаме, 
в ходе которого лидеры США и Китая 
намерены продолжить общение.

Между тем анонсированная на се-
годня встреча президентов США и 
России Дональда Трампа и Владими-
ра Путина на полях саммита АТЭС 
до вчерашнего дня согласовывалась, 
оставаясь под вопросом.

Сергей Строкань

Дональд Трамп преодолел китайское предубеждение
Президент США налаживает партнерские отношения с Пекином

К О Н Т Е К С Т А М Е Р И К А Н О - К И Т А Й С К И Е  Г А З О В Ы Е  П Р О Е К Т Ы  Р О С С И Й С К И М  Н Е  П О М Е Х А

В России Китай является стратегическим 
партнером крупнейших добывающих газ ком-
паний — «Газпрома» и НОВАТЭКа — и имеет 
контракты на поставку как трубопроводного, 
так и сжиженного газа. Так, «Газпром» и 
китайская CNPC в мае 2014 года подписали 
договор о поставках российского газа в 
Китай по восточному маршруту — «Сила Си-
бири». Соглашение предполагает ежегодную 
поставку 38 млрд кубометров российского 
газа в течение 30 лет. Поставки газа должны 
начаться 20 декабря 2019 года.

Помимо этого CNPC с долей 20% 
является одним из акционеров проекта 
НОВАТЭКа по строительству завода по 
сжижению газа «Ямал СПГ» (мощность трех 
очередей — 16,5 млн тонн, запуск первой 
запланирован на конец 2017 года). Еще 9,9% 
принадлежит китайскому фонду Шелкового 
пути. Стоимость строительства оценивается 
в $27 млрд, и китайские инвесторы сыграли 
ключевую роль в его финансировании, 

предоставив €9,3 млрд и 9,8 млрд юаней от 
Банка развития Китая и Экспортно-импортно-
го банка Китая.

CNPC может участвовать и в другом 
СПГ-проекте НОВАТЭКа на Ямале — «Арктик 
СПГ-2». В начале ноября стороны подписали 
соглашение о стратегическом сотрудничест-
ве, которое закрепляет намерения сторон по 
совместной работе в рамках «Арктик СПГ-2», 
а также в различных сегментах рынков СПГ и 
природного газа, включая реализацию СПГ и 
развитие газовой инфраструктуры.

Еще один крупный партнер CNPC 
в России — «Роснефть», с которой 19 ок-
тября китайская энергетическая компания 
CEFC China Energy заключила соглашение 
по сотрудничеству в области производства 
и переработки газа.

Также в конце июня «Роснефть» и ки-
тайская Beijing Gas Group Company Limited 
закрыли сделку купли-продажи 20% акций 
«Верхнечонскнефтегаза» (ВЧНГ) за $1,1 млрд. 

Компании принадлежит лицензия на разра-
ботку Верхнечонского нефтегазоконденсат-
ного месторождения. Текущие извлекаемые 
запасы месторождения по категории C1+C2 
составляют 173 млн тонн нефти и газового 
конденсата и 115 млрд кубометров газа. По 
итогам сделки китайская компания получила 
долю в одном из крупнейших добывающих 
месторождений Восточной Сибири с развитой 
инфраструктурой, а «Роснефть» — доступ на 
перспективный внутренний газовый рынок 
Китая с помощью своповых поставок газа.

Кроме того, «Роснефть» и Beijing Gas рас-
сматривают варианты развития комплексного 
сотрудничества в регионе Восточной Сибири 
и на Дальнем Востоке, предполагающего 
геологоразведку углеводородов, разработку 
месторождений, добычу и реализацию газа.

Замглавы Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексей Гривач 
отмечает, что готовность Китая участвовать 
в масштабных газовых проектах с США, о чем 

было объявлено в ходе визита президента 
Дональда Трампа в Пекин, может объясняться 
тем, что китайские компании ожидают очень 
большой рост спроса на газ и готовы пере-
плачивать за гарантии поставок. С другой 
стороны, отмечает он, Китай почему-то не 
заинтересовался заключением долгосрочных 
контрактов на закупку американского СПГ из 
Мексиканского залива. «Может, они понима-
ют, что там очень велики риски неконтролиру-
емого роста цены газа»,— говорит эксперт.

По его мнению, проект американского 
СПГ-завода на 20 млн тонн «очень стран-
ный», с учетом, что все говорят о переиз-
бытке СПГ на рынке в ближайшие годы. Го-
сподин Гривач отмечает, что на российские 
трубопроводные проекты и действующие 
СПГ-контракты новый контракт Китая с США 
не окажет влияния, поскольку, если он будет 
реализован, то, значит, спрос на газ будет 
устойчиво расти, выше текущих ожиданий.

Ольга Мордюшенко 
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РАЙОНЫ ПРИСУТСТВИЯ СИЛОВИКОВ 
(ТЫС. ЧЕЛ.)

Армия и полиция 
Афганистана (177 + 154)

Миссия «Решительная поддержка» 
под руководством НАТО (12)

«ИГ-Хорасан» (4)
«Джамаат Ансаруллах» (0,6)
«Талибан» (60)
включая:
«Сеть Хаккани» (6,5)
«Исламское движение Узбекистана» (2,5)

Маршрут энергомоста CASA-1000

РАЙОНЫ ПРИСУТСТВИЯ ТЕРРОРИСТИЧЕСКИХ 
ГРУППИРОВОК (ТЫС. ЧЕЛ.)

 Прочие зоны нестабильности

Президент США Дональд Трамп попытался найти общий язык с китайской аудиторией  ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 
 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ.  Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуе-
те сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
 наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 10,523 млрд руб. В 2017 году (на 9 ноября) собрано 
1 453 315 666 руб., помощь получил 2231 ребенок, протипирова-
но 8419 потенциальных доноров костного мозга для  Национального 
регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Валера Аккуратов, 13 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 148 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 51 тыс. руб.

Валера родился в тяжелом состоянии, перенес 
гипоксию — нехватку кислорода. С первых меся-
цев значительно отставал в развитии, едва двигался 
из-за сильной скованности мышц. С помощью Рус-
фонда сын прошел лечение в Институте медтехно-
логий (ИМТ, Москва). Он стал подвижнее, спастика 
уменьшилась, улучшились речь и мелкая мотори-
ка. Теперь Валера ходит с поддержкой за одну руку 
и делает несколько самостоятельных шагов. Учится 
по специальной программе, читает, пишет и счита-
ет. Пожалуйста, помогите нам продолжить лечение 
в ИМТ! София Аккуратова, Костромская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Вале-
ре необходимо продолжить лечение. Надо нормали-
зовать тонус мышц, активизировать двигательные 
 навыки, развить память и речь».

Даша Пашина, 5 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе. 100 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 33 тыс. руб.

Год назад дочка заболела: постоянно просила 
пить, ослабела и похудела. Я сама врач, поэтому сра-
зу заподозрила диабет. Увы, мой прогноз оправдал-
ся  — уровень сахара в крови у Даши был выше нор-
мы в три раза. Как мы ни старались, удержать под 
контролем болезнь не удавалось. Уколы инсули-
на не помогали. Врачи рекомендовали установить 
Даше инсулиновую помпу. Мы сами собрали день-
ги на прибор. Он стал спасением: состояние дочки 
стабилизировалось. Но покупать расходные мате-
риалы к помпе нам не по силам. У нас двое детей, 
зарплаты небольшие. Пожалуйста, помогите! Ольга 
 Пашина, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог 
 Татьяна Махова (Мурманск): «Переход на помпо-
вую инсулинотерапию помог компенсировать за-
болевание. Эту терапию необходимо продолжить, 
 чтобы избежать тяжелых осложнений».

Микаэл Мнацаканян, полтора года,  артрогрипоз, 
деформация стоп и пальцев рук, требуется 
 лечение. 341 238 руб. 
К сожалению, на прошлой неделе всю сумму на лечение 
собрать не удалось. Мы публикуем письмо повторно. 
Внимание! Цена лечения 410 673 руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» собрали 15 270 руб.  
Читатели „Ъ“ и rusfond.ru собрали 54 165 руб.

Микаэл родился с тяжелыми патологиями: дефор-
мацией рук и ног, недоразвитием суставов и мышц. 
Левая стопа подвернута внутрь и согнута, правая — 
вывернута наружу, ладони полусогнуты, средний 
палец руки не разгибается. Мы сразу начали лечить 
сына. Стопы гипсовали, потом надевали брейсы. 
Ножки Микаэла выпрямились, но уже через полго-
да правая стопа опять вывернулась. Мы обратились 
к ярославскому доктору Вавилову. Он берется помочь 
и рекомендует продолжительное лечение — гипсо-
вания и ряд операций на стопах. А еще надо опе-
рировать руки, ведь Микаэл ничего не может удер-
жать, мелкая моторика совсем не развивается. Лече-
ние предстоит сложное и дорогое. А денег у нас нет. 
Я в декретном отпуске, муж — инвалид. Очень про-
шу, помогите! Евгения Слободчикова,  Орловская  область
Травматолог-ортопед Максим Вавилов ООО  «Кли-
ника Константа» (Ярославль): «Планируется мно-
гоэтапное лечение. Курс гипсований, затем серия 
операций. Если начнем лечение сейчас, возможна 
полная коррекция  деформаций».

Сакрат Илеукенов, 8 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
284 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 55 тыс. руб.

Сын рос здоровым и подвижным. А в этом году его 
как подменили: стал часто болеть, устает даже от не-
больших нагрузок. Летом Сакрата обследовали и выя-
вили врожденный порок — дефект межпредсердной 
перегородки. В сентябре повторное обследование по-
казало, что дефект увеличился с шести до девяти мил-
лиметров! Нужна срочная операция. Томские кардио-
хирурги берутся закрыть дефект щадяще, без разре-
за грудной клетки. Но с оплатой операции мне не 
справиться. Одна воспитываю двоих детей. Прошу, 
 помогите! Айнур Аманжолова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «У Сакрата развивается легочная 
гипертензия. Ему требуется эндоваскулярное закры-
тие дефекта. После щадящей операции мальчик быс-
тро восстановится и сможет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Рома Пекушкин живет в  селе 
Засечном Пензенской облас
ти с мамой, папой и  старшим 
братом — четырехлетним 
 Егором. У Ромы краниосте
ноз — врожденная дефор
мация черепа, вызванная 
прежде временным закрытием 
черепных швов. Ему жизненно 
необходима операция, иначе 
сросшиеся кости начнут сдав
ливать растущий мозг. А это 
грозит тяжелыми осложнени
ями: потерей зрения, слуха 
и отставанием в умственном 
развитии.

Рома Пекушкин — тихоня. 
Такой характер. Даже когда ро-
дился, покричал совсем немно-
го и сразу затих, успокоился. Его 
мама Екатерина любовалась спя-
щим сыном, а потом пригляде-
лась внимательнее и испуганно 
спросила неонатолога:

— Доктор, а с ним точно все 
в порядке? Смотрите, у него лоб 
с правой стороны приплюснут 
и глаз как будто прищурен!

Врач посмотрел на мальчика 
и сказал бодрым голосом:

— Ничего страшного, пройдет 
через несколько дней. Что вы сра-
зу паникуете?

После выписки из роддома 
начались будничные заботы — 
кормления, купания, прогул-
ки. Малыш рос спокойным, пла-
кал редко. Екатерина радовалась 
и старалась не паниковать: врач 
сказал, что пройдет — значит, 
пройдет. Через несколько дней 
Рому пришла осмотреть участко-
вый педиатр. Она сразу обрати-
ла внимание на асимметричные 
черты лица малыша и предполо-
жила у него парез лицевого нерва.

Екатерина перерыла весь ин-
тернет в поисках  информации 
о парезе и узнала, что при этом 
 заболевании, как правило, по-
ражена нижняя часть лица: ис-
кривляется рот, начинаются про-
блемы с глотанием. У Ромы ниче-
го подобного не было. Екатерина 
решила не мучиться неизвест-
ностью и повезла сына на обсле-
дование в частную клинику. Рому 
осмотрели окулист, хирург, гене-
тик и невролог. Хирург после кон-
сультации направил мальчика 
на снимок черепа к рентгено логу. 
По результатам рентгена Роме 
 поставили диагноз «частичный 
кранио стеноз» — преждевре-
менное закрытие черепных 
швов.  Рекомендовали обратить-
ся к  нейрохирургу.

Что было дальше, Екатерина 
помнит смутно, потому что вос-
поминания эти тяжелые. Как по-

звонила мужу Игорю, и он весе-
ло спросил: «Ну как там наш ти-
хоня?», и она что-то ответила. 
Что-то о деформированном чере-
пе и о том, что сын может ослеп-
нуть. И как Игорь сказал только 
одно слово: «Еду».

— Муж забрал нас, мы ехали до-
мой, и я не могла успокоиться. До-
ма стали читать все про краниосте-
ноз, и я опять начинала рыдать. 
Перспектива вырисовывалась жут-
кая: черепные швы у сына срос-
лись, а значит, череп расти не смо-
жет и со временем сдавит голов-
ной мозг. А значит, малыша ждут 

глухота, слепота, умственная от-
сталость... Как жить, зная об этом?

В два месяца Рому госпитали-
зировали в отделение нейрохи-
рургии Пензенской областной 
детской клинической больницы. 
Там мальчику сделали магнитно-
резонансную томографию и ди-
агноз подтвердили. Сказали, что 
для решения вопроса с лечени-
ем нужно ехать в Москву. Родите-
ли обратились в областной мин-
здрав и получили направление 
в Москву на обследование.

Когда Роме исполнилось четы-
ре месяца, его привезли на кон-

сультацию к московскому ней-
рохирургу. Он осмотрел Рому, 
изучил результаты всех исследо-
ваний и сказал, что необходима 
сложная операция — реконструк-
ция черепа. Но прежде нужна 
специальная подготовка. Сна-
чала Роме проведут компьютер-
ную томографию, ее результаты 
внесут в специальную програм-
му, с помощью которой смоде-
лируют предстоящую операцию. 
Затем хирурги выведут кости че-
репа в правильное положение 
и зафиксируют саморассасыва-
ющимися пластинами.

Операцию Роме проведут по 
государственной квоте, но подго-
товку к ней и расходные матери-
алы родители должны оплатить 
сами. Это огромные деньги для 
семьи из четырех человек, в кото-
рой работает только папа. Но опе-
рацию нужно провести не откла-
дывая, пока не начались необра-
тимые осложнения.

Егор с нетерпением ждет, ког-
да же Ромка подрастет. Сначала 
он ревновал родителей к малы-
шу, а теперь все время спрашива-
ет маму: «Когда мне можно будет 
с ним поиграть?»

Чтобы успеть спасти Ром-
ку, нам надо поторопиться. От 
нашей помощи зависит его 
 будущее.

Мария Строганова,  
Пензенская область

Ромка-тихоня
Девятимесячного мальчика спасет операция

Из свежей почты

Имени Васи
История мальчика, которого не спасли, но который спасает

ЖИЗНЬ.  
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Если вы подумываете, не спасти ли ко
мунибудь жизнь, надо побольше уз
нать о Васе Перевощикове. Его име
нем назван регистр доноров костного 
мозга, который создает в России Рус
фонд. Вася Перевощиков был отлич
ный малый — шебутной весельчак, 
вечно перемазанный в грязи и мокрый 
с головы до ног, потому что лез в ка
ждую лужу. А потом он заболел лей
козом и умер, потому что в России 
донора костного мозга было не най
ти — Национальный регистр был сов
сем мал, а искать в международных 
базах уже не успевали. Такая история. 
Чтобы она не повторялась, получше 
 узнайте ее.

Говорят, что столицей Удмуртии ког-
да-то хотели сделать город Глазов. Якобы 
жизнь здесь била ключом благодаря огром-
ному заводу по переработке смертельно 
опас ного урана. Но город Глазов из-за этого 
был закрытым, а какая из режимного пред-
приятия столица? Зато теперь, когда завод 
зачах, в Глазов может приехать кто угодно. 

Если хочется насмотреться на что-ни-
будь типично российское — вам надо 
именно сюда. Город сам забирает вас, сти-
рает все знаки отличия и правила прили-
чия и ведет вас куда-то к себе на окраину — 
к частным покосившимся домам за за-
бором с цепной орущей собакой, котом, 
наказанным за то, что нагадил посреди 
кухни; с тесными комнатами, заваленны-
ми тяжелыми вещами и детскими игруш-
ками; с телевизором, светящимся убийст-
вами и злобой; с борщом, печкой и окна-
ми, запотевшими от тепла.

Половина России так и живет — живет 
так и Вера Тронина со своим вторым му-
жем Дмитрием Перевощиковым. За пер-
вого она выскочила в семнадцать лет, ро-
дила двух дочерей — Машу и Яну, а потом 
развелась. С Дмитрием познакомились 
на заводе — работали в одной бригаде. 
От  той любви стали рождаться одни паца-
ны. Старший Вася, потом Вова и вот теперь 
младший — Ваня. 

Вот мы сидим в Глазове на кухне, рядом 
с печкой и белым потрескавшимся посуд-
ным шкафом. Иногда к нам забегают нака-
занный кот и мальчишки в портках, белых 
майках и крестиках на веревке. В соседней 
комнате на тумбочке рядом с игрушками 
стоит портрет умершего Васи. Висят фото-
графии на стене. Мама вспоминает о нем.

«Муж у меня Дмитрий Васильевич, так 
что Васю мы назвали в честь его отца. Он 
был один Вася везде. И в садике, и потом 
в больнице. Редкое оказалось имя. Но  зато 
весь в друзьях. Он вообще был непоседа. 
Вот он идет из школы домой — а учился 
недалеко,— вот идет и приходит мало 
 того что грязный, а весь еще и сырой. Су-
хая только голова, остальное можно вы-
жимать. Я говорю: 

”
Вась, ты, наверное, 

нашу речку вброд переходишь?“ Он го-
ворит: 

”
Мам, не-е-ет, я как все, поверху“. 

Пришел, тряханулся, как собака, — все 
грязное вокруг.

У нас были одни школьные штаны. 
И каждый день грязные. Я ему давала тазик, 
мыло — и вперед: иди топчи свои штаны, 
стирай. Потопчет, прополощет, повесит су-
шиться — утром чистые наденет, а возвра-
щается опять грязный с головы до ног. 

Читать он не умел, в школе  учился пло-
хо, но в компьютере находил все безоши-
бочно. Я говорю: 

”
Так ты как  печата ешь-то? 

Ты же букв не знаешь“. Он говорит: 
”
Мам, 

да я нормально печатаю“. Я говорю: 
”
Вась, 

ну надо уметь  читать- писать“. Он отвечает: 

”
Мне это не надо, я буду солдатом“. Я ему: 

”
А придет к тебе депеша, что ты будешь 

с ней делать?“— 
”
Мам, да я  разберусь…“

В восемь лет он начал кашлять. Как раз 
кое-как закончил второй класс. Отправи-
ли его в лагерь. И вот звонят оттуда и про-
сят забрать: у него бронхит. Привезли его 
в стационар и там поставили диагноз — 
мононуклеоз.

Ну пролечили его от мононуклео-
за, выписали, и все. И вот Димина се-
стра поехала с Васей в Питер. Они схо-
дили в дельфинарий, на Финский за-
лив съездили, все было хорошо. Вдруг 
она звонит: Вася кашляет. Я сказала, ка-
кие нужны лекарства. А ночью он стал 
задыхаться. Вызвали скорую, отвезли 
в реанимацию. Там взяли анализы, от-
правили в другой стационар. И там уже 
поставили диагноз 

”
лейкоз“. Приехала 

я туда, все бросила. Везти его домой мне 
не разрешили, отправили нас в Горбачев-

ку — Институт детской онкологии и ге-
матологии, там лечатся иногородние. 

Сначала результаты были  неплохие. 
Вернулись домой. Но в ижевском онкоцент-
ре нас не приняли, сказали:  поезжайте 
в Питер, раз там лечились. Мы и вернулись. 
И выяснилось, что все не очень хорошо: 
лейкоз возвращается, нужно делать пере-
садку костного мозга.

Но как делать? Тогда же еще почти 
не было нашего регистра доноров костно-
го мозга. Врачи сказали: все, доноров нет. 
Сделали Васе пересадку папиного кост-
ного мозга. И через неделю после этой пе-
ресадки он умер — 25 февраля 2015 года. 
Мы его кремировали, привезли домой 
и похоронили.

Когда врачи сказали мне, что это его по-
следний день, я позвонила отцу Андрею — 
там, знаете, при больнице есть церковь. 
И вот он сказал мне: не разрешайте ему 
оказывать последнюю помощь, потому 
что не спасут, а только искромсают. И ког-
да они пришли в палату — врачи, медсе-
стры — и сказали мне: 

”
Выйдите“, я им го-

ворю: 
”
Нет, это вы выходите. Вы его спа-

сете?“ — 
”
Нет“.— 

”
Тогда уходите“. И они 

ушли. Я стояла и говорила: 
”
Вася, Вася“. 

Ему говоришь, и сразу сердечко биться на-
чинает. А потом все.

Трудно все это пережить. Но, знаете, 
когда ты не один, когда тебе помогают, 
это делает тебя сильнее. Помню, когда 
Рус фонд собирал деньги Васе на лекарст-
ва, я иногда целыми днями разговарива-
ла с людьми. Звонили отовсюду, я даже не 
представляла, что есть такие места. Вот 
Вовка, средний мой сын, он одно время 
ставил в комнате Васину фотографию, 
свечку перед ней и разговаривал с ним. 
Спрашивает потом: 

”
Мам, а как думаешь, 

он там меня слышит, как там ему?“ Я гово-
рю: 

”
Ну я откуда знаю, я же там никогда не 

была“. Но зато я знаю другое: и я, и все мы 
пока еще здесь».

Сергей Мостовщиков, 
специальный корреспондент  
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/after
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Хирурги выведут 
кости черепа Ромы 
в правильное 
положение 
и зафиксируют 
рассасывающимися 
пластинами   
ФОТО МАКСИМА ШЕРА

Почта за неделю 2.11.17–9.11.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 36 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 33
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р О М Ы  П Е К У Ш К И Н А  Н Е  Х В А Т А Е Т  6 4 8  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно- 
лицевой хирургии Виталий Рогин-
ский (Москва): «У Ромы врожденная 
деформация черепа, характерная 
для плагио цефалии (скошенная форма 
головы). Такая деформация возникает 
в результате преждевременного или 
неправильного сращения черепных швов. 
Из-за этого черепная коробка не будет 
расти. Мальчику требуется операция 
с использованием саморассасывающихся 

пластин, которую нужно будет предвари-
тельно смоделировать на компьютере. По-
вторные операции не понадобятся, малыш 
будет нормально расти и развиваться».

Стоимость операции 690 тыс. руб. 
 Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 
42 тыс. руб. Не хватает 648 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили 
спасти Рому Пекушкина, пусть вас не 
смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью 

принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы 
Ромы — Екатерины Александровны 
Пекушкиной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской кар-
ты, мобильного телефона или электрон-
ной наличностью, в том числе и из-за ру-
бежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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Отменный ток
ТЭЦ в Крыму могут не построить из-за задержек
Один из крупных  энергопроектов 
в Крыму — строительство 120 МВт на 
Сакской ТЭЦ (инвестор — КрымТЭЦ) — 
может быть отменен из-за опозда-
ния с вводом мощности, не исключает 
Минэнерго. Изначально проект, по су-
ти, прикрывал другую задержку — пе-
ренос на 2018 год 940 МВт Балаклав-
ской и Таврической ТЭС «Ростеха», 
мощности в Саках должны были ввес-
ти к этой зиме, но завершение проекта 
может сдвинуться на ноябрь 2018 года. 
Отказ от проекта может создать слож-
ности Объединенной двигателестрои-
тельной корпорации (ОДК) «Ростеха», 
которая без контракта с КрымТЭЦ из-
готовила для нее четыре турбины.

Заместитель главы Минэнерго РФ Андрей 
Черезов (курирует Крым) вчера стал первым 
чиновником, официально допустившим от-
каз от проблемного проекта строительства 
120 МВт на Сакской ТЭЦ, принадлежащей 
АО «Крымтеплоэнергоцентраль» (КрымТЭЦ) 
Петра Нидзельского. Срок ввода проекта — 
декабрь, но господин Черезов подчеркнул: 
«Станции к декабрю не будет, мы это видим» 
(цитата по «Прайму»). По его словам, при су-
щественном сдвиге сроков может встать во-

прос о необходимости блоков, так как уже в 
2018 году в Крыму начнут работать «большие 
электростанции». Речь идет о Балаклавской и 
Таврической ТЭС (940 МВт), достраиваемых 
«Технопромэкспортом» (ТПЭ) «Ростеха» — так-
же с опозданием. Замминистра намерен на 
этой неделе провести совещание с участием 
зампреда правительства Крыма Владимира 
Серова и собственника КрымТЭЦ.

Инвестпроект на Сакской ТЭЦ исходно 
отсутствовал в планах развития энергетики 
Крыма и возник спонтанно: в апреле о нем 
сообщил заместитель главы Минэнерго Вяче-
слав Кравченко. Как писал 

”
Ъ“ 7 апреля, по-

ставщиком турбин для проекта должна бы-
ла стать ОДК «Ростеха». Господин Кравченко 
тогда мотивировал нужность станции ростом 
энергопотребления в регионе. Впрочем, уже 
было ясно, что ТПЭ со стройками опаздыва-
ет (изначальный срок — 2017 год) и Сакская 
ТЭЦ может смягчить энергодефицит в Крыму.

В итоге уже в июле на конкурсе инвесто-
ров победила КрымТЭЦ, ввод был назначен 
на 1 декабря (

”
Ъ“ неизвестны аналогичные 

проекты, которые были бы сданы за сопо-
ставимые сроки) с возможным сдвигом без 
штрафов на 1 июня 2018 года (30 МВт можно 
было сдвинуть на 1 ноября). Инвестиции в 

проект должен был возмещать оптовый энер-
горынок РФ, цена по договору о поставке 
мощности (ДПМ, гарантирует возврат инве-
стиций) была крайне высока — 2,12 млн руб. 
за 1 МВт в месяц. Вчера Андрей Черезов, гово-
ря о возможных санкциях для КрымТЭЦ, от-
метил, что «у компании можно забрать ДПМ».

При этом еще в сентябре о возможном пе-
реносе ввода мощности Сакской ТЭЦ на на-
чало 2018 года говорил Вячеслав Кравченко, 
а в октябре Владимир Серов заявил: Крым 
предлагает перенос ввода 90 МВт на февраль 
2018 года, а всей мощности — на 1 июля. Вче-
ра министр энергетики Крыма Вадим Белик 
подтвердил 

”
Ъ“, что запуск мощностей в Са-

ках в этом году не состоится, «работы еще не 
выполнены», но правительство допускает от-
срочку до 1 июня, и к этому времени проект 
должен быть реализован. Он заметил, что 
90 МВт были бы «хорошим подспорьем» зи-
мой, по прогнозам, в пиковые нагрузки бу-
дет энергодефицит 120 МВт.

Получить комментарий КрымТЭЦ не уда-
лось, в Минэнерго РФ не ответили на запрос 

”
Ъ“. Но не исключено, что и к лету новую ге-

нерацию могут недостроить: на сайте госза-
купок в договоре КрымТЭЦ с ООО «Химпром-
строй» на строительно-монтажные и прочие 

работы по вводу в эксплуатацию парогазовой 
мощности на Сакской ТЭЦ сроком исполне-
ния указано 1 ноября 2018 года.

Проблемой при отмене проекта может 
стать то, что, по словам Андрея Черезова, 
ОДК уже изготовила турбины, но доложила, 
что «контракты до сих пор не заключены». В 
ОДК от официальных комментариев отказа-
лись. Источник 

”
Ъ“, близкий к переговорам 

сторон, подтвердил, что «контракты действи-
тельно пока не подписаны», и добавил, что 
«оборудование может быть использовано в 
других схожих проектах».

Юрист Heads Consulting Ксения Степано-
ва предполагает: ОДК и КрымТЭЦ могли под-
писать протокол о намерениях — документ, 
подтверждающий намерения сторон, на-
пример об изготовлении и поставке обору-
дования. Она замечает, что по ГК предвари-
тельный договор содержит указания на сро-
ки заключения основного (по умолчанию 
год). Юрист также отметила, что при уклоне-
нии одной из сторон от закрепленных обяза-
тельств по заключению основного договора 
вторая сторона вправе через суд принудить 
ее к этому.

Владимир Дзагуто; 
Вадим Никифоров, Симферополь

Рост медиапотребления среди 
россиян замедляется, следует 
из данных Deloitte. Его драйве-
ром остается интернет, но к ре-
кламе в нем пользователи с ка-
ждым годом относятся все 
хуже — в 2017 году по негатив-
ному отношению она обогнала 
даже рекламу на радио. Среди 
россиян, знающих о блокиров-
щиках онлайн-рекламы, толь-
ко 1% не планирует их исполь-
зовать.

Рост медиаактивности россиян 
продолжил замедляться, следует из 
отчета Deloitte (есть у 

”
Ъ“). В 2017 го-

ду рост составляет 5%, в 2016 и 2015 
годах он достигал 6% и 8% соответст-
венно. Показатель рассчитывается 
по разнице между долями опрошен-
ных, отметивших рост и снижение 
потребления медиа; выборка соста-
вила 1,6 тыс. человек старше 16 лет 
из 46 субъектов РФ.

Драйвером медиапотребления 
остается интернет, его роль как 
основного источника получения 
информации и канала продаж для 
бизнеса усиливается, говорит парт-
нер Deloitte в СНГ Ольга Табакова. 
Впрочем, несмотря на это, отноше-
ние россиян к онлайн-рекламе ухуд-
шается. Теперь именно она воспри-
нимается респондентами наибо-
лее негативно, свидетельствует ис-
следование Deloitte. Индекс лояль-
ности составил для нее –23%, за два 
года он снизился на 14 процент-
ных пунктов (п. п.). При этом сред-
ний индекс лояльности к основ-

ным рекламным форматам остает-
ся стабильным — на уровне –7%. Не-
гативное отношение к интернет-ре-
кламе сказывается на популярно-
сти ее блокировщиков, добавляют 
в Deloitte. Среди опрошенных, зна-
ющих про такой софт, AdBlock ис-
пользуют 34%, еще 14% планируют 
его установить, и только 1% не наме-
рен блокировать онлайн-рекламу.

Ранее наименее лояльно россия-
не воспринимали радиорекламу. За 
два года отношение к ней не изме-
нилось, индекс остается на уровне 
–17%. Наиболее положительно опро-
шенные воспринимают наружную 
рекламу (индекс лояльности — 13%) 
и рекламу в печатных СМИ (2%). Ин-
декс лояльности к телерекламе по-
высился с 2015 года сразу на 7 п. п., 
но остается отрицательным на уров-
не –10%. При этом респонденты от-
мечают: наибольшее количество по-
лезной информации они получают 
именно из телерекламы.

Руководитель АДВ Benchmark 
Илья Куценко называет выводы 
Deloitte логичными. «Наружная ре-
клама и реклама в прессе не пре-
рывают контент, ради которого ау-
дитория и потребляет медиаканал. 
Модель же рекламных врезок на 
остальных каналах навязана потре-
бителю — и это та самая причина, 
по которой в опросах она оценива-
ется аудиторией отрицательно»,— 
рассуждает он. Полезность телере-
кламы он объясняет в целом «уни-
кально сильной позицией телеви-
дения в России».

Наибольшее число пользовате-
лей в интернете пользуются поис-
ковиками, проверяют ленту ново-
стей в социальных сетях и общают-
ся. Наименее активно пользовате-
ли скачивают книги, музыку и филь-
мы. При этом покупают в интерне-
те наиболее часто как раз контент и 
программное обеспечение. Доля ре-
спондентов, которые приобретают 
эти товары преимущественно в он-
лайн-режиме, достигает 39%. Элек-
тронику в интернете приобретают 
22% опрошенных, бытовую технику 
— тоже 22%. Наименее активно поль-
зуются интернетом при покупке 
продуктов питания, лекарств и бы-
товой химии. С каждым годом число 
россиян, платящих за видеоконтент 
в интернете, медленно, но растет, го-
ворит гендиректор онлайн-киноте-
атра Okko Иван Гродецкий. По его 
оценке, за кино периодически пла-
тят 10–15% пользователей интерне-
та, большая часть из них комбиниру-
ет легальное и пиратское потребле-
ние, а «тех, то использует для просмо-
тра исключительно легальные виде-
оресурсы, пока еще меньшинство».

Помимо роста активности в ин-
тернете респонденты отмечают рас-
тущее потребление радио. Потре-
бление всех остальных медиа сни-
жается: электронных книг — на 
2 п. п. (до 29%), видеоигр — на 4 п. п. 
(до 6%). Наибольшее падение актив-
ности Deloitte зафиксировала в чте-
нии печатных СМИ и книг, а также 
телевидения.

Елизавета Макарова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22868,71 (-45,11)
РТС 1161,38 (+11,02)
FTSE 100 7484,1 (−45,62)

DAX 30* 13182,56 (−199,86)
DJIA* 23343,73 (−219,63)
NASDAQ Composite* 6695,283 (−93,835)

*На 20:36    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.11.17
Австралийский доллар 45,5298
Английский фунт 77,8343
Белорусский рубль** 29,7379
Датская крона* 92,3054

Доллар США 59,2527
Евро 68,7865
Индийская рупия*** 91,1861
Казахский тенге*** 17,7976

Канадский доллар 46,5786
Китайский юань* 89,2602
Норвежская крона* 72,5780
СДР 83,0634

Сингапурский доллар 43,4946
Новая турецкая лира 15,3504
Украинская гривна* 22,3132
Шведская крона* 70,6070

Швейцарский франк 59,2349
Японская иена*** 52,1591
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Президент РФ Владимир Путин во 
главе десанта чиновников, капита-
нов госкомпаний и частных олигар-
хов прибыл на саммит АТЭС во вьет-
намский Дананг. Самая представи-
тельная площадка, где собираются 
лидеры всех экономик АТР, сейчас 
находится в глубоком кризисе, как 
и весь проект экономической интег-
рации в этом регионе. Главный ви-
новник — президент США Дональд 
Трамп, который считает, что много-
сторонние соглашения — зло для 
Америки, поскольку в таких сдел-
ках его страна противостоит пусть 
и более слабым игрокам, зато объ-
единенным в коалицию. Именно 
поэтому вскоре после инаугурации 
Трамп вышел из Транстихоокеан-
ского партнерства (ТТП), которое 
могло бы навязать выгодные для 
американских компаний правила 
игры значительной части АТР ценой 

некоторых краткосрочных уступок. 
Теперь же Вашингтон не поддержи-
вает интеграционную повестку да-
же в рамках АТЭС, которая куда ме-
нее амбициозна.

Пока что новая политика не при-
несла Трампу заметных успехов: 
ни одного более выгодного двусто-
роннего соглашения по торговле со 
странами АТР еще не заключено. За-
то образовавшийся вакуум идейного 
и нормотворческого лидерства пыта-
ются заполнить другие игроки. Цель 
понятна: кто первый напишет устра-
ивающие критическую массу стран 
АТР правила, тот и будет снимать 
сливки в системе торговли региона.

Активнее других в эту игру играет 
Китай со своим масштабным проек-
том «Пояс и путь». Но пытается не от-
стать и Россия. Перед саммитом Вла-
димир Путин написал колонку для 
Bloomberg, в которой изложил осно-
вы российского подхода. На первое 
место в его питче для азиатских ин-
весторов вышла идея Большого ев-
разийского партнерства (БЕП). В ста-
тье эта концепция описана без осо-
бых подробностей, кроме того, что в 
ее основе лежит сопряжение «дина-
мично развивающегося» ЕАЭС с ки-
тайским «Поясом и путем» и что ЕА-
ЭС создал зону свободной торговли с 
Вьетнамом и вот-вот создаст ЗСТ с Ки-
таем и Сингапуром.

Замах выглядит своевременным: 
пока страны АТР пребывают в шо-
ке от поведения США, можно со-
здать хайп вокруг любого проекта, 
лишь бы он был про интеграцию и 
коллективные правила игры. Одна-
ко есть большие сомнения, что, да-
же если вокруг концепции БЕП воз-
никнет какой-то шум, она сильно за-
интересует азиатов. Неслучайно в ко-
лонке почти нет цифр. А они говорят 
о том, что внутренняя торговля в ЕА-
ЭС последние годы падает, товароо-
борот с Вьетнамом растет двузначны-
ми темпами лишь со скромной базы 
в $3,8 млрд по итогам 2016 года, а со-
глашение с Китаем, рожденное за ре-
кордные девять месяцев, не включа-
ет в себя снижение тарифов.

Остается надеяться, что в питчах 
для привлечения инвесторов в кон-
кретные проекты на Дальнем Восто-
ке цифр и конкретики будет больше.

правила  
игры

Кто первый напишет 
устраивающие кри-
тическую массу стран 
Азиатско-Тихоокеан-
ского региона прави-
ла, тот и будет сни-
мать сливки в этой 
системе торговли

вычитывает между строк  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Россияне не верят онлайн-рекламе
Она вышла в лидеры по негативному отношению

«Ростех» забирает КТЗ целиком
Концерн полностью переходит под управление госкорпорации
Несмотря на объявленную процедуру 
банкротства ряда предприятий концер-
на «Тракторные заводы» (КТЗ) Михаила 
Болотина и Альберта Бакова, ключевой 
кредитор концерна ВЭБ не намерен за-
крывать заводы, по крайней мере гра-
жданского дивизиона. В планах ВЭБа 
«поднять производство», отдав с декаб-
ря и гражданский дивизион в управле-
ние «Ростеху», который уже управляет 
оборонными активами КТЗ. В «Ростехе» 
считают ситуацию сложной, но в пер-
спективе высоко оценивают потенциал 
чебоксарского кластера КТЗ.

30 ноября предприятия КТЗ перейдут под 
управление «Ростеха», сообщил журнали-
стам вчера в Чебоксарах по итогам совеща-
ния рабочей группы по ситуации зампред 
ВЭБа Петр Золотарев. По его словам, «Ростех» 
(управляет сейчас военным дивизионом КТЗ) 
займется и операционным управлением гра-
жданским дивизионом. На начальном этапе 
на пополнение оборотных средств ВЭБ выде-
лит КТЗ около 1,5 млрд руб. Господин Золота-
рев сообщил, что предприятия КТЗ с учетом 
их оснащения и компетенции кадров пер-
спективны, и отметил, что «есть планы под-

нятия производства». «Нужно провести про-
цедуру очистки от долгов и начать жить с чи-
стого листа, что позволит по крайней мере 
не начислять 30 млн руб. ежедневно только 
процентов, штрафов и пеней за финансовые 
и кредитные ресурсы, которые предоставле-
ны»,— заявил зампред  ВЭБа.

В начале октября наблюдательный совет 
ВЭБа принял решение о «дефолтной страте-
гии» в отношении КТЗ. Глава госкорпорации 
Сергей Горьков заявлял, что сейчас задача 
ВЭБа — «обеспечить тем не менее, чтобы за-
воды не остановились, работали». Как писал 

”
Ъ“, выпуск на предприятиях гражданского 

дивизиона и так невысок: «Промтрактор» за 
первое полугодие выпустил 55 единиц тех-
ники, производство запчастей на Чебоксар-
ском агрегатном заводе — 1,4 млрд руб. Вче-
ра Петр Золотарев пояснил 

”
Ъ“, что у обоих 

предприятий есть экспортный потенциал, 
а «Промтрактор» произвел за январь—ок-
тябрь уже 169 единиц техники, на год запла-
нирован существенный рост — 280 единиц 
против примерно 35 штук годом ранее. Ген-
директор КТЗ Альберт Баков выразил благо-
дарность «Ростеху»: «Несмотря на сложную 
ситуацию, они решились. Предстоит серь-

езная совместная работа, с нашей стороны 
полное взаимопонимание».

Финансовый долг КТЗ в сентябре превы-
шал 85 млрд руб. (сейчас — около 90 млрд 
руб.), в том числе перед ВЭБом — 58,5 млрд 
руб. Господин Золотарев отметил 

”
Ъ“, что го-

ворить о реструктуризации долга в этой си-
туации пока бессмысленно, госкорпорация 
вернется к вопросу после процедуры оздо-
ровления. Предполагается провести встречи 
с контрагентами КТЗ, чтобы рассказать о пла-
не финансового оздоровления, говорит он.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, сооб-

щил: сейчас мощности концерна задействова-
ны примерно на четверть, при этом не хвата-
ет оборотных средств для обеспечения про-
изводственных процессов без риска их оста-
новки. Другой собеседник 

”
Ъ“ в отрасли гово-

рит, что проблема реабилитации гражданско-
го дивизиона КТЗ связана и с репутационны-
ми издержками — покупатели знают, что ком-
пания проходит процедуру банкротства, и от-
зывают заказы. Так, объем заказов снижается, 
и это мешает гражданскому дивизиону разви-
ваться уже сегодня, рассуждает источник 

”
Ъ“.

Директор кластера обычного вооруже-
ния, боеприпасов и спецхимии «Ростеха» 

Сергей Абрамов заявил, что сейчас есть по-
нимание того, что все предприятия КТЗ «бу-
дут комфортно интегрированы в предпри-
ятия 

”
Ростеха“». Он отметил «высокий эко-

номический и кадровый потенциал» пред-
приятий. При этом господин Абрамов доба-
вил 

”
Ъ“: ситуация на предприятиях «очень 

сложная», необходимо решать в первую оче-
редь оперативные проблемы — в частности, 
с началом отопительного сезона важно сво-
евременно рассчитаться с энергокомпания-
ми. Для непрерывного производства нужно 
погасить критическую задолженность пе-
ред ключевыми поставщиками, налоговы-
ми органами. «После решения оперативных 
проблем мы приступим к реализации сце-
нария по развитию производства»,— рас-
сказал господин Абрамов. Потенциал разви-
тия чебоксарской группы предприятий КТЗ 
он также оценил высоко: «Продукция кон-
церна всегда будет востребована в стратеги-
ческих отраслях — горнодобывающей, ин-
фраструктурного строительства, нефтегазо-
вого сектора, транспортной, сельскохозяй-
ственной».

Олег Ерусланов, Чебоксары; 
Яна Циноева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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Два негосударственных пенсионных 
фонда (НПФ) из первой десятки — НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» и НПФ «Электроэнер-
гетики» — по итогам девяти месяцев по-
казали чистый убыток по 10 млрд руб. 
каждый. Основные потери фондам при-
несли вложения в ценные бумаги груп-
пы «Открытие». Фонды форсируют вы-
ход из низколиквидных активов и соби-
раются по итогам года начислить доход 
на счета клиентов. По оценке экспертов, 
перспективы этих НПФ во многом зави-
сят от позиции их акционера — санируе-
мого ЦБ банка «ФК Открытие», который 
обещает им «все необходимые меропри-
ятия по поддержке и развитию».

Результаты работы по итогам девяти меся-
цев НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» и НПФ «Электроэ-
нергетики» (совокупные активы по итогам де-
вяти месяцев составляли около 410 млрд руб., 
основным акционером фондов является сани-
руемый банк «ФК Открытие») раскрыли вчера 
на своих сайтах. «ЛУКОЙЛ-Гарант» получил чи-
стый убыток в 9,99 млрд руб. (против 20,2 млрд 
руб. чистой прибыли годом ранее), НПФ «Элек-
троэнергетики» — чистый убыток в 10,43 млрд 
руб. (против 11,69 млрд руб. чистой прибыли).

Основная причина убытков этих НПФ — пе-
реоценка финансовых вложений (28 млрд руб. 
по отчетности двух игроков). «Существенное 
влияние на результаты третьего квартала ока-
зали снижение котировок и валютная перео-
ценка государственных и корпоративных об-
лигаций, в частности бумаг 

”
Открытие Хол-

динга“ и гособлигаций. Отдельные бумаги в 
портфеле просели после объявления о сана-
ции 

”
ФК Открытие“. Так, например, стоимость 

акций ПАО СК 
”
Росгосстрах“ снизилась на 19% 

по состоянию на конец третьего квартала»,— 
говорит гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
Денис Рудоманенко. 

Вместе с тем фонды довольно удачно прода-
ли акции банка «ФК Открытие» банку «Траст». 
Эти сделки проходили в конце августа, накану-
не объявления санации «ФК Открытие», и за-
ключались по цене всего на 7% ниже начала 
квартала. Вложения в облигации «Открытие 
Холдинга» оказались куда более убыточными. 
Так, судя по данным Московской биржи, неко-
торые выпуски потеряли в цене за квартал 45–
70% стоимости. Пока это «бумажные» убытки, 
холдинг договорился с держателями облигаций 
провести оферты по всем бумагам через год.

До конца года «ЛУКОЙЛ-Гарант» и НПФ 
«Электроэнергетики» рассчитывают сущест-
венно повысить концентрацию высоколик-
видных долговых бумаг в портфеле. «Уже в на-
чале четвертого квартала НПФ воспользовался 
офертой по акциям ГК ПИК. Высвобождающие-
ся средства фонд размещает в гособлигации, 
долговые инструменты компаний с госучасти-
ем и депозиты в крупных банках, существенно 
увеличена доля вложений в ОФЗ»,— отметил го-
сподин Рудоманенко. Нелишними в этом про-

цессе будут и средства, вырученные от продажи 
акций «ФК Открытие» (на два фонда — более 
25 млрд руб.). К тому же «Росгосстрах» уже объя-
вил об обязательном выкупе своих бумаг по це-
не 0,42 руб., то есть на уровне максимальных 
значений этого года. 

К концу года фонды рассчитывают подойти 
со «среднерыночными показателями». «По ито-
гам 2017 года (когда доходность от размещения 
накоплений и резервов разносится на счета 
клиентов.— 

”
Ъ“) НПФ планирует обеспечить 

своим клиентам положительный результат по 
всем направлениями деятельности»,— под-
черкнул господин Рудоманенко. 

По оценке экспертов, перспективы этих 
НПФ во многом зависят от позиции их основ-
ного акционера — банка «ФК Открытие», сани-

руемого Банком России. «Капитал 
”
ЛУКОЙЛ-Га-

ранта“ за год просел с 11,1 млрд руб. до 1,1 млрд 
руб., капитал НПФ 

”
Электроэнергетики“ — с 

8,4 млрд руб. ушел в минус 2 млрд руб. Выход из 
непростого положения фондов во многом за-
висит от дальнейшей расчистки их балансов (в 
том числе за счет выкупа низколиквидных бу-
маг)»,— отмечает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий Ногин. «У 
обоих фондов внушительные чистые убытки 
от инвестирования — в сумме около 27 млрд 
руб.,— указывает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам 

”
Эксперт РА“ Па-

вел Митрофанов.— Фондам может потребо-
ваться акционерная поддержка до начисления 
доходности на счета клиентов». «Все необходи-
мые мероприятия по поддержке и развитию 
НПФ их акционер — 

”
ФК Открытие“ — реали-

зует»,— сообщили в пресс-службе банка.
Ранее убытки по итогам девяти месяцев за-

фиксировал еще один крупный игрок — НПФ 
«Будущее», причем также из-за вложений в бу-
маги «ФК Открытие» (см. 

”
Ъ“ от 7 ноября). И 

список убыточных фондов будет расширяться 
— отчетность по ОСБУ пока раскрыли далеко 
не все игроки, близкие и родственные сани-
руемым банкам.

Павел Аксенов, Дмитрий Ладыгин

Пенсионные фонды 
оценили санацию
«ЛУКОЙЛ-Гарант» и НПФ «Электроэнергетики» 
потеряли на бумагах «Открытия»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Аналитики Moody’s недавно указывали 
на большой объем проблемных кредитов 
Промсвязьбанка — они составляли 19% от 
общей суммы выданных кредитов по состо-
янию на 30 июня 2017 года. Этот уровень вы-
ше, чем в среднем по российскому банков-
скому сектору (12%). При этом покрытие 
этих ссуд резервами остается на низком 
уровне в 45% (в среднем по российским бан-
кам — 70%). Также Moody’s обращало внима-
ние на сохранявшийся долгое время нега-
тивный информационный фон вокруг ПСБ, 
связанный с санацией «ФК Открытие» и Бин-
банка, который может ослабить профиль 
ликвидности банка.

Господа Ананьевы, по информации собе-
седников 

”
Ъ“, поспешно ищут источники 

ликвидности для поддержки своего основ-

ного актива — ПСБ. Ситуацию вокруг Пром-
связьбанка обостряют действия рейтинго-
вых агентств — за последний месяц рейтин-
ги банка понизили S&P и Moody’s. И хотя 
международные рейтинги не влияют на 
возможность привлечения средств банком, 
на них обращают внимание инвесторы и 
клиенты.

По словам источников 
”
Ъ“, одним из наи-

более реальных вариантов исправления си-
туации Промсвязьбанка является продажа 
«Возрождения», хотя это и вынужденный шаг. 
Если деньги от продажи «Возрождения» пой-
дут на докапитализацию ПСБ, это будет для 
последнего серьезным подспорьем, считает 
управляющий директор НРА Павел Самиев. 
По оценке ведущего аналитика «Эксперт РА» 
Екатерины Щурихиной, в ближайшее время 
«Возрождение» можно продать за 0,7–0,8 от 
капитала, то есть за 20–25 млрд руб.

Сам по себе банк «Возрождение» может 
быть привлекателен для потенциальных ин-
весторов, считают эксперты. «У 

”
Возрожде-

ния“ традиционно сильная клиентская база, 
которая включает малый и средний бизнес, 
региональные органы власти,— комменти-
рует ведущий аналитик S&P Екатерина Ма-
рушкевич.— Деятельность банка сконцент-
рирована преимущественно в Москве и Мос-
ковской области, где у него особенно силь-
ные позиции». По ее оценке, качество акти-
вов у «Возрождения» лучше, чем в среднем по 
рынку. Впрочем, круг потенциальных поку-
пателей ограничен. По оценке госпожи Ма-
рушкевич, «Возрождение» в силу его масшта-
бов бизнеса могут рассматривать банки из 
первой двадцатки, которые нацелены на раз-
витие путем сделок по слиянию и поглоще-
нию, а также промышленные группы.

Юлия Полякова, Юлия Локшина

Новая эпоха «Возрождения»

Согласно оценкам World Gold 
Council, в третьем квартале Банк 
России нарастил запасы золота 
на 63 т, доведя их до 1778,9 т. 
 Таким образом российский ЦБ 
страхуется от рисков грядущего 
роста ставки ФРС США и возмож-
ных ограничений на операции 
с валютными активами. При со-
хранении темпов покупки золо-
та уже в ближайшие два кварта-
ла Банк России может войти в 
топ-5 центробанков по его запа-
сам, вытеснив Народный банк 
Китая.

Последние данные World Gold 
Council (WGC) свидетельствуют о том, 
что Банк России рекордными темпа-
ми наращивает запасы золота в резер-
вах. На конец сентября объем золота 
составил 1778,9 т, увеличившись за от-
четный период на 63 т. Только за сен-
тябрь резервы выросли на 34,6 т. Это 
максимальный месячный прирост с 
октября 2016 года.

Банк России остается на шестом ме-
сте по объему золота в резервах в мире 
среди центробанков (без учета МВФ). 
При этом по темпам наращивания ре-
зервов российский ЦБ — лидер. По 
данным WGC, на втором месте по это-
му показателю закрепился ЦБ Тур-
ции, который увеличил за квартал 
вложения в золото на 39,5 т, до 495,6 т. 
Рост показали также Казахстан, Бело-
руссия, Катар и Киргизия, центробан-
ки которых прибрели в третьем квар-
тале 10,3 т, 3,3 т, 3,1 т и 1,3 т соответст-
венно. В сумме все центральные бан-
ки приобрели за квартал 111 т, что на 
25% больше, чем годом ранее. По сло-
вам гендиректора УК «Спутник — 

Управление капиталом» Александра 
Лосева, центральные банки развива-
ющихся стран сохраняют интерес к 
золоту в целях диверсификации сво-
их резервов, необходимых для под-
держания стабильности националь-
ных валют и некоторой независимо-
сти от монетарных циклов ФРС США 
и Евросоюза. 

Банк России также стремится к за-
щите своих резервов и от геополити-
ческих рисков. В октябре США ввели 
новые санкции в отношении РФ, за-
прещающие физическим и юридиче-
ским лицам своей юрисдикции со-
трудничать с российскими компания-
ми в глубоководных, арктических и 
сланцевых энергетических проектах. 
«Основной риск хранения золота — 
ценовой, он может быть относитель-
но недорого захеджирован. Таким 
образом, можно сказать, что ЦБ дер-
жит резервы на 

”
запасном пути“»,— 

отмечает начальник управления опе-
раций на российском фондовом рын-
ке ИК «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко. По словам заместителя генди-

ректора по инвестиционному анали-
зу ИК «Церих Кэпитал Менеджмент» 
Андрея Верникова, если дело дойдет 
до блокировки российских активов, 
вложенных в американские государ-
ственные облигации, золото будет па-
лочкой-выручалочкой. По данным 
ЦБ, доля иностранной валюты в резер-
вах (в основном доллар и евро) сокра-
тилась до 80%, тогда как в начале 2014 
года на них приходилось почти 90%.

В условиях ужесточающейся де-
нежно-кредитной политики ФРС и ро-
ста напряженности в отношениях 
между Россией и США увеличение за-
пасов золота Банком России продол-
жится, считают участники рынка. «ЦБ 
продолжит накапливать золото в сво-
их резервах, сокращая долю US 
Treasuries»,— считает Александр Ло-
сев. Если ЦБ России сохранит темпы 
роста активов на уровне текущего го-
да, то уже в начале 2018 года по запа-
сам золота Россия может выйти на пя-
тое место, потеснив Китай, полагают 
эксперты.

Виталий Гайдаев

Банк России скупает золото
Российский ЦБ может войти в топ-5 по его запасам

Госдума приняла в первом чтении 
 законопроект, вводящий новый вид 
эмиссионных ценных бумаг — струк-
турные расписки. Ранее такой инстру-
мент можно было выпускать только 
за границей, однако санкции сильно 
осложнили этот процесс. К покупке 
структурных расписок пока будут 
 допущены только квалифицирован-
ные инвесторы. Если же круг инвесто-
ров будет расширен, потребуются спе-
циальные меры для снижения рисков 
при вложениях в такие инструменты 
физлиц. 

На фондовом рынке появится новая цен-
ная бумага с частичной защитой капитала — 
структурная расписка. В среду Госдума при-
няла в первом чтении законопроект, внося-
щий соответствующие поправки в закон 
«О рынке ценных бумаг» и некоторые другие 
законодательные акты, в которых описана 
суть нового инструмента и нормы его регу-
лирования. 

Структурная расписка — инструмент, эко-
номический смысл которого схож с облига-
цией. Однако, в отличие от классических 
бондов, в структурных расписках стоимость 
«тела» может меняться в зависимости от из-
менения цены на базовый актив, лежащий в 
основе инструмента. То есть у эмитента появ-
ляется возможность неполного исполнения 
обязательств. Кроме того, структурная распи-
ска не дает права на ее досрочное погашение 
по усмотрению эмитента (за рядом исключе-
ний). Эмитентами структурных расписок 
смогут выступать банки, брокеры, дилеры. 

Структурные продукты давно существуют 
на российском рынке в виде договоров. Ра-
нее для их выпуска приходилось привлекать 
дочерние иностранные компании, так как 
ни описания таких инструментов, ни норм 
их регулирования в российском законода-
тельстве не было. С введением санкций в от-

ношении некоторых крупнейших россий-
ских финансовых институтов процесс силь-
но осложнился — теперь при выпуске струк-
турных продуктов необходимо пользоваться 
услугами иностранных компаний, не связан-
ных с российскими банками, из-за чего теря-
ется часть доходности. Спрос же на такие 
продукты традиционно высок. По оценке ав-

торов проекта, общий объем структурных 
продуктов в обращении в мире составляет 
около $2 трлн, ежегодный объем продаж — 
около $500 млрд. Более 70% всех выпущен-
ных структурных продуктов приходится на 
инструменты с частичной защитой капита-
ла. «Законодательное введение и регулирова-
ние структурных расписок позволит компа-
ниям сократить расходы и увеличить доход-
ность при использовании нового финансово-
го инструмента»,— указывает руководитель 
отдела по корпоративному праву Heads 
Consulting Кристина Шаломеева. 

Одобренный Госдумой законопроект 
предполагает использование структурных 
расписок только квалифицированными ин-
весторами. Ранее представители брокерского 
сообщества указывали на то, что продукты с 
инвестиционным качеством и достаточной 
защитой капитала необходимо разрешить по-
купать и физлицам (см. 

”
Ъ“ от 29 июня). Такое 

предложение содержится и в отзыве прави-
тельства на законопроект: «требует дополни-
тельной проработки вопрос о возможности 
предложения структурных расписок неогра-
ниченному кругу лиц». Проектом оговорено, 
что Банк России в своих нормативных актах 
сможет устанавливать особые условия, при 
которых это возможно. «Чтобы обезопасить 
неквалифицированных инвесторов от ри-
сков, которые могут содержаться в структур-
ной расписке, необходимо внести существен-
ные изменения в определение квалифициро-
ванного инвестора — подобно тем, что изло-
жены ЦБ в концепции совершенствования 
системы защиты инвесторов на финансовом 
рынке»,— отмечает заместитель гендиректо-
ра по внутреннему контролю компании 
«АЛОР Брокер» Сергей Николюк. По словам 
управляющего директора по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Павла Митрофанова, 
может потребоваться ряд мер, позволяющих 
проводить эффективную оценку кредитного 
качества новых ценных бумаг. «Вероятно, че-
рез требования биржи для листинга будут 
введены определенные ограничения в части 
наличия рейтингов,— говорит он.— Это по-
требует совместных действий ЦБ и рейтинго-
вых агентств по выработке логики оценки но-
вого инструмента». По мнению господина 
Митрофанова, в целях снижения рисков для 
неквалифицированных инвесторов может 
быть ограничен круг базовых активов, кото-
рыми можно гарантировать доходность 
структурной расписки.

Мария Сарычева

Депутаты решили структурный вопрос
На рынке появится новая ценная бумага

Необходимо, чтобы инвесторы 
понимали, какой именно продукт 

они покупают…  
За более высокой доходностью  
по структурным распискам 
скрываются… высокие риски

— Елена Чайковская,
директор департамента развития финансовых рынков 

Банка России, 15 августа 2017 года

Ц И Т А Т А

20,4 млрд рублей
чистого убытка получили 
родственные санируе
мому банку «ФК Откры
тие» НПФ «ЛУКОЙЛ
Гарант» и «Электроэнер 
гетики» по итогам девяти 
месяцев

ЗОЛОТЫЕ РЕЗЕРВЫ ЦЕНТРОБАНКОВ МИРА НА 30 СЕНТЯБРЯ 2017 ГОДА (ТОННЫ)

1 США

2 Германия

3 Италия

4 Франция

5 Китай

6 Россия

7 Швейцария

8 Япония

9 Нидерланды

10 Индия

8133,5

3373,7

2451,8

2435,9

1842,6

1778,9

1040,0

765,2

612,5

557,8 ИСТОЧНИК: WORLD GOLD COUNCIL.
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Российский экспортный центр 
(РЭЦ) предложил расширить 
программу компенсации до 50% 
затрат экспортеров на тран-
спортировку продукции АПК 
наземным транспортом. РЭЦ 
предлагает распространить суб-
сидии на перевозки не только 
в контейнерах, но и в крытых 
вагонах и цистернах (перевозка 
бакалеи и масла). Всего в 2017 
году на эту меру, заработавшую 
в сентябре, правительство вы-
делило 100 млн руб. Эксперты 
полагают, что расширение меха-
низма потребует в будущем вы-
делить из бюджета не менее 
500 млн руб.

РЭЦ предлагает расширить про-
грамму господдержки экспортеров 
продовольственной продукции че-
рез компенсацию им до половины 
транспортных расходов, в том числе 
на железнодорожную перевозку. Ме-
ханизм, распространяющийся сей-
час только на контейнерные пере-
возки сельхозгрузов, предлагается 
расширить на транспортировку их 
крытыми вагонами и цистернами. 
Письмо об этом 24 октября управля-
ющий директор по организации 
международных проектов РЭЦ Миха-
ил Мамонов направил замдиректора 
департамента экономики и финан-
сов правительства Антону Григорову. 
Господин Григоров вчера сообщил 

”
Ъ“, что вопрос находится в работе.

Программа поддержки экспорте-
ров заработала в сентябре. В 2017 го-
ду на компенсацию затрат на пере-
возку до 40 тыс. тонн продукции вы-
делено 100 млн руб. Для получения 
субсидии компания должна обра-
титься в РЭЦ, окончательное реше-
ние принимает Минсельхоз. Ком-
пенсируется до 50% фактически по-
несенных затрат в пределах установ-

ленных лимитов и не более 50% сто-
имости перевезенной продукции.

Как пояснил 
”
Ъ“ Михаил Мамо-

нов, в основном речь идет об экспорт-
ных маршрутах в Китай — экспорт-
ные поезда отправляются из Ворсино 
в Далянь и Чэнду, в начале ноября в 
Чэнду также отправился поезд из 
Уфы. Сейчас интерес к программе 
стали проявлять производители, для 
которых перевозка в контейнерах не-
возможна или нерентабельна и кото-

рым было бы выгодно задействовать 
крытые вагоны и цистерны, расска-
зывает он. Поэтому совместно с Мин-
сельхозом РЭЦ проработал вопрос о 
расширении списка подвижного со-
става, сейчас предложения рассма-
триваются в аппарате правительства.

В Минсельхозе 
”
Ъ“ подтвердили, 

что данный вопрос прорабатывался 
министерством и был поддержан за-
интересованными ведомствами. По 
мнению Минсельхоза, новые изме-
нения позволят увеличить объемы 
несырьевого экспорта продукции 
АПК, поскольку крытые вагоны и 
цистерны широко используются 
при транспортировке продукции 
мукомольно-крупяной и масложи-
ровой промышленности. Эффектив-
ность этого механизма можно будет 
оценить по итогам полугода-года его 
реализации, говорят в Минсельхозе. 

В ОАО РЖД соглашаются, что предо-
ставление субсидий при перевозках 
грузов в контейнерах уже позволило 
привлечь дополнительные объемы 
несырьевого экспорта на железную 
дорогу и можно ожидать, что распро-
странение их на вагоны и цистерны 
позволит нарастить грузооборот.

Гендиректор «РЖД Логистика» 
(РЖДЛ, оператор ускоренного кон-
тейнерного маршрута в Китай) Вяче-
слав Валентик отмечает, что опыт Ки-
тая показывает, что механизм транс-
портных субсидий — действенный 
инструмент поддержки экспорте-
ров, который обеспечил многократ-
ный рост объемов транспортировки 
китайской продукции в РФ и Европу. 
Инициативы по развитию практики 
выделения субсидий в поддержку 
российского экспорта, в том числе 
на перевозку в разных типах под-
вижного состава, можно только при-
ветствовать, отмечает топ-менеджер. 
«Когда мы создавали первый мар-
шрут, запросы грузоотправителей 
ограничивались доставкой грузов в 
контейнерах, поэтому и был выбран 
формат ускоренного контейнерного 
поезда»,— объясняет он, говоря, что 
при устойчивом спросе на перевозку 
в крытых вагонах и цистернах РЖДЛ 
разработает расширенный сервис.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что речь мо-
жет идти о годовом объеме экспорта 
свыше 500 тыс. тонн. По его словам, 
эта мера позволит расширить экспорт 
семян льна и рапса, пшеницы, отру-
бей и растительного масла в Монго-
лию и Китай. По его оценке, совокуп-
ные затраты на перевозку этих грузов 
по территории РФ составляют не ме-
нее 1 млрд руб., под компенсацию мо-
жет подпадать до 500 млн руб.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Россия создает коридор  
для масла и бакалеи
Предлагаются субсидии на экспорт в вагонах и цистернах

Как сообщал 
”
Ъ“ 18 октября, 

в правительстве было решено 
разделить активы Дальнево-
сточной энергетической управ-
ляющей компании (ДВЭУК) 
между «Россетями» и «РусГидро». 
О том, как это будет реализова-
но, 

”
Ъ“ рассказал гендиректор 

ДВЭУК Дмитрий Селютин.

— Раздел ДВЭУК выглядит дис-
пропорциональным: магистраль-
ные ЛЭП — «Россетям», а генера-
ция, которой очень мало, и рас-
предсети — «РусГидро»?
— Вы достаточно точно уловили дис-
пропорциональность. В структуре 
активов ДВЭУК 77,5% — это высоко-
вольтные линии 220 кВ в Якутии и 
Магаданской области. Генерация — 
11%, распредсети — 10,4% и чуть бо-
лее 1% — прочие активы, например 
дороги и канализация на острове 
Русский. Решение о передаче акти-
вов в контур операционных компа-
ний исходит из их производственно-
го назначения, структуры. Сети вы-
сокого напряжения — это Федераль-
ная сетевая компания (ФСК, входит в 
«Россети».— 

”
Ъ“), пока они не вклю-

чены в единую национальную элек-
трическую сеть (ЕНЭС). 

Схема предусматривает образова-
ние двух дочерних обществ — в одно 
из них должны отойти магистраль-
ные сети, в другое — все остальное. 
Исходя из буквы протокола, мы по-
нимаем, что мы их учреждаем и на-
чинаем наделять имуществом. При 
этом якутские сети нужно будет от-
нести к ЕНЭС. По нашим оценкам, 
эта работа займет не менее восьми-
девяти месяцев. А дальше начинает-
ся история, связанная с передачей 
данного АО в «Россети». В целом мо-
дель передачи активов ДВЭУК в кон-
тур операционных компаний опре-
делена, но детали предстоит уточ-
нять. И здесь у «РусГидро», «Россетей» 
и у нас, мягко говоря, отличающиеся 
позиции. 
— Почему решение по передаче 
принято именно сейчас? 
— Переговоры никогда не прекра-
щались. Решение о передаче акти-
вов в контур операционных компа-
ний не является каким-то новым ре-
шением. Обсуждение темы велось с 
2011 года. У всех участников этого 
процесса всегда было единое мне-
ние — эти объекты должны быть пе-
реданы специализированным ком-

паниям. Можно спорить, насколько 
эти объекты, в частности распредсе-
ти, соответствуют специализации 
«РусГидро», но это вопрос из серии, 
соответствует ли специализация 
«РусГидро» вообще управлению 
энергетикой Дальнего Востока.

В нашей программе развития 
всегда было три составляющих. Пер-
вое — консолидация проектов по 
развитию электроэнергетики, кото-
рые финансируются за счет феде-
рального бюджета. Второе — управ-
ление этими активами на стадии их 
передачи в контур операционных 
компаний, третье — возмещение 
средств, которые потратил бюджет 
на строительство, через передачу 
этих активов на возмездной основе с 
последующим реинвестированием 
средств в новые инфраструктурные 
объекты.
— А почему магистральные сети 
переходят в «Россети», а не в про-
фильную ФСК?
— С точки зрения линейной логики 
ФСК является дочерней компанией 
«Россетей», то есть передача данных 
объектов в «Россети» предполагает, 
вероятно, дальнейшую передачу в 
ФСК. Могу предположить, что за 
счет передачи этого объекта перво-
начально в материнскую компанию 
предполагается решить ряд вну-
тренних проблем между «Россетя-
ми» и ФСК.
— Как будет идти процесс обмена 
активами?
— Есть целая схема внутренней пе-
регруппировки активов между ФСК 
и «Россетями». Существует несколь-

ко вариантов. Самый простой — 
«Россети» делают допэмиссию в 
пользу РФ, а Росимущество как ак-
ционер ДВЭУК принимает решение 
рассчитаться за допэмиссию не 
деньгами, а акциями ДВЭУК. Но ког-
да мы выстраивали идеологию ра-
боты дальневосточной энергетики, 
логика была другая: распоряжение 
этим активом должно принести до-
полнительный инвестресурс на 
Дальний Восток. Второй вариант — 
сделать допэмиссию ФСК и рассчи-
таться за этот актив акциями. ДВЭУК 
станет акционером ФСК. Дальше 
возникает вопрос уже монетизации 
этих акций. 
— Как может выглядеть передача 
активов «РусГидро»?
— По «РусГидро» сейчас всерьез 
можно говорить о генерации на 
острове Русский (около 50 МВт). Так-
же для «РусГидро» мы должны очи-
стить портфель от непрофильных 
активов. Канализация и дороги — 
это не наша профессия. В качестве 
отлагательных условий мы рассма-
триваем завершение сделки по пе-
редаче электросетей Приморья в 
собственность Дальневосточной 
распределительной сетевой компа-
нии и ввод линии Оротукан—Па-
латка—Центральная на Колыме. 
Линия нами построена, но числит-
ся как незавершенное строительст-
во. Мы не можем ее присоединить к 
сетям «Магаданэнерго», потому что 
«РусГидро» пока не обеспечило вы-
полнение мероприятий по техпри-
соединению. Объект незавершен-
ного строительства стоит совершен-
но по-другому, и передавать его за-
дешево в ту же самую «дочку», а по-
том в «РусГидро» — наносить ущерб 
интересам РФ.
— А какова стоимость этих акти-
вов?
— Стоимость всех объектов генера-
ции и теплоснабжения — 6,4 млрд 
руб. Актив в настоящее время гене-
рирует убыток, но и создает огром-
ный резерв мощности для развития 
территории.
— А где «РусГидро» возьмет сред-
ства на выкуп?
— Они говорят, что средств у них по-
ка нет.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

полная версия
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«По деталям у 
”
РусГидро“, 

”
Россетей“ 

и у нас позиции отличаются»
Глава ДВЭУК Дмитрий Селютин о разделе активов компании

Это последовало за заявлением 
президента страны Николаса Мадуро 
о необходимости реструктуризации 
как долга PDVSA, так и суверенного 
долга Венесуэлы после того, как будет 
осуществлен транш по бондам на 
$1,2 млрд (который, видимо, не уда-
лось полностью выплатить). На это 
рынки среагировали негативно: 
большая часть долгов как Венесуэлы, 
так и PDVSA — у американских бан-
ков, а санкции США запрещают им да-
же переговоры о реструктуризации. 
«Де-факто это было заявление о де-
фолте»,— говорит 

”
Ъ“ аналитик одно-

го из инвестбанков.
Крупнейшим российским инвес-

тором в Венесуэлу и кредитором 
PDVSA является «Роснефть» (см. гра-
фик). Так, она в 2015–2017 годах пре-
доставила PDVSA $6 млрд как предо-
плату за будущие поставки нефти, в 
августе представители «Роснефти» 
говорили, что погашено $1,2 млрд (в 
отчетности эти платежи отдельно не 
указаны), а полное погашение ожи-
дается до конца 2019 года. Вчера в 
«Роснефти» отказались от коммента-
риев. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке по-

лагают, что PdVSA даже в случае де-
фолта продолжит поставлять нефть 
«Роснефти», поскольку «больше рас-
считывать Венесуэле не на кого». По 
их мнению, PDVSA едва ли будет на-
стаивать на реструктуризации пре-
доплат, поскольку тогда «Роснефть» 
может снизить активность по разви-
тию проектов в Венесуэле и бюджет 
страны не получит от компании бо-
нусы и другие обязательные плате-
жи. Аналогичная ситуация с креди-
том Газпромбанка на $1 млрд, выдан-
ным в 2013 году на развитие СП с 
PDVSA Petrozamora,— также в виде 

предоплаты за нефть. В банке не да-
ли комментария. Что касается суве-
ренного кредита РФ на $4 млрд, вы-
данного в 2011 году, то глава Минфи-
на Антон Силуанов заявлял на прош-
лой неделе, что Россия готова ре-
структурировать его остаток (менее 
$3 млрд, точно неизвестен). В Мин-
фине это также не комментируют.

Залогом по кредиту «Роснефти» на 
$1,5 млрд выступают также 49,9% аме-
риканской структуры PDVSA Citgo 
(владеет рядом НПЗ и сетью АЗС). Гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин в октябре 
назвал залог «техническим», объяс-
няя, что «было бы глупо предполо-
жить, что нам нужен этот актив, когда 
мы находимся в состоянии санкций 
(США.— 

”
Ъ“)». При этом другие 50,1% 

Citgo находятся в залоге у владельцев 
бондов PDVSA, и в случае дефолта они 
могут взыскать этот актив, тогда как у 
«Роснефти» с этим, вероятно, возник-
нут проблемы.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что, хо-

тя «Роснефть» выглядит более защи-
щенной в случае дефолта PDVSA, чем 
владельцы облигаций, бедственное 

положение Венесуэлы, вероятно, вы-
нудит компанию продолжать влива-
ния в страну. «Если в Венесуэле прои-
зойдет переворот на фоне экономиче-
ского кризиса, 

”
Роснефть“ рискует по-

терять все инвестиции»,— отмечает 
один из источников 

”
Ъ“. В августе пер-

вый вице-президент компании Павел 
Федоров говорил, что «нет никаких 
планов осуществления никаких (но-
вых.— 

”
Ъ“) предоплат, но все может 

измениться в зависимости от ситуа-
ции с нашим контрагентом».

Процедура дефолта по облигациям 
должна привести к образованию клу-
ба основных кредиторов, который бу-
дет вести с PDVSA и правительством 
страны переговоры о реструктуриза-
ции, отмечает партнер LECAP Дмит-
рий Крупышев. Хотя санкции США за-
прещают такие переговоры ряду 
крупных кредиторов, они могут вес-
ти их через посредников, полагает он. 
Если стороны не придут к согласию, 
кредиторы могут в суде добиваться 
ареста зарубежных активов PDVSA — 
НПЗ, заправок, танкеров и нефти.

Юрий Барсуков

Тяжелая в обслуживании нефть
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Поздравления передает член коми-
тета Госдумы по транспорту и строи-
тельству Сергей Тен:
— Уважаемый Виталий Анатолье-
вич, хочу от себя и от всего комитета 
Госдумы по транспорту и строитель-
ству поздравить Вас с днем рожде-
ния. Знаю Вас как талантливого 
управленца, упорного и целеустрем-
ленного. Хочу пожелать Вам счастья, 
крепкого здоровья, благополучия и 

успехов, а также высоких достиже-
ний всему аэропорту Внуково.

Его поздравляет руководитель 
 Росавиации Александр Нерадько:
— Виталий Анатольевич, примите 
мои самые искренние и сердечные 
поздравления с днем рождения. В 
этом году в аэропорту Внуково про-
изошло много хороших и важных 
событий: объединены активы аэро-

портового комплекса, привлечены 
новые авиакомпании, значительно 
вырос пассажиропоток. Все это в 
очередной раз подтверждает Ваш 
высочайший профессионализм, от-
ветственность и целеустремлен-
ность. Пусть станут реальностью Ва-
ши самые масштабные планы. 

Желаю Вам и Вашим близким 
крепкого здоровья, удачи, счастья и 
благополучия!

Сегодня исполняется 48 лет  
совладельцу аэропорта Внуково Виталию Ванцеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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ВЛОЖЕНИЯ «РОСНЕФТИ» В ВЕНЕСУЭЛУ ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ КОМПАНИИ.
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108,2 млн тонн
составил экспорт-
ный грузопоток 
из России в Китай 
в 2016 году
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Производитель лосося и форели «Рус-
ская аквакультура» Максима Воробье-
ва объявил о проведении SPO на Мос-
ковской бирже. По данным 

”
Ъ“, допол-

нительное размещение акций плани-
руется на 30 ноября: в ходе сделки ком-
пания рассчитывает привлечь около 
2 млрд руб.

Вчера «Русская аквакультура» официально 
объявила о намерении провести SPO на Мос-
ковской бирже. Максимально возможный 
объем предложения — 32,7 млн бумаг допол-
нительного выпуска, фактический размер бу-
дет определен позднее. У акционеров есть во-
семь рабочих дней, чтобы воспользоваться 
преимущественным правом приобретения 
дополнительных акций пропорционально 
своим долям. По истечении этого срока совет 
директоров определит цену размещения ак-
ций в рамках SPO, решение должно быть при-
нято до конца ноября 2017 года, сообщили в 
компании. Дата SPO в сообщении не уточня-
ется. Координаторами и букраннерами вы-
ступают Газпромбанк и ФК «Открытие».

• «Русская аквакультура» выращивает  
лосося в Баренцевом море и форель в Карелии. 
Максиму Воробьеву принадлежит 47,9% ком-
пании, еще 23,5% контролирует совладелец 
«Самолет девелопмента» Михаил Кенин, 
23,4% акций находятся под управлением  
УК «Свиньин и партнеры», представляющей 
инвестфонд «Риэлти Кэпитал».
IPO «Русской аквакультуры» прошло на 

Московской бирже в 2010 году, тогда как ГК 
«Русское море» компания продала 15 млн ак-
ций, выручив $90 млн. По данным биржи, 
сейчас уставный капитал «Русской аквакуль-
туры» разделен на 79,5 млн акций. Собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с планами компании, го-

ворит, что акционеры «Русской аквакульту-

ры» рассчитывают привлечь в ходе SPO око-
ло 2 млрд руб. На торгах в среду акции ком-
пании закрылись по цене 169 руб. за бумагу. 
Исходя из этих цифр инвесторам может 
быть предложено около 12 млн акций, что 
составляет почти 15% от капитала. В «Рус-
ской аквакультуре» это не комментируют. В 
Газпромбанке и ФК «Открытие» не ответили 

на запрос 
”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ называет 30 но-

ября как возможную дату SPO. Представи-
тель биржи не назвал сроки.

По словам источника 
”
Ъ“, акционеры в 

ходе SPO могут купить 40–50% предложен-
ных бумаг пропорционально своим паке-
там. Максим Воробьев передал через пред-
ставителя, что планирует участвовать в SPO. 
В УК «Свиньин и партнеры» на вопросы 

”
Ъ“ 

не ответили, связаться с господином Кени-
ным не удалось.

Привлеченные в ходе SPO средства пой-
дут на развитие бизнеса, сообщила «Русская 
аквакультура». В 2016 году компания произ-

вела 5,3 тыс. тонн рыбы, к 2020 году показа-
тель может вырасти до 19,3 тыс. тонн по 
основному сценарию развития, говорится в 
презентации для инвесторов (есть у 

”
Ъ“). Как 

следует из документа, капитальные затраты 
«Русской аквакультуры» в Мурманске в 2017–
2020 годах планируются на уровне 5,02 млрд 
руб., основная часть средств должна пойти 
на строительство новых ферм. Выручка ком-
пании в 2020 году должна достичь 10 млрд 
руб., в январе—июне 2017 года этот показа-
тель вырос в 11,3 раза, до 3,3 млрд руб.

Сегодня у «Русской аквакультуры» резуль-
таты волатильны, а инвесторам продается 
история не гарантированного будущего ро-
ста, поэтому инвестиция рассматривается как 
высокорискованная, говорит портфельный 
управляющий одного из фондов. По его мне-
нию, интерес к SPO может быть только со сто-
роны долгосрочных инвесторов. Частный ин-
вестор вряд ли разбирается в рыбном рынке, 
а фонды, ориентированные на долгосрочные 
вложения, вполне могут заинтересоваться бу-
магой, соглашается начальник управления 
операций на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващенко. Собе-
седники 

”
Ъ“ добавляют, что повысить привле-

кательность размещения может участие акци-
онеров в SPO. Максим Воробьев отметил, что 
считает важным вопрос повышения ликвид-
ности компании и диверсификацию структу-
ры акционеров. Если 50% выпуска выкупят ак-
ционеры «Русской аквакультуры», free-float 
компании после SPO вырастит примерно с 5% 
до 10%, подсчитал господин Ващенко.

Вчера акции «Русской аквакультуры» по-
дорожали на 2,07%, до 172,5 руб. за бумагу, 
капитализация достигла 13,72 млрд руб.

Анатолий Костырев,  
Виталий Гайдаев

потребительский рынок и телекоммуникации

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет генеральный директор ПАО «Аэрофлот» Виталий Савельев:
— Дорогая Тинатин, для нас каждый раз большой вызов найти человека, которому можно дове-
рить самое ценное — жизни людей. Зная Вашу ответственность, нескончаемую энергию и ко-
лоссальную работоспособность, можно смело сказать: Вы были бы прекрасным командиром 
воздушного судна. Хотя нет, Вы уже он и есть — ведите через жизненные бури свой самолет сме-
ло и уверенно и всегда приземляйтесь тогда и там, где запланировали. С днем рождения!

Сегодня день рождения  
у генерального продюсера «Матч ТВ» 
Тинатин Канделаки

Принадлежащее экс-совладельцу 
«Вимм-Билль-Данна» Давиду Якобаш-
вили ООО «Метелица-клуб», владеющее 
на Новом Арбате зданием, где ранее ра-
ботало одноименное казино, судится с 
налоговиками. Причина — в расхожде-
ниях по поводу льготного налогообло-
жения имущества. Сейчас контролиру-
ющие органы стали строже оценивать 
правомерность налоговых преферен-
ций, так как в кризис мэрии Москвы 
стало сложнее пополнять бюджет.

На конец ноября Арбитражный суд Мос-
ковского округа, как говорится на его сайте, 
назначил рассмотрение дела между «Метели-
цей-клубом» (владеет на Новом Арбате здани-
ем, где когда-то находилось казино «Метели-
ца») и налоговой инспекцией №4 по Москве, 
которая доначислила компании 21,5 млн руб. 
налогов и 4,3 млн руб. штрафа. Спор начался 
с того, что налоговики, проверив деклара-
цию ООО «Метелица-клуб» по налогу на иму-
щество за 2015 год, пришли к выводу, что на-
логоплательщик неправомерно применил 
понижающий коэффициент 0,1 при расчете 
суммы отчислений. Компания обратилась с 
апелляционной жалобой на это решение в 
Федеральную налоговую службу по Москве и, 
не получив поддержки (жалоба осталась без 
удовлетворения), обратилась в суд. Арби-
тражный суд и апелляционная инстанция 
поддержали позицию «Метелицы», а кассаци-
онная инстанция — налоговиков, отправив 
дело на новое рассмотрение. Старший юрист 
BGP Litigation Денис Савин говорит, что пра-
ктика направлять дела на новое рассмотре-
ния нижестоящими судами распространена. 
«В этом случае суды не всегда приходят к но-
вым выводам, так как повторное рассмотре-
ние нужно для принятия взвешенного реше-
ния»,— отмечает господин Савин.

Понижающий коэффициент, который 
применила «Метелица-клуб», предусмотрен 
принятым в ноябре 2014 года законом города 
Москвы «О налоге на имущество организа-
ций» для нежилых помещений, которые со-
ответствуют одновременно трем критериям. 
Во-первых, они должны быть расположены в 
зданиях, налоговая база которых определяет-
ся по кадастровой стоимости, во-вторых, ис-
пользуются для размещения объектов обще-
ственного питания, в-третьих, находятся на 

первом или втором этажах сооружений, при-
мыкающих к пешеходным зонам общегород-
ского назначения или улицам с интенсив-
ным пешеходным движением. Перечень 
этих зон и улиц утверждается правительст-
вом Москвы, следует из материалов дела.

Управляющий партнер «Тимофеева и парт-
неров» Александр Тимофеев, представляю-
щий интересы «Метелицы», пояснил, что пере-
чень пешеходных зон общегородского значе-
ния был утвержден мэрией в 2013 году поста-
новлением №606-ПП. Поэтому «Метелица», ка-
дастровая стоимость здания которой на 1 янва-
ря 2015 года составляла 1,99 млрд руб., обосно-
ванно применила понижающий коэффици-
ент 0,1 к ставке налога 1,2% и заплатила налог 
на имущество по ставке 0,12%, или 2,38 млн 
руб. Инспекция с этим не согласилась: ее пози-
ция основана на утверждении, что для целей 
налогообложения нельзя применять норма-
тивный акт, если в нем не содержится прямого 
указания об этом. Еще один аргумент — отсы-
лочные нормы распространяются только на 
нормативные акты, принятые после того, как 
вступил в силу закон, в котором они содержат-
ся. «То есть, по мнению налоговиков, перечень 
общественных зон, утвержденный в 2013 го-
ду, которым руководствовался клиент, не под-
ходит, так как льгота была введена в 2014 году, 
и правилен новый перечень, утвержденный в 
2015 году»,— пояснил Александр Тимофеев. 
Он добавил, что в 2015 году в перечень вошли 
конкретные здания только в одном районе 
Центрального административного округа — 
Замоскворечье, куда Новый Арбат не входит. 
По его мнению, это противоречит общеприня-
той судебной практике. Юрист считает, что 
кассационный суд принял судебный акт по 
этому делу, превысив свои полномочия. В на-
логовой инспекции №4 не смогли предоста-
вить оперативный комментарий.

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, чи-

новники стали строже оценивать правомер-
ность налоговых льгот из-за кризиса. Налог 
на имущество организаций на третьем месте 
по объему пополнения бюджета города — в 
2017 году он обеспечит 7,2% поступлений. В 
департаменте финансов Москвы сообщили, 
что утвержденные плановые назначения по 
налогу на имущество организаций на 2017 
год —122,6 млрд руб.

Екатерина Геращенко

«Метелица»  
укутала налоговиков 
Давид Якобашвили добивается льгот

Китайская BBK Electronics выводит 
на российский рынок марку смартфо-
нов Vivo. Их отгрузки начнутся с декаб-
ря, а уже в 2018 году бренд рассчитыва-
ет занять 5–7% рынка. Vivo будет конку-
рировать не только с другими китай-
скими смартфонами, но и, например, 
с Samsung и Sony, поэтому потребуется 
дорогая маркетинговая кампания, пре-
дупреждают эксперты. Увеличить узна-
ваемость бренда производитель рассчи-
тывает за счет спонсорства ЧМ-2018.

Китайская Vivo Communication Techno- 
logy заключила соглашение с «Марвел-Ди-
стрибуцией» на поставку в Россию смартфо-
нов в массовом ценовом сегменте до 30 тыс. 
руб., сообщил 

”
Ъ“ представитель «Марвела». 

Ведутся переговоры с крупнейшими феде-
ральными сетями и операторами связи, го-
товыми включить бренд в свой ассорти-
мент, добавил он.

По итогам 2016 года бренд Vivo находил-
ся на пятом месте мирового рынка смартфо-
нов, по данным IDC, с долей 5,3%, что эквива-
лентно более 77 млн проданных устройств. В 
том же году по объему годовых продаж Vivo 
заняла второе место в Китае. Вендор плани-
рует по итогам 2018 года занять 5–7% россий-
ского рынка в штуках, рассчитывают в «Мар-
веле». По разным оценкам, емкость рынка 
смартфонов в РФ в 2018 году составит 30–
32 млн устройств.

Как уточнил источник 
”
Ъ“, знакомый с 

планами компании, продукция Vivo будет 
официально представлена в России в начале 
декабря. По данным базы «СПАРК-Интер-
факс», 11 октября компания зарегистрирова-
ла в России ООО «Виво Рус». Владельцем 70% 
указана гонконгская «Гранд фокус лимитед», 
20% — гендиректор компании Ляо Люся, 10% 
— Дин Цзяньвэй. Vivo также запустила сайт 
на русском языке, где цены смартфонов 
бренда разнятся от 14 тыс. до 59 тыс. руб.

В «М.Видео» и «Эльдорадо» планируют 
продажи Vivo, переговоры ведут и в «Евро-
сети». «Связной» готов начать продажи, 
если ритейлера устроят модельный ряд, це-
на устройств и условия сотрудничества. В 
МТС сообщили, что «позитивно смотрят на 
появление новых сильных брендов на 
рынке». По информации источника 

”
Ъ“, 

МТС также работает над включением Vivo в 
ассортимент розницы. В «МегаФоне» не по-
лучали конкретных предложений по пово-
ду Vivo. В «Вымпелкоме» отметили, что пер-
спективы бренда «сильно будут зависеть от 
модельного ряда, ценового сегмента и мар-
кетинговых бюджетов». «Бренд в России по-
ка не очень неизвестный»,— констатируют 
в «Вымпелкоме». «Сейчас для массового по-
купателя Vivo, по сути, новый бренд, кото-
рому придется бороться не только с 
Samsung и Sony в различных ценовых кате-
гориях, но и с другими китайскими компа-

ниями — ZTE, Xiaomi, Lenovo, Meizu»,— со-
гласны в «Связном».

При этом Vivo — официальный спонсор 
ЧМ-2018 в РФ, подчеркивают в «Марвеле». 
«Производитель ожидает, что сотрудничест-
во с одним из самых крупных международ-
ных спортивных событий будет способство-
вать его популярности в России»,— указыва-
ет представитель дистрибутора. Среди про-
изводителей электроники спонсорами ЧМ-
2018 выступают только два бренда — и оба 
китайские: Vivo и Hisense.

В сентябре BBK Electronics также решила 
вернуть на российский рынок бренд смартфо-
нов Oppo, который покинул его в 2013 году. По 
мнению ведущего аналитика Mobile Research 
Group Эльдара Муртазина, успех Vivo будет за-
висеть от стратегии выхода в Россию. «Думаю, 
что они могут занять заявленную долю рын-
ка, но надо понимать, что и Oppo и Vivo — од-
на корпорация. Бренды будут преследовать 
примерно одни цели, потому что продукты и 
цены очень близки, они будут идти равновес-
но»,— считает он. Аналитик компании «От-
крытие Брокер» Тимур Нигматуллин считает, 
что, исходя из заявленных цен, Vivo намерена 
наращивать долю сразу во всех сегментах. «С 
такими же планами на рынок выходила 
LeEco»,— напомнил он. Чтобы закрепиться на 
рынке, Vivo нужна очень дорогая маркетинго-
вая кампания, уверен аналитик.

Юлия Тишина

Vivo приедет на чемпионат
Китайский смартфон узнают в России по спонсорству

Расходы рекламодателей на интернет 
по итогам третьего квартала впервые 
обогнали телевизионные бюджеты. 
Но Ассоциация коммуникационных 
агентств России (АКАР) готовится пе-
ресмотреть методику их измерения. 
По итогам 2018 года в объеме телере-
кламы будет также учитываться вы-
ручка телеканалов от распростране-
ния контента в интернете, аналогич-
ная схема тестируется и с рекламой  
издательских домов.

По итогам трех кварталов 2017 года объем 
рекламы на ТВ составил 116–117 млрд руб. 
(рост 13%), в интернете — 115–116 млрд руб. 
(рост 23%), сообщила АКАР. По итогам только 
третьего квартала интернет впервые обогнал 
ТВ — 41 млрд против примерно 36,5 млрд руб.

Как сообщал 
”
Ъ“ 25 октября, методика 

подсчетов АКАР может измениться: в частно-
сти, крупнейшие издательские дома были 
недовольны тем, как оценивают их рынок. 
Они просили учитывать в их выручке дохо-
ды в интернете, которые растут двузначны-
ми темпами, что при уменьшении объема ре-
кламы в принте и дохода от продажи копий 
выводит общую выручку в плюс. АКАР согла-
силась провести тестовые замеры онлайн-ре-
кламы на ресурсах 11 ИД уже за 2017 год, а ре-
зультат представить по итогам 2018 года. Сей-
час эксперты разрабатывают методику.

На прошлой неделе на Национальном ре-
кламном форуме сопредседатель комитета 
исследований АКАР Сергей Веселов заявил, 
что по аналогичной схеме онлайн-доходы 
могут быть учтены в выручке телеканалов. 
Вопрос, как и с издателями, в том, какую ре-
кламу учитывать. Текущее сравнение ТВ и 
интернета не совсем корректно, потому что 
интернет можно рассматривать и как медиа, 
и как транспорт, объяснял Сергей Веселов. 
По итогам 2018 года АКАР планирует давать 
оценку в двух разрезах — по традиционной 
классификации, а также по сегментам digital 
и non-digital в рамках различных медиа, со-
общил господин Веселов.

В объеме телерекламы справедливо учи-
тывать все рекламные доходы, которые свя-
заны с телеконтентом, уверен советник ген-
директора Национального рекламного 
альянса Сергей Пискарев. «Интернет не яв-
ляется медиа — это технология доставки, а 
мы его сравниваем с ТВ и другими традици-
онными медиа, и это приводит к тому, что 
люди теряют правильные ориентиры в под-
ходах к своим рекламным активностям в 
разных средах. Традиционные медиа разви-
вают дистрибуцию контента в новых средах, 
это меняет модель их бизнеса, и не учиты-
вать это неправильно»,— заявил он 

”
Ъ“. «Ин-

тернет уже вырос из коротких штанишек, и 
пора его сегментировать по-взрослому»,— 

подчеркивает господин Пискарев, призна-
вая, что АКАР еще предстоит выработать 
адекватные подходы.

При планировании рекламных кампаний 
подробные данные о пересечении аудиторий 
разных медиасегментов, например ТВ и ин-
тернета, важнее, чем детализированные дан-
ные о затратах по каждому медиаканалу, счи-
тает исполнительный директор агентства 
Zenith (входит в Publicis Media) Марина Алек-
сандровская. Предлагаемый АКАР анализ мо-
жет стать хорошим дополнением к существу-
ющей оценке рынка. «При этом крайне важно 
обеспечить прозрачность методологии и со-
хранить преемственность измерений»,— пре-
дупреждает Марина Александровская.

С точки зрения президента IAB Russia Бо-
риса Омельницкого, если данные о рекламе 
поступают от первоисточника — издательств 
или правообладателей лицензионного ви-
део,— то их можно сегментировать «под лю-
быми срезами». «Это повышает прозрачность 
рынка и понимание, как растут различные 
медиа. Цель этих изменений — чтобы рекла-
модателям было удобнее пользоваться на-
шей индустрией, и ничто не помешает счи-
тать, сколько и каких бюджетов проходит че-
рез тот или иной коммуникационный канал. 
Подобное упражнение можно повторить и 
на радио»,— рассуждает эксперт.

Анна Афанасьева

Во Владивостоке выставлены на прода-
жу находящиеся в федеральной собст-
венности 76 га в районе бухты Патрокл. 
Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования как оператор торгов рассчи-
тывает реализовать эту площадку, где 
возможно строительство 300 тыс. кв. м 
жилья, более чем за 1,3 млрд руб.

Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования (АИЖК) выставило на торги 
75,9 га в районе бухты Патрокл во Владивос-
токе, говорится в аукционной документа-
ции. Начальная цена участка, который 
АИЖК рассчитывает реализовать в начале 
декабря, 1,35 млрд руб. На площадке воз-
можно строительство жилья общей площа-
дью 300 тыс. кв. м для 12 тыс. жителей.

Такой объем строительства значим для 
региона. По данным Рейтингового агентства 
строительного комплекса (РАСК), сейчас в 
Приморье суммарно строятся 89 объектов 
площадью 800 тыс. кв. м. Но, по словам ген-
директора РАСК Николая Алексеенко, реги-
он в аутсайдерах: в среднем по стране на че-
ловека приходится 0,8–0,9 кв. м возводимо-
го жилья, в Приморье этот показатель — 
0,4 кв. м. Найти местного девелопера, спо-
собного развивать такой проект, будет не-
просто, предполагает он. «Рынок строитель-
ства жилой недвижимости региона форми-
руют 38 компаний, среди которых нет ни од-
ного регионального игрока с текущим пор-
тфелем более 200 тыс. кв. м»,— объясняет го-
сподин Алексеенко. На этом фоне, рассужда-
ет он, вполне вероятно ждать выхода в При-
морье крупной федеральной компании.

«Основная проблема для региональных 
компаний — отсутствие необходимого для 
проекта уровня достаточности капитала и 
производственных мощностей»,— добавля-

ет господин Алексеенко. Управляющий 
партнер Colliers International Николай Ка-
занский добавляет, что сделки с такими 
крупными участками проходят на рынке до-
статочно редко, что, возможно, заинтересует 
федеральных игроков. При этом он предпо-
лагает, что участком могут заинтересоваться 
и региональные игроки.

В разработанном КБ «Стрелка» индексе ка-
чества городской среды, который отслежива-
ет ситуацию примерно в 160 городах страны 
по различным параметрам, включая состоя-
ние жилья и общегородского пространства, 
Владивосток получил 163 балла, что является 
удовлетворительным показателем. В разделе 
«Жилье и прилегающие пространства» у Вла-
дивостока 34 балла. «Это неплохой результат, 
учитывая, что в Приморье жилищный фонд 
обновляется медленно»,— считает глава со-
вета директоров «Бест-Новостроя» Ирина 
Доброхотова. По ее словам, власти Приморья 
не особо уделяют внимания первичному 
рынку жилья, поэтому в регионе наблюдался 
достаточно высокий уровень цен.

Средняя цена жилья в новостройках Вла-
дивостока может достигать 75–80 тыс. руб. за 
1 кв. м при себестоимости строительства 45–
46 тыс. руб. за 1 кв. м, продолжает госпожа 
Доброхотова. В то же время, например, в 
ближнем Подмосковье из-за высокой конку-
ренции среди девелоперов разница между за-
тратами на строительство и выручкой не пре-
вышает 15%, уточняет она. При этом, как счи-
тают в РАСК, с начала 2017 года цены во Влади-
востоке выросли на 4–5%. В отсутствие реаль-
ного предложения есть спрос, в частности, 
среди тех, кто имеет право воспользоваться 
военной ипотекой, резюмирует эксперт.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Интернет готовят к эфиру
Методику оценки рекламного рынка скорректируют

Патроклу  
подыскивают жилье
Во Владивостоке продается крупный участок

«Русская аквакультура» доплыла до SPO
Компания разместит акции 30 ноября

Мы уже довольно долго говорим  
о развитии аквакультуры.  

Мы говорим, а она не развивается
— Юрий Трутнев,

вице-премьер РФ, в феврале 2017 года

Ц И Т А Т А
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тенденции / букмекерский рынок
Ставка из офшора
Почему легальное букмекерство в интернете пока проигрывает нелегальному

Араик Тонян,
гендиректор  
«Рейтинга букмекеров»

На сегодняшний день по всей России 
открыто более 6,5 тыс. пунктов прие-
ма ставок, 14 букмекерских компа-
ний легально принимают ставки он-
лайн. Согласно статистическим дан-
ным, сотни тысяч граждан РФ играют 
на ставках ежедневно. Они принима-
ют участие в азартных играх вполне 
легально по всей стране, каждый 
день рискуя своими денежными 
средствами. Далеко не все из них ра-
ционально оценивают свои возмож-
ности и вовремя могут сказать себе: 
стоп. Но практически никто не вос-
принимает ставки на спорт как нечто 
близкое к игре в казино и не подни-
мает проблему игровой зависимости 
от ставок в букмекерских компани-
ях. Как решить проблему? Добавить в 
закон «О государственном регулиро-
вании деятельности по организации 
и проведению азартных игр» меха-
низм по возможному ограничению 
человека от игры в букмекерских 

компаниях с контролируемой госу-
дарством обязанностью букмекеров 
блокировать доступ игроманам.

Механизм ограждения игромана 
от букмекерских компаний может 
быть реализован одним из двух пу-
тей. Самостоятельная подача игро-
ком заявления об ограничении ис-
пользуется в Белоруссии, большин-
стве штатов США, Канаде, Шотлан-
дии, Дании. Такое заявление необхо-
димо будет заполнить в установлен-
ной законом форме и отнести в лю-
бую букмекерскую компанию. Чело-
век может попросить ограничить се-
бя от игры у букмекеров на срок от 
шести месяцев до десяти лет. С тре-
бованием об аннулировании своего 
ограничения можно будет обращать-
ся только по истечении половины 
первоначально указанного срока. Ра-
ботники букмекерской компании 
должны будут отреагировать в тече-
ние одного дня и передать информа-
цию в Федеральную налоговую служ-
бу (ФНС), контролирующую сферу 
азартных игр. Именно ФНС будет 
формировать базу игроманов, до-
ступ к которой будет предоставлен 
всем букмекерам в обязательном по-
рядке. Данные в нее должны быть 
внесены в течение трех дней с мо-
мента поступления информации.

Обращение в суд третьих лиц ис-
пользуется в Белоруссии, Австралии, 
отдельных штатах США. Если физи-
ческое лицо вследствие игры в бук-
мекерской компании ставит себя 
или свою семью в тяжелое матери-
альное положение, оно по решению 
суда может быть ограничено в посе-
щении букмекерских компаний на 
срок от шести месяцев до трех лет.

На входе в букмекерскую контору, 
а также при попытке сделать онлайн-
ставку у игрока должны в обязатель-
ном порядке потребовать паспорт-
ные данные. Далее сотрудник компа-
нии будет обязан проверить наличие 
их в базе игроманов ФНС, либо это 
должно быть сделано в автоматиче-
ском порядке на сайте букмекерской 
компании. В случае подтверждения 
их наличия лицу должно быть отказа-
но в возможности сделать ставку. Если 
будет выявлено, что лицо, несмотря 
на ограничение доступа, совершало 
ставки в букмекерской компании, то 
все выигрыши и средства, находящи-
еся на его счету, должны быть прину-
дительно изъяты в бюджет соответст-
вующего субъекта, а букмекерская 
компания, допустившая его к игре, 
должна быть оштрафована.

В случае успешного внедрения та-
кого государственного механизма об-
щество получит действительно эф-
фективный метод защиты игроманов 
от азартных игр. Говоря более про-
стым языком, многие люди будут 
обезопасены от перспективы бан-
кротства и разрушенной судьбы. При 
этом государство не будет ограничи-
вать права других людей, которые 
могут контролировать свое желание 
сыграть, так как речь идет не о тоталь-
ном закрытии игорных заведений, 
как это было сделано в 2009 году в от-
ношении казино, а о конкретных, 
единичных ограничениях доступа.

Практически никто 
не воспринимает став
ки на спорт как нечто 
близкое к игре в казино 
и не поднимает проб
лему игровой зависи
мости от таких ставок

После легализации ставок 
на спорт в интернете в Рос-
сии начали работать онлайн 
14 легальных букмекеров. 
Объем ставок через них до сих 
пор существенно уступает по-
казателям так называемых 
офшорных букмекеров — 
компаний с лицензиями, 
оформленными за рубежом. 
Но российские игроки ждут 
бурного роста рынка — ему 
должны помочь чемпионат 
мира по футболу в 2018 году 
и блокировка офшорных 
 сайтов Роскомнадзором.

С прошлого года в России нача-
ли работать первые легальные он-
лайн-букмекеры. Как считается, 
главным лоббистом легализации 
этого направления была Первая са-
морегулируемая организация 
(СРО) букмекеров и ее почетный 
президент ныне покойный Олег 
Журавский. И, хотя поначалу ини-
циатива не встретила единоглас-
ной поддержки всей отрасли, так 
как предполагала серьезные огра-
ничения для букмекеров, которые 
даже после вступления закона в си-
лу долго не понимали, как тракто-
вать его положения, постепенно 
они втянулись в игру.

Крупнейшие букмекеры еще в 
конце 2014 года объединились в 
Первую СРО, куда вошли «Лига ста-
вок», Winline, «1хСтавка» и 888.ru, 
а позже к ним присоединились 
«Фонбет» и другие. Вскоре зарабо-
тала и вторая СРО — Ассоциация 
букмекерских контор, созданная 
по инициативе «Бинго-Бум». Бук-
мекер не имеет права принимать 
деньги напрямую, и у каждой СРО 
есть свой центр учета переводов 
интернет-ставок (ЦУПИС) — по су-
ти, это платежная система или 
шлюз, через который заводятся 
деньги пользователей на игру у то-
го или иного букмекера. Одним из 
факторов выбора СРО для участни-
ков рынка могла быть тарифная 
политика двух ЦУПИСов, отмечает 
вице-президент «Лиги ставок» 
Дмитрий Павловский. «Все говори-
ли об интерактивных ставках, но 
никто не начинал. Многие букме-
керы негативно отзывались об 
этом законопроекте — по их мне-
нию, Олег Журавский хотел моно-
полизировать отрасль. Но сейчас 
мы видим, что члены обеих СРО 
активно работают в интернете и 
эти разговоры оказались беспоч-
венны»,— вспоминает господин 
Павловский.

Первая СРО запустила свой ЦУ-
ПИС совместно с НКО «Мобильная 
карта», «Лига ставок» начала прием 
интернет-ставок через него уже в 
феврале 2016 года. Хотя ожидалось, 
что другие букмекеры подключат-
ся в течение месяца, следующий 
игрок, Winline, вышел в онлайн 
только в июне 2016-го. Второй ЦУ-
ПИС на базе платежной системы 
Qiwi при второй СРО заработал осе-
нью 2016 года.

Сейчас в России 31 лицензиро-
ванная букмекерская компания 
(БК), интерактивные ставки при-
нимают только 14 из них. По дан-
ным «Рейтинга букмекеров», ли-
дируют среди БК в интернете 
«1хСтавка» (через нее играют 34% 
онлайн-игроков), «Фонбет» (21%) и 
«Марафон» (20%). По данным Simi-
lar Web на сентябрь, самыми посе-
щаемыми были сайты 1xstavka.
ru, fonbet.ru и ligastavok.ru. При 
этом «Фонбет» и «Лига ставок» уве-
ренно лидируют по количеству 

офлайн-игроков с 32% и 31% рын-
ка соответственно.

Годовой объем российского бук-
мекерского рынка, включая неле-
гальный сегмент, аналитики «Рей-
тинга букмекеров» оценивают при-
мерно в 677 млрд руб. На онлайн 
приходится 422 млрд руб., из кото-
рых всего 35%, или 148 млрд руб.,— 
на легальный сегмент. Рынок он-
лайна стабильно растет, отмечают 
аналитики: минимальный годо-
вой рост на рынке можно оценить 
в 10–20% в год. На рост легального 
приема интерактивных ставок 
влияют два фактора: с одной сторо-
ны, офшорных букмекеров без рос-
сийской лицензии блокирует Ро-
скомнадзор, с другой — россий-
ские онлайн-компании с россий-
ской лицензией активно привле-
кают людей в доменной зоне .ru, в 
том числе с помощью расширен-
ных в этом году рекламных воз-
можностей, включающих спонсор-
ство футбольных клубов.

Ставка на ТВ
В последние пару лет государство 
планомерно ужесточало регули-
рование рынка: усложнились ли-
цензионные требования, повыси-
лись налоги, но одновременно 
букмекерам сделали и некоторые 
послабления. В первую очередь 
это касается рекламы, в отноше-
нии которой законодательство 
предусматривало серьезные огра-
ничения по времени, месту и фор-
мату подачи. 1 апреля вступил в 
силу закон о целевых отчислени-
ях букмекеров на поддержку оте-

чественного спорта, он и снял ряд 
ограничений — теперь букмеке-
рам отдано чуть меньше двух ми-
нут в прямых спортивных транс-
ляциях (20% от разрешенных девя-
ти минут всей рекламы в часе). В 
то же время БК обязаны делать от-
числения на спорт и во втором 
квартале уже заплатили 168,3 млн 
руб. на финансирование профес-
сионального и детско-юношеско-
го спорта, следует из отчета Феде-
ральной налоговой службы.

Букмекеры резко увеличили 
бюджеты на телевидение: по оцен-
ке аналитического центра НСК 
(бывший Vi), доля букмекерских 
услуг на ТВ в общих бюджетах на 
телерекламу в первые три квартала 
текущего года составила 0,24% про-
тив 0,13% за весь прошлый год. 
Аналитическая компания Etat 
Control International подсчитала: 
за прошлый год букмекеры потра-
тили на телевидение, включая на-
циональное и региональное разме-
щение, 285 млн руб., а за январь—
октябрь нынешнего года — 
402 млн руб. Лидируют по закуп-
кам телерекламы «Фонбет», «Лига 
ставок» и Winline.

Но главным результатом закона 
стало повальное заключение 
спонсорских контрактов с клуба-
ми Российской футбольной пре-
мьер-лиги (РФПЛ). Сейчас с букме-
керами сотрудничает больше по-
ловины команд премьер-лиги, 
включая «Спартак», ЦСКА, «Зенит», 
«Локомотив» и «Краснодар». Те 
конторы, которые уже имели 
спонсорские соглашения с клуба-

ми и лигами, расширили спектр 
используемых маркетинговых оп-
ций — например, начали бренди-
ровать форму спортсменов. Более 
крупные соглашения с лигами по-
следовали быстро: БК «Лига ста-
вок» стала эксклюзивным букме-
кером—спонсором РФПЛ и разме-
стила свою рекламу на всех мат-
чах лиги. Сумму контракта источ-
ники 

”
Ъ“ оценивали в 500 млн руб. 

БК «Фонбет» заключила эксклю-
зивный контракт с Континенталь-
ной хоккейной лигой.

В то же время ужесточение зако-
нодательства существенно услож-
нило вход на рынок маленьким иг-
рокам — теперь для этого требуют-
ся большие ресурсы. Для получе-
ния лицензии нужны банковская 
гарантия 500 млн руб. и взнос для 
входа в СРО — 100 млн руб. Кроме 
того, правительство планирует по-
высить налог для букмекеров и то-
тализаторов с 1 января 2018 года — 
платежи за каждый пункт приема 
ставок (ППС) удвоятся.

Борьба  
с офшорами
Параллельно с легализацией он-
лайн-рынка началась борьба с бук-
мекерами, зарегистрированными 
в иностранных юрисдикциях, но 
работающими в России. Количест-
во таких веб-ресурсов, оказавших-
ся в реестре запрещенных сайтов 
Роскомнадзора, растет. За второе 
полугодие 2016 года в реестр попа-
ли больше 15 тыс. веб-ресурсов, 
предлагающих азартные игры, 
большинство из них оказались 

зеркалами сайтов букмекерских 
контор: с июля по декабрь Роском-
надзор заблокировал доступ к 8031 
такому ресурсу.

Хотя разрешенные БК работа-
ют стабильно, сложность иденти-
фикации и менее конкурентные 
продукты российских участников 
рынка пока не склонили чашу ве-
сов в пользу отечественных бук-
мекеров, сетует руководитель од-
ной из контор. В БК «Леон», в част-
ности, называют алогичной необ-
ходимость по требованию законо-
дательства проходить клиентам 
двойную идентификацию при ре-
гистрации в БК: подтвердить лич-
ность надо как у букмекера, так 
и в ЦУПИСе.

«В последнее время законода-
тельные шаги по отношению к ле-
гальной индустрии беттинга в на-
шей стране можно назвать не-
сколько странными для тех, кто не-
посредственно работает внутри 
сектора,— критикует представи-
тель БК 

”
Леон“.— Особенно удив-

ляет постоянное желание законо-
дателей ужесточить налоговое дав-
ление на букмекерство. Причем за-
конодательные инициативы чаще 
всего рождаются и затем доводятся 
до стадии принятия правок в зако-
ны без каких-либо предваритель-
ных консультаций с представите-
лями бизнеса».

Подготовка 
к соревнованию
Одним из ключевых событий для 
индустрии, как ожидается, будет 
проведение в России чемпионата 
мира по футболу 2018 года. Объем 
ставок всегда возрастает в дни то-
повых футбольных матчей и тур-
ниров, а ЧМ — «это самое релевант-
ное мероприятие в мире спорта 
для букмекеров», предвкушает 
Дмитрий Павловский. В случае рос-
сийского рынка эффект от турнира 
будет жить гораздо дольше 30 дней, 
а объем ставок непосредственно на 
ЧМ-2018 будет на 75–100% больше, 
чем в самый удачный месяц теку-
щего года, оценивают в «Рейтинге 
букмекеров».

Букмекеры готовятся к собы-
тию: обновляют оборудование пун-
ктов приема ставок, расширяют 
площади, улучшают интерьер, пе-
реобучают сотрудников, рассказы-
вает президент «Бинго-Бум» Конс-
тантин Макаров: «В период ЧМ-
2018 произойдет достаточно рез-
кий наплыв клиентов, включая 
иностранцев, поэтому нужно по-
стараться настроить работу БК и на-
ладить бизнес-процессы таким 
образом, чтобы ППС, особенно на-
ходящиеся в городах, которые бу-
дут принимать матчи турнира, бы-
ли полностью готовы к ажиотажу». 
Некоторые букмекеры до сих пор 
не запустили прием интерактив-
ных ставок, «что, несомненно, нуж-
но сделать к началу чемпионата», 
добавляет он.

Российским БК предстоит серь-
езная конкурентная борьба в пред-
дверии ЧМ-2018, констатирует 
представитель БК «Леон». «Имеется 
огромное поле для отработки раз-
личных маркетинговых стратегий 
и привлечения новых лояльных 
клиентов. Для многих компаний 
эффективность работы во время 
столь крупного турнира станет сво-
его рода лакмусовой бумажкой для 
определения реального уровня их 
амбиций»,— считают в компании.

Анна Афанасьева, 
Елизавета Макарова

Несмотря на то что букмекерам разрешили прини-
мать ставки онлайн, идентифицировать игроков 
приходится лично — от этого выигрывают конторы 
с большим числом офлайновых точек. Почему 
 компании при этом делают ставку на онлайн, 

”
Ъ“ рассказал вице-президент «Лиги ставок» 

 Дмитрий Павловский.

— Сайты букмекерских компаний отличает сложная 
процедура личной идентификации пользователей. Это 
мешает привлекать новых пользователей?
— Систему идентификации имеет смысл усовершенство-
вать, но она защищает в первую очередь участников пари. 
Букмекер обязан провести личную идентификацию игрока, 
то есть сотрудник компании должен лично, не через камеру, 
увидеть лицо человека и оригинал документа, удостоверяю-
щего личность. В связи с этим букмекеры с развитой сетью 
пунктов приема ставок находятся в более выигрышном по-
ложении. Правда, никто не отменял процесс личной иден-
тификации курьером, как это делает, например, Тинькофф-
банк. Но мы понимаем, что будущее все равно в онлайне.
— Как изменились налоговые условия для букмекеров?
— Букмекеры давно уже выступают налоговыми агентами. 
Раньше каждому выигравшему предлагалось пойти и за-

платить 13% подоходного налога самостоятельно. Вы може-
те себе представить, сколько было желающих? А сейчас 
НДФЛ за игрока платит сам букмекер. Правда, намечаются 
определенные изменения. Буквально на днях во втором 
чтении Госдума приняла законопроект, который уточняет 
порядок удержания НДФЛ с участников пари: по выигры-
шам до 15 тыс. руб. игрокам предлагается рассчитать налог 
самостоятельно. В случае принятия инициативы значитель-
но снизится фискальная нагрузка на букмекеров. Также Гос-
дума рассматривает увеличение налоговой ставки для 
пунк тов приема ставок (ППС) в два раза.
— Что изменится для букмекеров?
— Изменится маржинальность, мы будем более взвешенно 
подходить к выбору новых объектов, поменяем стратегию 
экспансии. Где-то ППС будут нужны, в основном для личной 
идентификации.
— Затронут ли изменения онлайн-сегмент?
— Вводится принципиально новое понятие и объект нало-
гообложения — процессинговый центр интерактивных 
ставок. Налог по нему должен составить 2,5–3 млн руб. 
в месяц. Повышенную ставку налога вправе установить 
субъект РФ, в котором зарегистрирован процессинговый 
центр. Кроме того, букмекеры осуществляют целевые от-
числения на развитие спорта. По закону, вступившему 
в силу с 1 апреля, каждый организатор пари обязан ежек-
вартально перечислять не менее 15 млн руб. федерациям 
и профессиональным лигам — то есть организаторам со-
бытий, на которые принимает ставки. «Лига ставок» по 
итогам второго квартала перечислила больше всех дейст-
вующих букмекеров — 18,1 млн руб. Это официальные 
данные ФНС.
— Сколько людей зарегистрировались для игры он-
лайн? Быстро ли развивается это направление?
— На нашем сайте зарегистрировано несколько сотен ты-
сяч пользователей, и на 10–15% в месяц их число растет. 

Этому способствуют мобильные приложения: мы долго 
объясняли Apple, что деятельность легальных участников 
букмекерского рынка четко регламентируется законом 
РФ, и это позволяет размещать букмекерские приложения 
в App Store с маркировкой 18+. Качественную работу про-
делал регулятор. Помимо блокировки сайтов нелегальных 
букмекеров, Роскомнадзор, насколько нам известно, ак-
тивно работал с Apple, чтобы компания удаляла приложе-
ния нелегальных контор.

Государство ведет целенаправленную работу по зачистке 
нелегального игорного бизнеса в интернете. Существует за-
конопроект, который запрещает платежным институтам 
проводить платежи в адрес незаконных организаторов 
азартных игр. Речь идет о черном списке ФНС, куда, помимо 
запрещенных сайтов Роскомнадзора, попадут также физи-
ческие и юридические лица, имеющие отношение к неза-
конной организации азартных игр.
— Апрельский закон открыл букмекерам новые воз-
можности для рекламы на ТВ. Насколько это важно? 
 Видите ли вы приток пользователей?
— Самая главная возможность — это партнерство со спор-
тивными клубами, лигами, федерациями и с конкретными 
спортсменами. Теперь мы можем размещать символику 
компании на форме игроков, периметре стадионов. Рань-
ше на телевидении существовал так называемый «букме-
керский час» с 22:00 до 07:00. Поскольку федеральные кана-
лы имеют сквозное вещание, то в Москве в 22:00 мы уже 
могли давать рекламу, в Калининграде — еще нет. И с уче-
том всех часовых поясов мы могли в федеральном блоке ре-
кламироваться только с 23:00 до 00:00. Все букмекеры рань-
ше страшно бились, чтобы в этот час себя впихнуть. Он был 
просто напичкан всеми существующими букмекерами. 
А с апрельскими поправками мы можем размещаться 
в  любое время во время прямых трансляций.

Интервью взяла Анна Афанасьева

«Будущее все равно в онлайне»

Дмитрий Павловский, 
вице-президент «Лиги ставок»

РОССИЙСКИЙ РЫНОК 
ИНТЕРНЕТ-СТАВОК 
(МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: «РЕЙТИНГ 
БУКМЕКЕРОВ» 
(ДАННЫЕ ЗА 12 МЕСЯЦЕВ 
К МАЮ 2017 ГОДА). 

ДОХОДЫ КРУПНЕЙШИХ БУКМЕКЕРСКИХ КОМПАНИЙ РОССИИ (МЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: «РЕЙТИНГ БУКМЕКЕРОВ» (ДАННЫЕ ЗА 12 МЕСЯЦЕВ К МАЮ 2017 ГОДА). 

НА КАКОЙ СПОРТ СТАВЯТ В РОССИИ (%, ДОЛЯ СТАВОК)
ИСТОЧНИК: ОЦЕНКИ КОМПАНИЙ ПО ИТОГАМ 2016 ГОДА. 

КРУПНЕЙШИЕ ОНЛАЙН-БУКМЕКЕРЫ 
(ДОЛЯ ИГРОКОВ, %)
ИСТОЧНИК: «РЕЙТИНГ БУКМЕКЕРОВ» (ДАННЫЕ ЗА 12 МЕСЯЦЕВ К МАЮ 2017 ГОДА). 

Betcity
(ООО «Фортуна»)

«БалтБет»

(ООО «Санторин»)

«Фонбет»

(ООО «Ф.О.Н.»)

«Лига ставок»

(ООО ПМБК)

«1xСтавка»

(ООО «БукмекерПаб»)

«Винлайн»

(ООО «Управляющая

компания НКС»)

«Париматч»

(ООО «Бетринг»)

«Олимп»

(ООО «БК Олимп»)

«Леон»
(ООО «Леон»)

«Зенит»
(ООО «Инвест Гарант»)

«1xСтавка»/1xBet

«Фонбет»

«Марафон»

«Лига ставок»

«Винлайн»

«Бетсити»

«Париматч»

«Олимп»

Pinnacle

«Леон» Легальный 
сегмент

Нелегальный 
сегмент

34

21

20

14

13

12

11

10

9

8

Футбол

Баскетбол

Теннис

Хоккей

Волейбол

Остальные

45,5

9,3

8,6

15,2

15,4

6,0

16 558 10 916

4833 4547 1444
679 585 177 104 31

38,7

1175

95,9 10,3

1634

–135,8 129,9 8,8 –10,6 –1,8

148 274

Чистая прибыль Выручка

цена 
вопроса

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Н А  Ч Т О  Е Щ Е  С Т А В Я Т  В  Б У К М Е К Е Р С К И Х  К О Н Т О Р А Х

Помимо спорта букмекеры принимают ставки на исход 
крупных мероприятий — «Евровидения», премий «Оскар», 
ТЭФИ, а также, например, такие необычные ставки, как 
исход сюжетных линий сериалов или пол третьего ребен
ка Кейт Миддлтон. «Например, мы недооценили нынеш
него президента Америки»,— признает вицепрезидент 
«Лиги ставок» Дмитрий Павловский. На его победу 

в «Лиге ставок» изначально был очень большой коэффи
циент — 100. «Чем он выше, тем ниже вероятность того, 
что событие состоится. У Хиллари Клинтон коэффициент 
был в районе 5–10 в зависимости от этапа гонки. И на
шелся человек, который поставил 5 тыс. руб. на Трампа 
с коэффициентом 100 и выиграл 500 тыс. руб.»,— говорит 
господин Павловский.
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первые лица

В этом году АО «Стокманн», рос-
сийский партнер финского ри-
тейлера Stockmann, получило 
контроль над бизнесом конку-
рента — сети универмагов 
Podium Market. Новому владель-
цу помимо площадей и торго-
вой марки достались нерешен-
ные проблемы с российскими 
дизайнерами. О том, как компа-
ния пытается договориться со 
своими контрагентами и как 
в дальнейшем в России будет 
развиваться финский бренд, 
в интервью ”Ъ“ рассказал пред-
седатель совета директоров АО 
«Стокманн» Яков Панченко.

— Почему вы заинтересовались 
активами Podium Market? Плани-
руете ли после сделки продол-
жать развивать в России бренд 
Stockmann?
— Конечно, мы планируем разви-
вать бренд Stockmann в России. А те-
перь что касается интереса к Podium 
Market. Когда стало известно, что 
у компании сложная финансовая си-
туация, мы заинтересовались неко-
торыми ее помещениями с точки 
зрения расположения, а именно дву-
мя магазинами в Москве — в торго-
вом центре «Европейский» и галерее 
«Модный сезон», одним магазином 
в Казани и одним — в Краснодаре.
— Как структурировалась сделка 
с Podium Market?
— Хочу сразу уточнить: мы не поку-
пали Podium Market как юридиче-
ское лицо, не покупали их активы, 
а приобретали только остатки товара 
и торговое оборудование и в течение 
лета этого года заново подписывали 
договоры с арендодателями вышеу-
помянутых четырех помещений. 
Также нас заинтересовали компетен-
ции Podium, которых нам не хвата-
ло. Мы забрали сотрудников отдела 
частных марок, перевели к нам ряд 
дизайнеров — у Podium Market объ-
ективно красивые, стильные мага-
зины, и они сами занимались их 
оформлением, также нам может 
быть полезен опыт работы компа-
нии с российскими дизайнерами. 
Теперь мы представляем некоторые 
бренды, например Dreams Алены 
Ахмадуллиной, сразу и в Podium 
Market, и в Stockmann. При таком 
раскладе они получают сразу 12 то-
чек продаж.
— Правда ли, что сделка с Podium 
Market была безденежной?
— По соглашению сторон я не имею 
права разглашать цифры. Повторю 
еще раз: мы покупали только торго-
вое оборудование, остатки товара.
— Сохранится ли за вами бренд 
Podium Market?
— У нас есть право пользоваться 
брендом год. Бывшие владельцы не 
смогут открывать новые магазины 
Podium Market, а их магазины, кото-
рые не стали частью сделки, были за-
крыты.
— Все магазины, которые стали 
частью сделки, будут переделаны 
в Stockmann?
— Магазины в Казани и Краснодаре 
мы точно переделаем. В Казани по-
меняем вывеску уже скоро, в Крас-
нодаре Stockmann откроется в фев-

рале 2018 года. В Москве два магази-
на Podium Market пока продолжат 
работу, решение о том, нужно ли пе-
ределывать их в Stockmann, будет 
принято в следующем году, оно за-
висит от результатов их работы. Ко-
нечно, изначально цель была пере-
делать все точки в Stockmann, так 
как сделать это быстро все равно не 
удастся, мы решили посмотреть, 
насколько сам по себе бренд 
Podium Market жизнеспособен. 
Мне также хочется отметить, что 
при совершении сделки с Podium 
Market мы сохранили более 200 ра-
бочих мест — персонал как магази-
нов, так и сотрудников центрально-
го офиса.
— Вы упомянули о компетенции 
Podium, в том числе в работе 
с российскими дизайнерами. Из-
вестно, что у них были разногла-
сия с Podium Market из-за невы-
платы денег, о чем дизайнеры за-
являли публично и подавали 
иски. Не затрудняет ли это вашу 
работу с ними?
— Конечно, затрудняет. Некоторые 
дизайнеры относятся к ситуации 
спокойно, другие — эмоционально, 
они отказываются работать с нами 

до тех пор, пока не получат компен-
сации от Podium Market. Им неваж-
но, что работают они уже со 
Stockmann. На мой взгляд, это про-
сто недальновидно, но каждому са-
мому решать.
— Вы предлагаете кому-то более 
выгодные условия в виде бону-
сов, чтобы вернуть их расположе-
ние и убедить с вами работать?
— У нас, честно говоря, нет недостат-
ка в брендах. Сегодня в нашем пор-
тфеле объективно нет российских 
дизайнеров, чьи коллекции могут 
продаваться в объемах, сравнимых, 
например, с Hugo Boss. Нам нравит-
ся их продвигать, мы будем с ними 
работать, но это не ключевой для нас 
бизнес. Поэтому мы ведем по боль-
шей части разъяснительную работу 
с позиции того, что Stockmann — это 
большая организация, с большими 
оборотами, финансово устойчивая, 
у нас все в порядке с денежным пото-
ком и мы со всеми расплачиваемся 
вовремя. У Stockmann, в отличие от 
Podium Market, нет долгов. За полто-
ра года, в течение которых мы владе-

ем правами на бренд в России, мы 
еще никому не задержали платежи, 
и финны были также очень аккурат-
ны в этом отношении.
— Что будет с Debenhams — дру-
гим брендом, которым вы управ-
ляете в России?
— Мы закрыли Debenhams в торго-
вом центре «Авиапарк», там открыл-
ся Stockmann. У нас осталось фран-
чайзинговое соглашение с британ-
ским Debenhams. Но я думаю, что на 
основе той модели, которую они 
предлагают — без полноценной под-
держки и участия головной компа-
нии, развивать этот бренд в России 
бессмысленно.
— Что вы имеете в виду?
— Нужно, чтобы формирование ас-
сортимента магазинов в значитель-
ной степени определял локальный 
партнер. Штаб-квартира в Лондоне 
не обладает достаточным знанием 
российского рынка, необходимы-
ми компетенциями. Набор марок 
должен быть подобран адаптивно 
к российскому рынку, ведь у нас от-
личаются и вкусы и потребности. 
Например, в зимних коллекциях 
Debenhams нет вещей, достаточно 
теплых для русской зимы. Я счи-

таю, что Debenhams должна сама от-
крывать магазины в России, инвес-
тировать в развитие в регионе.
— То есть работать в России на-
прямую?
— Напрямую или создавать совмест-
ные предприятия. Чистая модель 
франчайзинга, которую они пытают-
ся развивать, тяжелая. Это мое лич-
ное мнение. После покупки прав на 
Stockmann мы увидели, что есть дру-
гая модель, которая может работать 
по-другому. Когда у нас было семь ма-
газинов Stockmann и два Deben-
hams, выбор был очевиден — легче 
было переделать два.
— Наверное, свою роль сыграло 
и то, что Stockmann лучше знают 
российские покупатели?
— После того как мы приобрели 
Stockmann, The Boston Consulting 
Group разработала стратегию разви-
тия на ближайшие пять лет. Наши 
консультанты сделали маркетинго-
вое исследование и выяснили, что 
узнаваемость бренда Stockmann 
в Москве и Санкт-Петербурге дости-
гает 96%. А в городах, которые потен-
циально интересны бренду Stock-
mann, узнаваемость была больше 
80%, что тоже достаточно хороший 
результат. Стало понятно, что 
Stockmann в России хорошо знают, 
поэтому было принято решение уси-
ливать бренд.
— Сколько магазинов Stockmann 
вы хотите открыть в России в бли-
жайшие три—пять лет?
— Планируем открыть еще около 
15 точек с учетом некоторой оптими-
зации: в следующем году планируем 
закрыть, скорее всего, два магазина 
в торговых центрах МЕГА. Там не 
очень эффективные магазины, кото-
рые мы получили от предыдущих 
владельцев. Точно закроем Stock-
mann в «МЕГА Теплый стан». Рассчи-
тываем, что через пять лет у нас будет 
25 магазинов. Открытие универмага 
площадью около 8 тыс. кв. м обхо-
дится примерно в 500 млн руб.
— Есть ли у вас какая-то страхов-
ка, если в 2023 году финны отка-
жутся продлевать лицензию на 
использование бренда Stockmann 
в России?
— Наша страховка — это здравый 
смысл, текущая ситуация выгодна 
обеим сторонам. Они получают ли-
цензионные платежи за использова-
ние товарного знака.
— Можете раскрыть размер пла-
тежей?
—Это конфиденциальная инфор-
мация.
— Есть ли у них опцион на обрат-
ный выкуп российского бизнеса 
Stockmann?
— Нет, это никогда не обсуждалось.

— Как изменились финансовые 
показатели за то время, что вы 
управляете Stockmann? Какие 
у вас ожидания от 2017 года?
— Известно, что одной из причин 
ухода финской компании из России 
в 2015 году была убыточность опера-
ций. На тот момент годовая выручка 
составляла 12 млрд руб., у компании 
был значительный операционный 
убыток. В 2016 году мы сократили 
убытки в десять раз, в 2017 году рас-
считываем получить прибыль по 
итогам года. Пока она слабопозитив-
ная, несколько десятков миллионов, 
что в масштабе бизнеса почти ноль. 
Но важен сам факт выхода из милли-
ардных убытков. Выручка пока не 
достигла уровня 2015 года: это связа-
но с закрытием в начале 2016 года 
продуктового направления, а оно, 
в свою очередь, генерировало 30% 
выручки. Сейчас идет формирова-
ние бюджета на 2018 год, по итогам 
которого ожидаем рентабельность 
по EBITDA на уровне 8–10%.
— С чем связано закрытие про-
дуктового направления в России?
— Есть две основные причины. Во-
первых, универмаги были располо-
жены в торговых центрах, где нахо-
дятся продуктовые гипермаркеты: 
например, рядом с МЕГА находится 
«Ашан», там вообще невозможно 
конкурировать. В других моллах ана-
логичная ситуация. Также из-за санк-
ций Stockmann потеряла свое конку-
рентное преимущество, в продукто-
вых магазинах были представлены 
скандинавские продукты — сыры, 
молоко и так далее, а без них потеря-
лась сама изюминка продуктовых 
отделов Stockmann. Даже несмотря 
на то что нам все равно приходится 
платить за метры, на которых были 
расположены продуктовые магази-
ны (в среднем площадь составляла 
2,5 тыс. кв. м), эти затраты гораздо 
меньше, чем убытки, которые гене-

рировали супермаркеты. Единствен-
ный прибыльный продуктовый ма-
газин находится в Петербурге в торг-
центре «Невский центр». Мы нашли 
местного оператора, который им 
управляет, и передали ему от фин-
нов рецептуру, по которой он делает 
те же салаты, торты и так далее. В свя-
зи с этим думаю, что само по себе 
расположение универмагов в торго-
вых центрах — не самое правильное 
решение, поэтому сейчас рассматри-
вается возможность развития от-
дельно стоящих магазинов. В совет-
ское время в России было около 140 
отдельно стоящих универмагов, рас-
положенных на центральных город-
ских улицах крупных городов. Наш 
формат торговли может стать реше-
нием для собственников небольших 
и устаревших торговых центров, он 
обеспечивает более или менее рав-
номерную циркуляцию трафика 
в зданиях и тем самым повышает 
привлекательность верхних этажей. 
Сейчас ведем переговоры с собст-
венниками таких объектов.

— С кем?
— Пока не могу сказать. Тем более 
переговоры не находятся на такой 
продвинутой стадии.
— Podium Market — уже третья 
розничная сеть под вашим управ-
лением. Как бы вы, исходя из ра-
боты ваших торговых сетей, мо-
гли охарактеризовать fashion-ры-
нок? Видите ли вы, что он начина-
ет выходить из кризиса?
— Кризис повлиял на покупатель-
скую способность, тем не менее со-

поставимые продажи остались на 
прежнем уровне, в то время как в на-
туральном выражении мы продали 
на 20% больше товара. Значит, сред-
няя вещь в ассортименте стала сто-
ить дешевле на 20% по сравнению 
с прошлым годом благодаря более 
низкому курсу, а также тому, что мы 
целенаправленно демократизирова-
ли ассортимент из-за снижения по-
купательской способности.
— Вас интересуют еще какие-то 
розничные активы?
— Не хочу ничего исключать. Но на 
сегодняшний день свое развитие мы 
видим только в формате универмага 
и в особенности под брендом 
Stockmann. Нам нужен будет флаг-
манский магазин в Москве с площа-
дью 15–30 тыс. кв. м, но подходящих 
помещений крайне мало.
— Ведете переговоры?
— Пока нет.
— Планируете ли какие-то новые 
форматы для Stockmann?
— Помимо того что мы рассматрива-
ем возможность открытия отдельно 
стоящих магазинов Stockmann, в сле-
дующем году мы запускаем многока-
нальную онлайн-торговлю. С июня 
2018 года стартуют продажи на сайте 
и через приложение. Будет также 
функция click and collect — возмож-
ность заказать товар в магазине. Он-
лайн-продажи помогут ускорить и ре-
гиональное развитие. Поэтому хотя 
я сам иногда заказываю товар в ин-
тернете, я рад, что правительство рас-
сматривает вопрос снижения порога 
беспошлинного ввоза товаров, зака-
занных в зарубежных онлайн-мага-
зинах до €20. Это огромный толчок 
в пользу российского ритейла.
— Говоря о ритейле, Debenhams — 
ваш первый бизнес в сфере роз-
ничной торговли?
— Да, это был первый опыт. До этого 
я инвестировал в недвижимость 
и сейчас параллельно продолжаю 
этим заниматься. Например, я был 
совладельцем торгового центра 
Dream House (12 тыс. кв. м) в Барвихе. 
В последние годы сделал несколько 
проектов с компанией MR Group, не-
давно мы продали один на Амурской 
улице, рядом со станцией метро «Чер-
кизовская», структуре Вадима Мош-
ковича — Level Group. Также у нас бы-
ло два проекта на Якиманке, из одно-
го я вышел два года назад, продав 
Vesper Group участок, где сейчас стро-
ится жилой комплекс Cloud Nine.
— Вы всегда выходите из своих 
девелоперских проектов?
— В последние годы так получается. 
Впрочем, я долго оставался совла-
дельцем Dream House.
— Сейчас есть новые проекты на 
рынке недвижимости?
— Есть, но о них пока рано говорить.
— Почему вы все же решили скон-
центрироваться на розничном 
бизнесе?
— Когда я был совладельцем малень-
кого торгцентра Dream House, мне 
стало понятно, как управлять про-
странством такого размера. Поэтому, 
по моим ощущениям, переход от 
Dream House к универмагам был ло-
гичным. В этот момент так совпало, 
что мои английские приятели пода-
ли идею купить права на развитие 
бренда Debenhams в России. По их 
словам, это было недорого, и они 
очень убедительно рассказали, поче-
му в первый раз у компании не пош-
ло развитие в России, что были вино-
ваты российские партнеры. Теперь, 
наверное, и про нас будут рассказы-
вать, что виноваты российские парт-
неры. Надо заметить, что на данный 
момент мы не закрыли лицензион-
ное соглашение и ничего для себя 
в будущем не исключаем.
— Оно у вас эксклюзивное?
— Да. Если возвращаться к теме, по-
чему я выбрал универмаги и серьез-
но на нее рассуждать, то дело в том, 
что эта ниша в России не занята. По 
оценкам The Boston Consulting 
Group, на развитых рынках универ-

маги как форма торговли занимают 
от 7% до 20% розничного рынка стра-
ны. В России сегодня на них прихо-
дится доли процента. Есть ЦУМ — 
значимый игрок, но в сегменте люк-
совых товаров. А в среднем сегмен-
те, в котором работает Stockmann, 
эта ниша рынка, по подсчетам The 
Boston Consulting Group, составляет 
120 млрд руб. То есть потенциал ро-
ста колоссальный.

Интервью взяла  
Ольга Дубравицкая

«Кризис повлиял  
на покупательскую способность»
Глава совета директоров АО «Стокманн» Яков Панченко о российских потребителях,  
конкурентах и дизайнерах

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « С Т О К М А Н Н »

Принадлежит Reviva Holdings Limited, где 70% у Якова Панченко. Компания управля-
ет в России 12 универмагами под брендами Stockmann и Podium Market. Stockmann 
специализируется на продаже одежды, обуви, косметики и парфюмерии, товаров  
для дома. Компания основана в 1862 году в Хельсинки и сегодня работает   
в  нескольких странах, среди которых Финляндия, Эстония и Латвия. В России 
бренд представлен с 1989 года. В июле 2017 года АО «Стокманн» приобрело лицен-
зию на бренд Podium Market во всех его зарегистрированных наименованиях сро-
ком на один год. По данным базы «СПАРК-Интерфакс», выручка АО «Стокманн» 
в 2016 году составила 7,2 млрд руб., чистая прибыль — 587,3 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А Н Ч Е Н К О  Я К О В  В Л А Д И С Л А В О В И Ч

Родился в Москве в 1970 году. В 1993 году окончил физический факультет Москов-
ского государственного университета имени Ломоносова по специальности «лазер-
ная оптика». В 1997 году основал свой собственный бизнес в области недвижимо-
сти. В настоящее время он является акционером нескольких компаний, владеющих 
различными объектами коммерческой недвижимости в Москве. Является акционе-
ром (70%) компании Reviva Holdings Limited (владеет АО «Стокманн»), управляющей 
в России девятью универмагами под брендом Stockmann и тремя — под брендом 
Podium Market. Женат, имеет двух детей.

Из-за санкций Stockmann потеряла  
свое конкурентное преимущество, 
в продуктовых магазинах были 
представлены скандинавские продукты

Некоторые дизайнеры относятся к ситуации 
спокойно, другие — эмоционально, 
они отказываются работать с нами  
до тех пор, пока не получат компенсации 
от Podium Market
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культура Галерея Боргезе отмечает юбилей  
большой монографической выставкой,  
посвященной Джованни Лоренцо Бернини
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Александр Калягин на чрезвы-
чайном заседании секретариа-
та Союза театральных деятелей 
дал делу «Седьмой студии» и на-
падкам на театр экономическую 
и политическую оценку.

Чрезвычайное заседание расши-
ренного секретариата Союза теа-
тральных деятелей состоялось 8 ноя-
бря — через две недели после ареста 
директора Российского академиче-
ского молодежного театра и бывшей 
главы департамента государствен-
ной поддержки искусства и народ-
ного творчества Министерства куль-

туры РФ Софьи Апфельбаум. И через 
четыре с половиной месяца после то-
го, как у художественного руководи-
теля «Гоголь-центра» и у нескольких 
бывших сотрудников проекта «Плат-
форма» и «Седьмой студии» прошли 
обыски.

В настоящий момент по так на-
зываемому делу «Седьмой студии», 
участников которого обвиняют в хи-
щении 68 млн руб., арестованы пять 
человек, среди них — один всемир-
но известный режиссер и два дирек-
тора федеральных театров. Еще один 
человек находится в розыске.

С одной стороны, нельзя сказать, 
чтобы театральный профсоюз проя-
вил поспешность. С другой — сейчас 
у Александра Калягина и возглавля-
емого им СТД более чем достаточ-
но аргументов, позволяющих всту-
пить в серьезную дискуссию с поли-
тиками и чиновниками, которые за-
веряют, что дело «Седьмой студии», 
во-первых, чисто экономическое, 
а во-вторых — локальное, касающе-
еся ограниченного круга лиц, свя-
занных с «Седьмой студией» и «Плат-
формой».

На самом деле и то и другое не-
правда. Дело «Седьмой студии» каса-
ется не только любого театра, но по-
тенциально и любой организации, 
занимающейся оплачиваемой твор-
ческой деятельностью на террито-
рии Российской Федерации.

В ключевом пункте своего высту-
пления Калягин говорит: «…наша 
задача — провести серьезный ана-
лиз законодательства, регулирую-

щего поддержку искусства и контр-
ольный надзор этой самой поддер-
жки» — и анонсирует создание рабо-
чей группы. Это звучит очень скуч-
но, но, по сути, и есть самое резкое 
заявление во всей речи председате-
ля СТД. Потому что это объявление 
об отказе дальше ждать вмешатель-
ства свыше и о переходе к самостоя-
тельным действиям.

Все театры с госфинансирова-
нием обязаны соблюдать законо-
дательство о госзакупках (так назы-
ваемые 44-ФЗ «О контрактной сис-
теме в сфере закупок товаров, ра-

бот, услуг для обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд» 
и 223-ФЗ «О закупках товаров, ра-
бот, услуг отдельными видами юри-
дических лиц»). И хотя в 44-ФЗ вне-
сено некоторое количество исклю-
чений для театров, чтобы хоть как-
то работать и не останавливать сов-
сем процесс постановки спектакля, 
оба закона по-прежнему игнори-
руют специфику экономики куль-
туры, противоречат природе теа-
тральной деятельности.

Несмотря на то что об этом под-
робно и с примерами говорилось 
и до, и после вступления закона 
в силу, Министерство культуры до 
сих пор не предприняло заметных 
попыток вывести сферу культуры 
из-под действия норм, которые при-
равнивают театр к почтовому отде-
лению или муниципальному дет-
скому саду. Более того, именно на та-
кое равенство как на неотменяемое 
свойство правового государства те-
атру теперь указывают: мол, «закон 
суров, но это закон» и он один для 
всех. Но дело совсем не в том, что за-
кон суров, а в том, что он плох. При-
чем плох он в данном случае имен-
но тем, что он — один для всех. Тем, 
что для соблюдения ФЗ-44 в полном 
объеме требуется дополнительный 
штат сотрудников, которые заняты 
только горами отчетности и участи-
ем театра в системе государствен-
ных тендеров. Такой штат могут по-
зволить себе лишь крупные театры, 
да и то не все.

Политическая составляющая в де-
ле «Седьмой студии», которую Каля-
гин в своей речи называет «кампа-
нией по дискредитации культурной 
сферы», напрямую следует из эконо-
мической. Политическая установ-
ка сегодня замаскирована под ан-
тиэлитарную и проходит под лозун-
гом «А чем вы лучше других?». Яснее 
всех ее сформулировали сотрудни-
ки организации «Трансперенси Ин-
тернешнл», недавно выпустившей 
доклад о некоем потенциально кор-
рупциоемком «конфликте интере-
сов» в театрах. Этот доклад также об-

суждался на экстренном заседании 
СТД. Как и ФЗ-44, «Трансперенси» иг-
норирует особенность театрального 
процесса — и игнорирует его с гор-
достью. Спикеры организации на-
стаивают на том, что между театром 
и шиномонтажом разницы нет. Но 
она есть. И разумный закон обязан ее 
учитывать и формализовать — а не 
криминализировать. Не говоря уже 
о том, что если у учреждений культу-
ры нет никакой специфики, то нуж-
но ли для управления ими целое ми-
нистерство? Одно это соображение, 
кажется, должно бы заставить ведом-
ство от всей души приветствовать со-
здание обещанной Александром Ка-
лягиным рабочей группы. Произой-
дет ли это — скоро узнаем.

Закон без творчества
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Ольга Федянина

Проект «Гражданин по-
эт» представил в «Извес-
тия Hall» новую програм-
му под названием «Два 
по 50 оттенков красно-
го», посвященную юби-
лею революции 1917 го-
да. Рассказывает  Сергей 
Ходнев.

о в о е  р е в ю 
«Гражданина поэта» устро-
ено строго хронологиче-
ски — 100 лет за два отде-
ления, так что сам началь-
ный выход героев вечера на 
сцену изображал событие-
юбиляр: поэт Андрей (Ор-
луша) Орлов был в кожан-
ке, отец—создатель «Гра-
жданина…» Андрей Василь-
ев — в буденовке, а друже-
любно рекомендованный, 
к восторгу публики, как «са-
мый востребованный пья-
ница российского кине-
матографа» Михаил Ефре-
мов — в тельняшке. Трио пе-

ло «Варшавянку»; в револю-
ционном гимне столетней 
давности, естественно, зву-
чали реалии несколько бо-
лее свежие: «Нам угрожают 
плеткой казаки, нас вместо 
”убера“ ждут автозаки».

Ну и так далее: «Два по 
50…» — не столько парад па-
родий на генсеков и прези-
дентов (что-то такое обещали 
анонсы мероприятия) и не 
столько стихотворный галоп 
по эпохам (в этом жанре по-
сле «Истории от Гостомысла 
до Тимашева» ничего убеди-
тельного так и не возникло), 
сколько, как обычно, «нью-
зикл». И звучали номера сов-
сем не только от лица руко-
водителей страны. Была, на-
пример, переработка всем 
известной песни про «Ав-
рору», где выяснялось, что 
крейсеру «снится, что старые 

грабли манят Россию: давай, 
наступай!». Горбачевская по-
ра была проиллюстрирова-
на лишь воспоминанием 
об антиалкогольной кампа-
нии — Ефремов (в майке-ал-

коголичке и с авоськой) пел 
песню «Трезвость», откры-
вавшуюся словами «Опусте-
ла без бухла земля…» А эпо-
ха хрущевская — не только 
адаптацией прежнего сти-

хотворения Дмитрия Быко-
ва про комбайн и бадмин-
тон, но и номером певицы 
Виктории Гиссен, которая 
с завидным достоинством 
спела переиначенную пес-

ню из сериала «Оттепель» 
с припевом: «Опять мы нае-
лись говна, мой друг» — и да-
лее по тексту.

Генсеки-президенты, ко-
нечно, тоже были. Михаил 

Ефремов залихватски пел 
в образе Ленина по моти-
вам «Яблочка» — «Эх, яблоч-
ко, в Крыму родилося, очень 
нам ты к столу пригодилося». 
Кряхтя и причмокивая, читал 
рифмованный спич Брежне-
ва, который будто бы воскре-
шен кремлевскими умельца-
ми и вот собирается баллоти-
роваться в президенты, пото-
му как «Собчак мелковата че-
го-то», и раздает предвыбор-
ные обещания — например: 
«С туалетной бумагой пока 
подождем, тут еще предсто-
ит нам наладить — мы, дру-
зья, к торжеству коммунизма 
идем, а не, я извиняюсь, по-
гадить». Изображал Ельцина, 
счастливого и расхристан-
ного, причем его номер «Бу-
хие девяностые» (со словами 
«Спят Немцов, Чубайс и Греф, 
спят кредиты МВФ») — все-та-

ки поразительно иногда вы-
бирает источники вдохнове-
ния «Гражданин поэт», он же 
«Господин хороший» — пред-
ставлял собой парафраз Забо-
лоцкого («Меркнут знаки Зо-
диака»). Выходил в сталин-
ском кителе, с усами и труб-
кой, на фоне новостных ка-
дров с открытием бюста во-
ждя на «Аллее правителей», 
чтобы негромко прогово-
рить от лица отца народов не 
столько смешное, сколько тя-
гостное: «Я вернулся в свой 
город, но это не там, где ког-
да-то писал про меня Ман-
дельштам» — и дальше — 
«Я вернулся в Москву, чтобы 
довымести сор: под домаш-
ним арестом сидит режис-
сер». И так вплоть до финаль-
ной части, где понятный ли-
рический герой, подражая 
Маяковскому, говорил о Мав-
золее: «Я здесь люблю бывать, 
если честно, пока не прерва-
лась жизни нить. Смотрю: на 
двоих тут хватит ли места? 
Или придется его хоронить?»

Исторические фигуры 
в этом шоу — скорее карна-
вальные маски власти дейст-
вующей или по крайней ме-
ре ее балаганные собеседни-
ки: каков пир, таковы и все-
благие. Впрочем, фигуре жи-
вой, из плоти и крови, тоже 
нашлось место. Перед одним 
из последних номеров Ан-
дрей Васильев, взяв микро-
фон, заговорщицки оглядел 
зал: мол, вы Михаила Ефре-
мова видели в разных обли-
чьях, но вот сейчас вы обал-
деете от того, на что способ-
ны наши гримеры. В следую-
щее мгновение зал ахнул, по-
тому что на сцену вышла Ксе-
ния Собчак в белом платье. 
И самая, как выяснилось, на-
стоящая. Хотя читать ей при-
шлось переделку старого сти-
хотворения Орлуши «Надув-
ная Ксения Собчак» — сильно 
против оригинала изменив-
шийся ради общественных 
приличий и политической 
повестки текст был озаглав-
лен «Надувная кандидат Соб-
чак» и констатировал устами 
уже не гражданина поэта и не 
гражданина актера, а гра-
жданки кандидата: «Выборы, 
конечно, надувные. Надува-
ют между прочим вас».

КОНЦЕРТ САТИРА

Сто лет в куплет
«Гражданин поэт» показал «Два по 50 оттенков красного»

В прокат вышла экранизация 
«Убийства в Восточном экспрес-
се», в которой дюжина звезд под 
управлением Кеннета Браны ра-
зыгрывает классическую исто-
рию убийства в запертом купе. 
И хотя этот детектив уже дав-
но перестал быть детективом, 
Юлии Шагельман не пришлось 
скучать в ожидании давно из-
вестной развязки.

 «Убийство в Восточном экс-
прессе» выходит на экраны всего 
через неделю после другой экрани-
зации Агаты Кристи — «Скрючен-
ного домишки» Жиля Паке-Бренне-
ра, поэтому так и хочется усмотреть 
в этом внезапное возрождение инте-
реса кинодеятелей к классическому 
детективу. На самом деле это не так. 
«Скрюченный домишко» — малоза-
метная британская продукция, в то 
время как фильм Кеннета Браны — 
настоящий голливудский левиафан 
с отрядом звезд первой величины 
(а среди них Джуди Денч, Уиллем Дэ-
фо, Джонни Депп, Пенелопа Крус, 
Мишель Пфайффер). Но о коммер-
ческих перспективах проекта и, со-
ответственно, новой моде на Агату 
Кристи говорить пока рано.

Идея экранизировать в 2017 году 
одно из самых популярных произ-
ведений детективного жанра весьма 
рискованна. Кто не читал книгу, тот 
наверняка видел фильм Сидни Лю-
мета (1974), а ведь была еще телеви-
зионная версия с Альфредом Моли-
ной в роли Пуаро (2001) и даже эпи-
зод легендарного сериала «Пуаро Ага-
ты Кристи» с несравненным Дэви-
дом Суше (2010), неожиданно решен-
ный в духе more dark more realistic. 
От этого подхода Брана, кстати, отка-
зывается, тщательно соблюдая в сво-
ем фильме искусственность и отстра-
ненность театральной постановки.

Ясно, что теперь на первый план 
выходит не вопрос, кто это сделал, 
а как об этом расскажут. И Брана вос-
пользовался проверенным рецеп-
том, сделав ставку на блистательный 
актерский состав, добавив к нему 
зрелищности, глянца, немного эк-
шена, необычных углов съемки (что 
совсем не лишнее, когда действие по 
большей части происходит в замкну-
том пространстве) и слегка подрих-
товав отдельные детали.

Для пущего размаха начинается 
фильм не где-нибудь, а в Иерусалиме, 
где Пуаро расследует — и сам же под-
черкивает, что это похоже на борода-
тый анекдот,— дело, в котором под по-
дозрением оказались раввин, имам 
и католический священник. Гениаль-
ный детектив справляется с загадкой 

в два счета и только после этого оказы-
вается в Стамбуле, откуда отправляет-
ся в путь Восточный экспресс.

Эпизод под Стеной плача позволя-
ет Бране подробно представить свое-
го героя, которого от предшественни-
ков отличают не только усы повышен-
ной пушистости. Если писательница 
наделила Эркюля Пуаро вопиющей 
нормальностью и стенобитным здра-
вым смыслом, то сейчас такие сыщи-
ки не в моде (достаточно посмотреть 
любой популярный детективный се-
риал). Поэтому у Пуаро-2017 безобид-
ная страсть к порядку превратилась 
в настоящее обсессивно-компульсив-
ное расстройство, а в его прошлом за-
велась личная драма. Теперь в любой 
непонятной ситуации он разговари-
вает с портретом возлюбленной, су-
дя по всему, потерянной при каких-
то трагических обстоятельствах. Кро-
ме того, в брановском Пуаро, несмо-
тря на густейший акцент, нет ниче-
го смешного, а ведь одним из залогов 
эффективности «маленького бельгий-
ца» было то, что англичане упорно не 
принимали его всерьез.

Некоторые персонажи также пре-
терпели изменения в соответствии 
с духом времени. Так, полковник Ар-
батнот, которого в фильме 1974 го-
да играл Шон Коннери, превратил-
ся в доктора, к тому же чернокожего, 
в исполнении Лесли Одома-младше-
го. Эта необычная для 1934 года си-
туация даже получила подробное, 
пусть не самое убедительное, объ-
яснение. Еще у нескольких героев, 
как будто в пику великодержавному 
шовинизму самой Агаты Кристи, об-
наружились еврейские корни. Дру-
гие просто стали моложе — в филь-
ме участвуют актеры, популярные 
у зрителей «до 30» и способные при-
влечь их внимание, например Дей-
зи Ридли из новых «Звездных войн». 
Впрочем, ни одна из этих перестано-
вок не имеет существенного влия-
ния на происходящее на экране.

Новое «Убийство в Восточном экс-
прессе» с блеском мчится по отполи-
рованным рельсам. И хотя фильм 
слегка пробуксовывает ближе к фи-
налу, путешествие остается интерес-
ным. Закаты в заснеженных горах 
живописны, наряды действующих 
лиц роскошны и элегантны, каж-
дый получает свой, путь даже совсем 
маленький, шанс блеснуть. В конце 
фильма его авторы весьма прозрач-
но намекают на возможный сиквел, 
и это как раз тот случай, когда его ве-
роятность возражений не вызывает.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Экспресс по системе 
«всё включено»
Новая экранизация Агаты Кристи

Фильм «Убийство в Восточ-
ном экспрессе» во главе 
с Кеннетом Браной с бле-
ском мчится по отполиро-
ванным рельсам 
ФОТО ДВАДЦАТЫЙ ВЕК ФОКС СНГ

Михаил Ефремов 
залихватски 
 примерял образы 
партийных и госу-
дарственных 
 руководителей   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Исторические фигуры в этом 
шоу — скорее карнавальные 
маски власти действующей 
или по крайней мере ее бала-
ганные собеседники. Впрочем, 
фигуре живой, из плоти  
и крови, тоже нашлось место

Н

На равенство как на неотменяемое 
 свойство правового государства  
театру теперь указывают: мол,  
«закон суров, но это закон» и он один 
для всех. Но дело  совсем не в том,  
что закон суров, а в том, что он плох.  
Причем плох он в данном случае  
именно тем, что он — один для всех
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ХОККЕЙ

Сборную России 
добили с третьего раза
Она начала Кубок Карьяла с поражения от хозяев турнира

В четверг стартовый матч 
на первом этапе Евротура про
вела сборная России. Она встре
чалась в Хельсинки с хозяевами 
Кубка Карьяла и уступила со сче
том 2:3. В субботу команда Оле
га Знарка сыграет со Швейцари
ей, которая выступает на этом 
турнире вне зачета.

ак и ожидалось, ко-
стяк сборной России на первом эта-
пе Евротура составили игроки СКА 
и ЦСКА — десять и восемь человек 
соответственно. Причем представи-
тельство двух базовых клубов наци-
ональной команды могло быть еще 
более обширным с учетом отсут-
ствия, например, таких железных 
сборников, как нападающие Павел 
Дацюк, Илья Ковальчук и защитник 
Антон Белов. Скорее всего, на де-
кабрьском Кубке «Первого канала» 
и на Олимпиаде именно так и будет. 
Но на Кубке Карьяла Олег Знарок ре-
шил все-таки чуть разбавить армей-
ский коктейль. Более того, при под-
готовке к турниру главный тренер 
сборной перемешал петербуржцев 

и москвичей, отказавшись от, каза-
лось бы, логичного в сложившей-
ся ситуации клубного принципа 
формирования звеньев. Ни в одной 
тройке нападения и даже ни в одной 
паре защитников не наигрывались 
только хоккеисты СКА и ЦСКА.

Смешанными, в частности, полу-
чились две пятерки, которые, если 
судить по подбору исполнителей, 
прежде всего были нацелены на 
атаку и голы. В центр к форвардам 
Никите Гусеву (СКА) и Кириллу Ка-
призову (ЦСКА) поставили Влади-
мира Ткачева («Ак Барс»), а Ники-
та Нестеров (ЦСКА) и Вячеслав Вой-
нов (СКА) действовали в обороне. Во 
втором звене оказались нападаю-
щие Сергей Мозякин («Металлург»), 
Михаил Григоренко (ЦСКА) и Алек-
сандр Барабанов (СКА), защитники 
Динар Хафизуллин (СКА) и Никита 
Трямкин («Автомобилист»). Две дру-
гие пятерки были собраны почти 
сплошь из армейцев плюс защитни-
ка Ильи Любушкина («Локомотив») 
и имели заметный силовой уклон. 
Ворота защищал Игорь Шестеркин 
(СКА). Кстати, у хозяев льда пост но-
мер один занял его одноклубник 
Микко Коскинен.

Вообще, финны пригласили на 
Кубок Карьяла 14 игроков из Кон-
тинентальной хоккейной лиги. И 

уже на исходе второй минуты мат-
ча у них отличился форвард «Сала-
вата Юлаева» Йоонас Кемппайнен, 
воспользовавшийся грубой пози-
ционной ошибкой россиян, у кото-
рых на площадке в тот момент на-
ходилось звено Ткачева. Вскоре он 
мог сделать и дубль, но на этот раз 
простил гостей за очевидный про-
вал в обороне. Команда Суоми иг-
рала в своих лучших традициях — 
очень дисциплинированно, жест-
ко и быстро. Как следствие, россий-
ская сборная выглядела довольно 
бледно. Только пятерке Сергея Анд-
ронова удавалось иногда пробивать 
финскую стену. Неудачно подопеч-
ные Олега Знарка провели в пер-
вом периоде и единственное боль-
шинство, хотя Григоренко все-таки 
представился неплохой момент для 
взятия ворот.

Тем не менее хозяева атаковали 
опаснее и в дебюте второй двадца-
тиминутки вновь наказали сопер-
ника за невнимательность в собст-
венной зоне. Андронов и партнеры 
прозевали подключение защитни-
ка Миро Хейсканена. А потом толь-
ко Шестеркин не позволил финнам 
добиться подавляющего превосход-
ства в счете, отразив бросок Юлиуса 
Юнттилы с убойной дистанции. Из 
ступора россиян вывел гол Капризо-

ва, который умудрился «спрятаться» 
на чужом пятачке. После этого гости 
перехватили инициативу и стали 
гораздо лучше держать шайбу, осо-
бенно остро комбинировало креа-
тивное звено Ткачева. Не останови-
ло их атакующий порыв даже удале-
ние Трямкина. В результате Сергей 
Плотников незадолго до перерыва 
восстановил равновесие.

Третий период сборная России 
начала с того, что едва не пропу-
стила, однако затем опять переве-
ла игру на противоположную сто-
рону площадки. Дважды подряд 
подопечные Олега Знарка владели 
численным преимуществом и бы-
ли очень близки к тому, чтобы по-
разить цель. Но когда не забива-
ешь ты, очень часто забивают тебе. 
Финны сбегали в контратаку, и за-
щитник «Ак Барса» Атте Охтамаа до-
бил шайбу в ворота Шестеркина. А 
в третий раз россияне отыграться 
уже не сумели — разве что Андрей 
Зубарев подрался с Вели-Матти Са-
винайненом.

Александр Ильин

Как ни крутился в воротах 
голкипер Игорь Шестеркин, 
избежать поражения  
в матче с Финляндией  
сборной России не удалось      
ФОТО REUTERS

ЕВРОЛИГА

Армейцы попробовали лучшего испанского
ЦСКА обыграл «Валенсию»

Московский ЦСКА в ше
стом туре регулярного  
чемпионата Евролиги 
принимал на своей пло
щадке чемпиона Испании 
«Валенсию». Армейцы 
не показали идеально
го баскетбола, но и того, 
что им удавалось, впол
не хватило, чтобы разгро
мить соперника — 94:67. 
Это была пятая победа 
армейцев в турнире.

еред стартом сезо-
на у болельщиков ЦСКА бы-
ли некоторые опасения от-
носительно того, как коман-
да адаптируется к отсутст-
вию Милоша Теодосича, от-
правившегося покорять НБА. 
Однако, как показал старт ар-
мейцев как в Единой лиге 
ВТБ, так и в Евролиге, опасе-
ния во многом были напрас-
ными. Ведь если не считать 
осечки в гостевом матче про-
тив мадридского «Реала», то 
подопечных Димитриса Иту-
диса совершенно не в чем 
упрекнуть. Команда идет на 
первом месте во внутреннем 
первенстве, держится в груп-
пе лидеров на европейской 
арене. И вообще все настоль-
ко хорошо, что матч против 
«Валенсии», не относящейся к 
числу европейских грандов, 
можно было бы считать если 

не легкой прогулкой, то уж 
точно не той игрой, в которой 
армейцам придется умирать 
на паркете. Тем более что на 
своей площадке в Евролиге 
ЦСКА не знал поражений уже 
на протяжении 13 матчей. 

В действительности все, 
конечно, несколько слож-
нее. «Валенсия» действи-
тельно не гранд уровня «Реа-
ла», «Барселоны», «Фенербах-
че» или самого ЦСКА. Она не 
частый гость Евролиги — 

нынешний турнир для «Ва-
ленсии» лишь четвертый. Но 
все равно это в некотором 
роде удивительная команда. 
Особенно часто она удивля-
ла в прошлом сезоне, по хо-
ду которого сначала умудри-
лась упустить победу в фи-
нале Кубка Европы над соо-
течественниками из «Уника-
хи», а следом с запасом реа-
билитироваться за осечку в 
еврокубке, обыграв в фина-
ле национального первенст-
ва «Реал» и впервые в своей 
истории став чемпионом Ис-
пании. Да и в этом сезоне у 
«Валенсии» дела идут непло-
хо — в Евролиге команда 
располагается сразу за чет-
веркой лидеров. 

Первые же минуты игры 
подтвердили, что опасать-
ся «Валенсии» непременно 
нужно. Испанцы вроде и не 
демонстрировали ничего 
такого, к чему бы Итудис не 
подготовил ЦСКА, строя иг-
ру в основном через своего 
огромного, ростом в 218 см, 
центрового Тибора Пляйсса. 
Но при всей простоте игры 
гостей она отличалась высо-
чайшей эффективностью. А 
на фоне того, что ЦСКА, в ко-
торый уже раз в этом сезоне, 
очень неспешно втягивался 
в игру, гости к середине стар-
товой четверти сумели убе-
жать на расстояние в 11 оч-
ков. И тут уже Итудису нуж-

но было срочно что-то при-
думывать. К счастью, тайм-
аут, взятый греческим спе-
циалистом, получился про-
дуктивным: наладился при-
цел у Нандо де Коло (фран-
цуз с 23 очками в активе стал 
самым результативным иг-
роком встречи), Корри Хиг-
гинс принялся продавливать 
жесткую испанскую оборо-
ну, у армейцев пошли быст-
рые отрывы, им удалось при-
держать не только Пляйсса, 
но и одного из лучших снай-
перов нынешней Евроли-
ги Эрика Грина. В результате 
ЦСКА уже концу четверти не 
только ликвидировал отста-
вание, но и вышел вперед. 
Правда, отрыв был мини-
мальный, всего в один балл. 

Однако уже к большому 
перерыву, несмотря на то 
что гости упирались как мо-
гли, перевес ЦСКА достиг 
вполне солидных семи оч-
ков. Ну а окончательно все 
вопросы о победителе ар-
мейцы сняли в третьей деся-
тиминутке, по ходу которой 
на голову превзошли сопер-
ника (счет четверти 30:16 го-
ворит сам за себя). После та-
кого рывка оставалось лишь 
соблюсти формальности. Ре-
зультатом этого стала фикса-
ция очередной, уже пятой в 
нынешнем розыгрыше побе-
ды ЦСКА — 94:67.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Трансферной системе 
вынесли договор
Футбольный профсоюз  
отказался от амбициозного иска  
в обмен на соглашение с FIFA

Завершился один из самых гром
ких конфликтов в современном  
футболе, связанный с борьбой 
Международной ассоциации 
профессиональных футболис
тов (FIFPro) за отмену трансфер
ной системы. FIFPro отозвала 
поданный в Еврокомиссию иск 
с требованием ликвидировать 
краеугольный механизм фут
больного рынка. Компенсацией 
за это стал ее шестилетний дого
вор о сотрудничестве с Между
народной федерацией футбо
ла (FIFA), пообещавшей создать 
спецкомиссию по пересмотру 
принципов действия трансфер
ной системы и строго следить 
за выполнением клубами кон
трактных обязательств перед иг
роками. Эксперты предполага
ют, что иск FIFPro в любом случае 
не «являлся серьезной угрозой» 
для FIFA, а об эффективности но
вого договора можно будет су
дить позже, поскольку и в пре
дыдущем соглашении были 
описаны пункты, предполагаю
щие такого рода контроль, однако 
положение игроков, не выступа
ющих в элитных континенталь
ных лигах, за последние годы ни
сколько не улучшилось.

еждународная ассоциа-
ция профессиональных футболи-
стов, объединяющая 65 тыс. игро-
ков и являющаяся всемирным фут-
больным профсоюзом, объявила о 
подписании шестилетнего догово-
ра о сотрудничестве с Международ-
ной федерацией футбола. Это собы-
тие главы обеих организаций — пре-
зидент FIFPro Филипп Пиат и пре-
зидент FIFA Джанни Инфантино — 

охарактеризовали весьма амбици-
озными определениями, называя 
соглашение прорывом и историче-
ской вехой. В каком-то смысле сло-
ва оно действительно тянет на веху, 
поскольку завершило один из самых 
громких конфликтов, случившихся в 
последнее время в мировом футболе.

В пресс-релизе двух структур, по-
священном подписанию договора, 
говорится о том, что следствием за-
ключения договора стал отзыв подан-
ного FIFPro в Еврокомиссию в 2015 го-
ду иска. По сути, он означал начало 
войны между профсоюзом и FIFA, по-
скольку речь шла о ликвидации клю-
чевого механизма функционирова-
ния футбольного рынка, придуман-
ного федерацией. В основе его, как 
известно, лежит правило, согласно 
которому игрок с действующим кон-
трактом не может сменить клуб бес-
платно, по собственному желанию. 
Противоречия футбольной транс-
ферной системы базовым принци-
пам, действующим на рынке труда 
Евросоюза,— в первую очередь прин-
ципу свободного перемещения рабо-
чей силы, были очевидны и раньше. 
Но Еврокомиссия, когда в 2001 году 
FIFA согласовывала с ней регламент 
по статусу и трансферам, сделала для 
футбола исключение, признав «спе-
цифичность» отрасли. При этом бы-
ли определены цели, которые такое 
исключение преследуют. В список 
попали стабильность контрактов, фи-
нансовая солидарность (перераспре-
деление доходов), поддержание вы-
сокого уровня конкуренции и подго-
товки молодых игроков.

В FIFPro, подавая иск, отмечали, 
что ни одна из этих задач не выпол-
няется — наоборот, трансферная си-
стема наносит вред отрасли. В качест-
ве доказательства профсоюз предста-
вил в Еврокомиссию 20-страничный 
доклад американского экономиста 
Стефана Шимански. Господин Ши-
мански в нем утверждал, что транс-
ферная система в ее нынешнем виде 
выливается в «доминирование груп-
пы элитных клубов»: постоянный 
рост цен на футболистов привел к то-
му, что только они способны прио-
бретать лучших игроков. Для других 
же трансферная система превраща-
ется в «непреодолимый барьер».

Идея о «финансовой солидарно-
сти» тоже, как указывала FIFPro, не 
имеет отношения к действительнос-
ти. Согласно исследованию Стефана 
Шимански, более двух третей транс-
феров осуществлялось внутри кон-
гломерата из пяти ведущих лиг — 
английской, испанской, немецкой, 
итальянской и французской. При-
чем это, как правило, крупнейшие 
трансферы. Таким образом, деньги 
вращаются исключительно между 
грандами — маленьким же клубам 
практически ничего не достается.

За два года, прошедшие с момен-
та подачи иска, FIFPro не добилась 
настоящего прорыва на этом фрон-
те, ограничившись локальными 
успехами вроде устройства слуша-
ний и семинаров на тему пагубно-
сти трансферной системы с яркими 
выступлениями против нее футболь-
ных экспертов. Но повышенное вни-
мание к проблеме вновь привлек 
удивительный переход, состояв-
шийся в рамках летнего трансферно-
го окна. Это переход бразильца Ней-
мара из «Барселоны» в ПСЖ за бес-
прецедентную сумму — €222 млн, 
оформленный как выкуп своего кон-
тракта самим игроком с целью обой-
ти правила финансового fair play Со-
юза европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA). FIFPro в связи с этой 
сделкой призвала Еврокомиссию 
провести «расследование движе-
ния денежных потоков от трансфер-
ных выплат на территории ЕС, что-
бы оценить их влияние на конкурен-
цию в регионе», отметив, что транс-
фер является «примером того, как 
футбол все более и более явно прев-
ращается в вотчину группы избран-
ных клубов».

Параллельно профсоюз проводил 
работу по сбору доказательств того, 
что современные инструменты не 
улучшают положения футболистов 
— по крайней мере тех, которые не 
играют в ведущих клубах и лигах. 
Исследование футбольного рынка 
труда FIFPro, опубликованное в 2016 
году, содержало тревожные данные. 
Из него, в частности, следовало, что 
41% игроков регулярно сталкивает-
ся с задержками зарплаты, значи-
тельная часть — с дискриминаци-
ей со стороны работодателей, то есть 
клубов, в виде, например, угроз или 
принуждения к тренировкам от-
дельно от команды.

В этом контексте договор FIFPro о 
сотрудничестве с FIFA и в самом деле 
выглядит на первый взгляд достой-
ной компенсацией за отказ профсо-
юза от своих претензий. Дело в том, 
что в нем описаны целый ряд пун-
ктов по контролю над соблюдени-
ем контрактных обязательств перед 
игроками и задача по созданию в ка-
ждой стране независимого арбитра-
жа по решению споров между клуба-
ми и футболистами. Кроме того, FIFA 
в рамках соглашения пообещала со-
здать спецкомиссию, в задачу кото-
рой будет входить пересмотр транс-
ферной системы. Перед тем как при-
нять меры в этом направлении, фе-
дерация проанализирует «влияние 
бурно растущих трансферных цен 
на конкуренцию», «роль агентов» 
и другие факторы. А говоря о цели, 
с которой формируется комиссия, 
FIFA констатирует необходимость 
«положить конец трансферному без-
умию во благо футбола, игроков, 
клубов и болельщиков».

Впрочем, генеральный секретарь 
Профсоюза футболистов и трене-
ров России, известный спортивный 
юрист Николай Грамматиков посо-
ветовал 

”
Ъ“ относиться к этим декла-

рациям сдержанно. По его словам, 
в том, что FIFPro отказалась от сво-
его иска, нет ничего странного, по-
скольку «совершенно очевидно, что 
серьезной угрозой для FIFA он все же 
не был». Николай Грамматиков под-
черкнул, что и в предыдущем согла-
шении профсоюза с федерацией, за-
ключенном в середине прошлого де-
сятилетия, содержались пункты о за-
щите интересов игроков, похожие 
на те, которые содержатся в заклю-
ченном сейчас. «Однако за это вре-
мя ситуация — особенно в лигах, не 
относящихся к топовым,— лучше 
не стала. Если говорить, допустим, о 
Восточной и Южной Европе, то коли-
чество задержек зарплаты, иных на-
рушений только увеличилось»,— от-
метил он. При этом, как считает экс-
перт, проблема заключалась прежде 
всего в том, что «FIFA не выполняла 
собственные директивы в отноше-
нии соблюдения контрактных обя-
зательств», а об эффективности но-
вого договора «можно будет судить 
лишь спустя какое-то время».

Алексей Доспехов
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Несмотря на упорное сопротивление  
«Валенсии», баскетболисты ЦСКА (с мячом  
Андрей Воронцевич) разгромили испанский клуб 
с разницей 27 очков    ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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